
Слепая правда
После кончины знаменитой болгарской целительницы 
и ясновидящей Ванги десятки мошенников-псевдо-
последователей на ее славе раскрутили свои имена  
и сколотили целые состояния. Большинство фактов  
из биографии прорицательницы были исковерканы  
или вовсе придуманы. Редакция «Совершенно секретно» 
выяснила, кто составлял ближний  
круг предсказательницы, и разоблачила  
тех, кто устраивал пляски на ее могиле.
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Наципредатель Кем был на самом деле несостоявшийся убийца 

Гитлера полковник Штауффенберг?

Развели тут 
бадство
Какую отраву едят верящие в избавление от 
болезней травяными сборами. Специальное 
расследование «Совершенно секретно».

Последняя тайна 
белого лиСа

Умер один из вождей 

Советского Союза. 

Незадолго до своей 

смерти Эдуард 

Шеварднадзе дал 

откровенное интервью 

корреспонденту 

«Совершенно 

секретно».
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Шпионский скандал грозит охла-
ждением отношений между Герма-
нией и США, несмотря на заявления 
их представителей. Напомним, 
скандал разразился, когда в Мини-
стерстве обороны ФРГ были обна-
ружены «кроты». 

Первый шпион, арестованный недавно, 
работал в структурах германской раз-
ведки. По сведениям журнала Spiegel,  за 
время двухлетнего сотрудничества с аме-
риканцами он передал им более 200 до-
кументов, получив за это $34 000.
Второго шпиона обнаружили чуть позже. 
По информации Die Welt, солдат бундес-
вера привлек внимание контрразведки, 
когда пытался установить контакты с аме-
риканскими разведчиками.
Возмущение германской общественности 
было столь бурным, что германские влас-
ти выслали из страны представителя ЦРУ, 
работавшего в Берлине. На этот беспреце-
дентный в двусторонних отношениях шаг 
они пошли, возможно, потому, что, со-
гласно недавнему опросу общественного 
мнения, почти 70% граждан потеряли до-
верие к США.

По данным Bild, взаимодействие между 
спецслужбами Германии и США будет со-
кращено до минимума. А в самой немец-
кой разведке уже проверяют, не было ли 
среди ее сотрудников других шпионов, 
которых не обнаружили. Здесь пытаются 
выяснить, кто запрашивал документы, на-
прямую не связанные с их работой, пишет 
журнал Spiegel. 
Впрочем, официальные заявления звучат 
успокаивающе. Так, официальный предста-
витель германского правительства Штеффан 

Зайберт отметил, что не может подтвердить 
информацию об ограничении взаимодей-
ствий. А канцлер Ангела Меркель, хотя и 
осудила поведение США, о сворачивании 
сотрудничества не сказала и лишь призвала 
Вашингтон к большей открытости. 
Тем не менее в прессе звучат прогнозы 
об охлаждении в отношениях двух стран. 
Ведь еще не улеглись страсти, вызванные 
разоблачением Эдварда Сноудена, кото-
рый заявил, что США подслушивали теле-
фонные разговоры Ангелы Меркель.

Общая сумма кубинского долга 
составляет около $35,2 млрд. За-
долженность Кубы включает в себя 
обязательства по государственным и 
коммерческим кредитам (вся задол-
женность является просроченной), 
а также заблокированные остатки 
средств на депозитных и клиринго-
вых счетах, выраженные в советских 
и переводных рублях, клиринговых 
долларах США, евро, швейцарских 
франках и кубинских песо. Россия 
списала Кубе 90% долга, остальные 
10% (порядка $3,5 млрд) будут по-
гашаться в течение 10 лет равными 
полугодовыми платежами.

Закон о списании долга Президент России 
Владимир Путин подписал перед визи-
том на Остров свободы, однако обещание 
списать долг Россия дала Кубе еще осенью 
2013 года. 
Как поясняют эксперты, большая часть 
этого долга образовалась за счет начи-
сления процентов на основной долг. Это 
были кредиты, выданные Советским Со-
юзом правительству Кубы, а также обяза-
тельства Гаваны по ряду проектов, кото-
рые финансировал СССР и которые давно 
забыты. То есть долг этот был практически 
безнадежным, а его списание, считают эк-
сперты, оживит торговлю и инвестиции.
Так, соглашение признает часть советско-
го долга Кубы, что важно для России с по-
литической точки зрения. При этом списа-
ние долга способствовало успеху визита 
Путина не только на Кубу, но и в Никара-

гуа и Аргентину. В частности, Президент 
Аргентины Кристина Фернандес де Кир-
шнер назвала списание кубинского долга 
«достойным примером».
Кроме того, оно открывает дорогу для но-
вых кредитов, что имеет большое значе-
ние для Кубы. В частности, те 10% долга, 
которые Куба будет выплачивать, могут ис-
пользоваться для финансирования инве-
стиционных проектов на территории Кубы. 
К реализации таких проектов уже проя-
вили интерес российские компании «За-
рубежнефть» и «Интер  РАО ЕЭС». В бли-
жайшее время должны начаться поиски 
нефтяных месторождений на кубинском 
шельфе. А вместе с договоренностями о 
списании долга Москва уже предоставила 
Кубе в лизинг восемь самолетов: три Ил-
96, три Ан-158 и два Ту-204.

Продолжение темы на стр. 24–25

Шпионы поссорили Германию и США

Кубе простили 90% долга

Великое 
поражение
Что остается навсегда в памяти после 
завершения очередного чемпионата 
мира по футболу? Фантастические по 
накалу матчи, подобные битвам фран-
цузов и немцев в полуфинале 1986 
года. Феерическая игра звезд: Мара-
доны в 1986-м, Скиллачи – в 1990-м, 
Зидана – в 1998-м… Великие победы в 
финалах: Италии над ФРГ в 1982 году 
со счетом 3:1, Франции над Бразили-
ей в 1998 году со счетом 3:0. Бывает и 
так, что уже через несколько лет после 
турнира вспомнить о нем практически 
нечего: ну не свершилось ничего осо-
бо выдающегося в ЮАР. Играли, бо-
ролись, старались – не более того. Но, 
наверное, не было прежде ни одного 
турнира, который запомнился в первую 
очередь  великим поражением. 
Даже спустя десятилетия болельщики 
на вопрос – что произошло в Брази-
лии? – сразу и без сомнений ответят: 
хозяева проиграли немцам в полуфи-
нале 1:7! Забудутся и напряженный 
финальный матч между Германией и 
Аргентиной, и решивший судьбу золо-
та гол Гётце в дополнительное время, 
и серия пенальти в другом полуфина-
ле, и блистательные проходы Роббена, 
и игра Месси, так и не сумевшего стать 
для своей команды новым Марадоной. 
Забудется дебют на чемпионатах мира 
Неймара, укус Суареса, побьют когда-
нибудь достижение Мирослава Клозе 
– теперь он рекордсмен по количеству 
забитых на чемпионатах мира мячей. 
Но сокрушительное поражение Брази-
лии забыть будет невозможно.
Проигрывают по-разному. Кто-то бьет-
ся до последнего, кто-то безвольно 
уступает. Одни просто ничего не спо-
собны сделать с явно более сильным 
соперником, другие, напротив, выхо-
дят на поле с сознанием собственно-
го превосходства и получают печаль-
ный урок от заведомого аутсайдера. 
Иногда все решает везение, иногда – 
судейская бригада (что греха таить!).  
Однако проигрыш Бразилии нельзя 
отнести ни к одной из имеющихся ка-
тегорий. Так не бывает, потому что так 
не может быть! Да, бразильцы вышли 
на поле без Неймара и Тиагу Силвы, но 
что такое для них два игрока – даже два 
звездных игрока? Да, велик был груз 
ответственности, но не настолько, что-
бы к 30-й минуте гореть 0:5. Ни о какой 
расслабленности в полуфинале и речи 
быть не могло, а сказать, что Герма-
ния настолько превосходит Бразилию 
в классе, не решится ни один специа-
лист. Что это было? Похоже, что даже 
тренер немцев Йоахим Лёв пребывал в 
шоке от происходящего: после третье-
го забитого его командой мяча он на-
блюдал за игрой уже не с радостью, а 
с тревогой, словно пытаясь понять: а в 
чем подвох? Но подвоха не было: затем 
Бразилия крупно проиграла и матч за 
третье место Голландии, а Германия по-
бедила в финале.
Наверное, немцам сперва было даже 
обидно, что после полуфинала практи-
чески все говорили не о том, как они 
выиграли, а о том, как бразильцы про-
играли. Но в итоге все встало на свои 
места: бразильцы на 20-м мундиале 
стали авторами самого великого пора-
жения в истории турниров, а Германия 
– чемпионом!
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МАРИЯ ДЕЛЯНТИЙЧУК

Численность сотрудников крупнейших разведок мира:
Секретная разведывательная 
служба Великобритании (МИ-6) – 

3000–5000 сотрудников

Федеральная разведывательная 
служба Германии (БНД) – 

7000 сотрудников

Центральное разведывательное 
управление США (ЦРУ) – 

16 000–18 000

Служба внешней разведки 
России (СВР) – 

18 000–20 000 сотрудников

ÄÌÈÒÐÈÉ
ÍèÊÎËÀÅÂ

G
U

ID
O

 B
E

R
G

M
A

N
N

/B
U

N
D

E
S

R
E

G
IE

R
U

N
G

/A
C

TI
O

N
P

R
E

S
S

/И
ТА

Р
-Т

А
С

С

Великое 

№ 11 (306) 15—22 июля 2014

ÄÌÈÒÐÈÉ
ÍèÊÎËÀÅÂ



Вслед за сокращением числа поликли-
ник и коек в больницах грядет отказ от 
принципов бесплатной медицины как 
таковой. В «Основных направлениях 

бюджетной политики на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов» 
Минфин предложил «введение соплатежей пациентов за часть видов меди-
цинской помощи для всех неработающих граждан».

Бесплатной медицины лишатся те, с чьих 
доходов не перечисляются взносы в Фонд 
обязательного медицинского страхования 
(ОМС). Исключение сделают только для 

официально безработных, пенсионеров, 
детей и инвалидов. Все остальные  долж-
ны будут заплатить 18% от взноса в фонд 
ОМС, который платят региональные бюд-

жеты за неработающих граждан. На 2015 
год этот взнос запланирован в сумме 
18 864 рубля за человека. Соответствен-
но, платеж для домохозяек, работающих 
без оформления и фрилансеров составит 
3395 рублей.
Каким образом будут взимать эти деньги, 
в документе не сказано. Бесплатные поли-
сы на руках у большинства граждан уже 
есть. Возможно, страховые компании, 
куда медучреждения передают информа-
цию о пациентах для получения оплаты за 
медпомощь, будут требовать возмещения 
расходов от неработающих лиц, предпо-
лагают специалисты.
Напомним, сейчас по закону получить 
бесплатный полис ОМС вправе любой 
россиянин. Для этого достаточно самосто-
ятельно выбрать медицинскую страховую 
компанию в своем регионе и написать за-
явление. Если человек официально ра-
ботает по трудовому договору, то взносы 
в фонд ОМС отчисляет его работодатель. 
Предприниматели, нотариусы, адвока-
ты и прочие самозанятые граждане также 
вносят свой вклад в ОМС в составе нало-
говых платежей. За социально незащи-
щенное население (пенсионеров, детей, 
инвалидов) вполне справедливо взносы 
на медицинское страхование платит госу-
дарство (региональные бюджеты).
Защитники прав пациентов ссылаются на 
конституционные гарантии бесплатной 
медицины. К тому же, напоминают они, 
зачастую именно работодатели не офор-
мляют работников по трудовой книжке, 
экономя на социальных взносах и нало-

гах. Кроме того, фрилансеры и самозаня-
тые хороши уже тем, что сокращают ряды 
безработных, что особенно актуально в 
свете грядущего сворачивания произ-
водств во многих моногородах. Что каса-
ется домохозяек, то нововведение может 
негативно повлиять на рождаемость, пре-
дупреждают эксперты. 
В то же время наблюдатели не исключают, 
что предложение Минфина будет скор-
ректировано: экстренная медицинская 
помощь останется бесплатной для всех. 
Стоит напомнить, что документ Минфина 
носит характер рекомендаций, к которым 
можно и не прислушиваться. Поэтому не 
исключено, что это «разведка боем» для 
отмены принципов бесплатной медици-
ны, считают критики.
Напомним, что, согласно статистике, в Рос-
сии официально не работают 43 млн гра-
ждан. Таким образом, если предложение 
Минфина будет принято, теоретически в 
Фонд ОМС должно поступить более 145 
млрд рублей. Однако, по мнению дирек-
тора Центра социальной экономики Дави-
да Мелик-Гусейнова, скорее всего, станет 
больше случаев самолечения, пациенты 
начнут чаще бойкотировать поход в поли-
клинику, и в конечном счете средств в ме-
дицине окажется еще меньше. «С другой 
стороны, сама по себе идея соплатежей за 
медпомощь разумна. Как показывает пра-
ктика, когда люди платят за медуслуги, то 
относятся к своему здоровью гораздо ответ-
ственнее: аккуратнее соблюдают предписа-
ния врача, бросают курить, не злоупотре-
бляют алкоголем», – говорит эксперт.

13 июля 2014 года город донецк ростовской области подвергся артиллерийскому обстрелу. Фугас, выпущенный со стороны украины, попал в жилой дом, в 

результате взрыва погиб мужчина, еще два человека получили ранения. в совете Федерации предложили в ответ наносить точечные удары по территории 

украины, по мнению парламентариев, только так можно остановить участившиеся обстрелы

Бесплатная медицина кончится на домохозяйках

фото недели
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22 июля 1941 года командир 244-
го артиллерийского полка майор 
Геккер и военком этого же полка, 
батальонный комиссар Михайлик 
скрепили своими подписями весьма 
необычный документ на имя члена 
Военного совета Юго-Западного 
фронта Никиты Хрущёва. 27 июля 
документ зарегистрирован за № 
0053 строевой частью 244-го ар-
тполка. Необычность его в том, что 
комполка и его военком обратились 
мало того чт           о не в свою епархию 
– Военный совет фронта, так еще 
и минуя свое прямое и непосред-
ственное начальство, через головы 
командования 58-й горнострелко-
вой дивизии (в состав которой вхо-
дил 244-й артполк), 13-го стрелко-
вого корпуса и 12-й армии. 

Г
рубейшее нарушение всех устав-
ных норм и канонов, да еще и в 
военное время! Вот только нака-
зывать было некого: судя по поме-
там, бумага попала на стол высо-

кого начальства в то время, когда авторы 
ушли на тот свет, да и самого полка уже 
не было.
Уставную форму документа определить 
сложно: это не донесение, не рапорт, не 
заявление, не доклад, не отчет – нечто 
вроде набора жалоб на «ряд безобраз-
ных явлений» первого месяца войны: 
нет и не было бронебойных снарядов, 
шрапнели, мин, отсутствуют средст-
ва ПВО, полки дивизии изначально 
укомплектованы едва ли наполовину, но 
им выделялась полоса обороны не менее 
10 километров, «что в основном приво-
дило к прорыву фронта противником». 
Службы тыла работают отвратно, снаб-
жение – никакое; «свою пехоту против-
ник всегда сопровождал бронемашина-
ми и танками, артогонь корректируется 
самолетом» – у нас ничего этого нет и в 
помине, и от бойцов часто можно было 
слышать: «Ну что, у нас – винтовки, а у 
них – танки». Стоит ли удивляться, что 
«пехота мало устойчива в обороне <…>, 
маскировка и окапывание не подготав-
ливаются <…>, начсостав в этих вопросах 
не требователен…». И, что должно было 
быть самым неприятным для таких «по-
литрабочих», как Никита Сергеевич, «то, 
что делается в районах боевых дейст-
вий партийно-советскими и обществен-
ными организациями, не соответствует 
лозунгу Отечественной войны: власти и 
партийные организации за 5–10 дней 
до вступления противника на их терри-
торию удирают, и никакая политическая 
и агитационная работа среди населения 
не ведется, и они дезорганизованные, 
собираются вокруг рай- и сельмагов для 
их разграбления при первой возмож-
ности…». И вместо постскриптума почти 
крик души: «Обращаемся не по инстан-
ции по той причине, что, несмотря на 
доклады, – положение не изменяется, 
и потому, что уверены в том, что эти во-
просы не все известны Военсовету. До-
носим для принятия соответствующих 
мер на будущее».
Если разобраться, так было по всему со-
ветско-германскому фронту. Но чем объ-
яснить, что этот крик души отчаявшего-
ся фронтовика адресован инстанции не 
командно-штабной, а сугубо политиче-
ской? Да еще для майора-комполка по-
истине запредельной: Хрущёв не просто 
член Военного совета целого фронта, но 
по совместительству еще первый секре-

тарь ЦК КП(б) Украины и, подумайте на 
секунду, член Политбюро ЦК ВКП(б)! Не 
говоря уже о том, что все эти вопросы 
«пошлой» тактики точно не по его части, 
а бронебойных снарядов (как шрапне-
ли, так и зениток) он дать не мог. Глав-
ное, такой документ и близко не мог по-
пасть в Военный совет фронта, минуя 
соответствующие канцелярии нижестоя-

щих инстанций: война войной, а бюро-
кратия по расписан         ию, ведь не с почто-
вым же голубем ушел документ с грифом 
«совершено секретно»!
Документы пишут конкретные люди 
– с конкретными целями и в конкрет-
ных обстоятельствах. Позволю себе 
усомниться, что инициатором был сам 
комполка: майор Зиновий Львович Гек-

кер – член партии с 1919 года, в кадрах 
Красной Армии с 1920 года, успешно 
прошел все партийные чистки, уцелел во 
время Большого террора. Так что грани-
цы дозволенного – уставами, писанны-
ми и неписанными нормами служебной 
субординации и партийной дисциплины 
– знал назубок. Подвигнуть майора на 
такое, помимо отчаянного положения, 
могло еще и недвусмысленное предло-
жение той самой «верхней» инстанции: 
а напиши, майор, нам на бумаге все 
то, что рассказал… У инстанции могли 
быть свои резоны, несколько отличные 
от майорских, и даже слегка шкурные. 
Фронт рушится на глазах, зреют новые 
немецкие котлы; а уж что тов. Сталин во 
гневе спросит по полной и с виноватых, 
и с непричастных, товарищи из Военно-
го совета фронта знали отменно: акку-
рат 22 июля 1941 года вместе с группой 
генералов своего штаба был расстре-
лян бывший командующий Западным 
фронтом генерал армии Павлов. Посе-
му на черный день не бесполезно было 
бы обзавестись подборкой документов, 
красноречиво говорящей, что Военный 
совет Юго-Западного фронта все время 
держал руку на пульсе, своевременно 
реагируя. Хотя, быть может, все действи-
тельно проще: майору и его военкому те-
рять уже было нечего…
Слишком уж скоро наступил тот черный 
день. Развернув наступление на Умань, 
немецкие части еще 21 июля вышли в 
тылы сразу двум армиям фронта, 6-й и 
12-й, начав замыкать кольцо окруже-
ния. 23 июля 12-я армия начала отход 
на восток, но было уже поздно. Когда 
армия была уже практически в окру-
жении, ее… передали в состав Южно-
го фронта. В конце июля остатки сое-
динений были разгромлены в урочище 
Зеленая Брама, что возле села Под-
высокое. Всего тогда в окружении под 
Уманью оказались 20 дивизий, в плен 
к немцам попали командующие обеих 
армий, 6-й и 12-й, командиры четы-
рех корпусов и двух дивизий – всего 
восемь генералов. Погибли команди-
ры трех дивизий и корпуса. В числе 
прочих была полностью уничтожена и 
та самая 58-я горнострелковая диви-
зия, в составе которой был 244-й ар-
тполк майора Геккера. Сам комдив, ге-
нерал-майор Николай Прошкин, попал 
в плен 6 августа 1941 года при попытке 
прорыва из окружения, в январе 1942 
года он умер от тифа в лагере для во-
еннопленных. А вот майор Зиновий 
Геккер – 1902 года рождения, уроже-
нец города Берислава Николаевской 
области (ныне это райцентр в Хер-
сонской области) – пропал без вести 
в конце июля – начале августа 1941 
года. Безусловно, погиб: уж можно не 
сомневаться, какая участь могла ожи-
дать его, попади он к немцам. Тогда 
же и там же пропал без вести и баталь-
онный комиссар Ефим Петрович Ми-
хайлик, военком 244-го артполка… А 
всего тогда в сражении под Уманью в 
окружение попало, по разным оцен-
кам, от 65 до 100 тысяч наших солдат 
и командиров. Мало кто из них выжил 
в концлагере, прозванном «уманской 
ямой»… Зато 3 августа 1941 года, если 
верить помете на документе, Военный 
совет Юго-Западного фронта нако-
нец узнал, что «штаты не соответство-
вали действительному состоянию» и у 
артиллеристов не было бронебойных 
снарядов и закончились мины…

ОБРАЩЕНИЕ НЕ ПО ИНСТАНЦИИ
Майор-артиллерист пишет товарищу Хрущёву

Владимир ВОРОНОВ
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pro & contra
Михаил ДЕЛЯГИН,

директор Института проблем
глобализации

pro & contra
Станислав БЕЛКОВСКИЙ,

учредитель Института
национальной стратегии

Глава МИД Лавров предупредил 
коллегу из Италии: никому даже не 
стоит думать о нападении на Крым 
и Севастополь. В этом случае  Россия 
«будет защищать свою территорию 
в соответствии с доктриной 
национальной безопасности», 
заявил глава МИД. 

Напомним, Россия воссоединилась с 
Крымом в марте, на полуострове прошел 
референдум, в ходе которого более 96% 
крымчан проголосовали за присоеди-

нение к России. Это привело к охлажде-
нию в отношениях с Украиной, а также 
с мировым сообществом в лице США и 
чиновников Евросоюза. Уже ряд стран 
Европы отказался от заключения новых 
контрактов с российскими предприяти-
ями, особенно в военной сфере и сфере 
продукции двойного назначения. Власти 
США, в свою очередь, запретили постав-
ку ряда торговых позиций в РФ, а также 
сделали нон грата некоторых политиков 
и госкомпании, работающие на мировых 
рынках. 

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Как вы считаете,
Крым – выгодное для России приобретение?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да  2   Нет  3  Да, мы получили отличный полуостров, 

который дает РФ новые возможности на юге  4   У России 

столько проблем из-за Крыма, что даже если полуостров весь 

из золота, это не окупит убытки   5   Это наша исконная земля, 

говорить о прибылях или убытках здесь неуместно

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

На этот вопрос нет однозначного ответа. 
Тактически Крым выгоден для России, так 
как его присоединение весьма консоли-
дировало граждан РФ вокруг Владимира 
Путина и расширило границы России. А 
у нас массовое сознание, как известно, 
страдает клаустрофобией и стремится к 
«теплому морю». Стратегически Россия 
после этого шага превратилась в «боль-
ного человека Европы» (термин приме-
нялся к Османской империи в начале 
ХХ века. – Ред.). Мы понесли большие 
репутационные потери: теперь в Европе 
все убеждены, что Россия играет не 
по правилам. Также пострадала наша 
технологическая зависимость от Запада 
– именно тогда, когда мы активно им-
портируем современное оборудование, 
станки, покупаем технологии. Думаю, 
стратегические риски превалируют над 
кратковременным головокружением от 
эйфории. Мы получили преимуществен-
но психологический эффект. Негативный 
экономический эффект выражается и в 
туристической отрасли: резко снизился 
поток туристов  из-за потери украинского 
внутреннего туризма, прервано железно-
дорожное сообщение с полуостровом, 
есть проблемы с водой и электриче-
ством. Крым теперь требует немалых 
затрат из бюджета, примерно 3–5 млрд 
долларов в год. Добавьте сюда и ухудше-
ние инвестиционного климата.   
Реакция Запада останется таковой 
навсегда. Россия нарушила правила 
игры в Европе, что неприемлемо без 
согласия США и Евросоюза. И хотя у 
Вашингтона и Брюсселя сейчас есть 
тактические разногласия, в этом вопросе 
у них единая позиция. Аннексия Крыма 
отпугнула наших союзников по ЕврАзЭС, 
Белоруссию и Казахстан. Там усили-
лась подозрительность в отношении 
России: что мешает РФ на волне успеха 
замахнуться на другие территории, где 
проживает преимущественно русско-
язычное население? Теперь все страны 
СНГ, которые еще недавно планировали 
торг для вступления в экономический 
союз с Россией, находятся в состоянии 
нервозности.

Присоединив Крым, мы приобре-
ли 2,3 млн новых граждан. Причем 
«высокого качества» – это в основном 
отставные военные. Так что в этом 
смысле приобретение очень выгодно. 
Без Крыма Россия была вынуждена 
вкладывать деньги в строительство 
новой базы ЧФ в Новороссийске, 
причем «с нуля». Сейчас ее строят, 
но уже не в тех масштабах – «второй 
Севастополь» уже не нужен. Россия по-
лучила новую курортную зону, которая 
работает 4 месяца в году, место отдыха 
для нижней части среднего класса. Это 
огромный рекреационный потенциал, 
который Украина никак не развивала. 
Безусловно, есть и проблемы. Напри-
мер, со строительством моста через 
Керченский пролив. Но его строят не 
для жителей Крыма или отдыхающих, 
а для мощного транзитного центра на 
«новом шелковом пути» Китая. То есть 
для 150 млн человек в Центральной 
и Восточной Европе. Другая пробле-
ма – коррупция. Третья – непростая 
унификация норм законодательства 
Крыма с российскими актами. 
Что касается промышленных мощностей 
Украины, то мы их потеряли не из-за 
Крыма, а по другим причинам. Но в 
этом нет катастрофы: там сохранялись 
монстры прежней технологической 
эпохи, нужные для российской про-
мышленности примерно так же, как 
«АвтоВАЗ» для современного автопрома. 
Не забывайте и о пещерном мышлении 
директорского корпуса украинских пред-
приятий. В вопросе санкций со стороны 
США и Европы: из-за замораживания 
действий двух банков проблемы были у 
очень скромного числа держателей карт, 
несравнимые даже с тем, что произошло 
из-за закрытия Мастер-банка. Также за-
прещены поставки электрошокеров для 
полиции и скаковых лошадей из США. 
Понимаю грусть МВД, а вот российские 
конезаводчики ликуют – конкуренция 
снизилась. Была реальная проблема 
с поставками станков и расходников к 
ним из ФРГ, но немцы сами ее сняли, не 
желая неустоек по контракту. 

Комментируют
посетители
сайта

Сергей, Нижний Новгород
При вольной трактовке понятия «экстремистская деятельность» любое инакомыслие может по пасть под санкции. Новые поправки означают лишь продолжение про-

извола и ничего больше. Если власти рьяно возьмутся за дело, то большая часть Рунета будет в скором времени закрыта, а полстраны будет ходить под статьей.
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Цена заклятого полуострова 

Оправданно ли ужесточили наказание за призывы 
к экстремизму в Интернете?

1   ˜°

2   ˛ ˝˙  

3   ˆ ˙ ˇ ˘ˇ ложит конец бескон˙рольнос˙и 
провок° ˙оров в С˝ ˙и

4   ˆ ˙о с˙анет инс˙румен˙ом сведения 
сче˙ов между конкурен˙ами

5   Ин˙ернет кон˙ролирова˙ь невозможно, 
˙ак ч˙о э˙о бессмысленный закон

45%
22%
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С
овсем недавно бойцы-опол-
ченцы Игоря Стрелкова все-
рьез обсуждали с журналиста-
ми перспективы марш-броска 
на Киев с последующим штур-

мом Рады и президентского дворца. 
Сейчас картина на «восточном фронте» 

несколько изменилась: сданы Славянск, 
поселки и города близ него, ополченцы 
ушли в Донецк, сохранив, однако, лич-
ный состав и оружие. Но есть и другие 
люди, которых вполне может посетить 
идея взятия Киева, назначения перевы-
боров президента и Рады. Это «герои 

Майдана», бойцы «Правого сектора», 
молодежь с запада Украины, сейчас от-
правленная на восток в рядах армии и 
добровольческих (наемных) батальонов 
с громкими названиями. 
Вместе с армией и Нацгвардией эти воо-
руженные формирования одновременно 
с обретением боевого опыта пополняют 
и ряды «небесной сотни», что не может 
вызвать их радости. «Обещания, которые 
давал Порошенко бойцам-доброволь-
цам, не выполняются. Уровень зарплаты, 
страховка жизни и ранений – ничего этого 
не делается», – говорят эксперты «Совер-
шенно секретно». 
«Гипотетически Порошенко может опи-
раться только на военных и на верти-
каль МВД, – поясняет политолог Евгений 
Минченко. – Но МВД возглавляет Ар-
сен Аваков, близкий к Юлии Тимошен-

ко. СБУ и Наливайченко близки к США, 
и там также невысок уровень лояльно-
сти к новому президенту. Кроме того, 
обе структуры давно феодализирова-
ны, разбиты на кланы и живут по прин-
ципу «вассал моего вассала – не мой 
вассал»». Как полагает эксперт, одна из 
причин столь быстрого падения режима 
Януковича как раз в том, что милицей-
ская вертикаль на Украине полностью 
размыта. 
Схема, о которой говорят сейчас эксперты, 
довольно проста: разочарованные неуда-
чами в спецоперации по умиротворению 
юго-востока, преданные собственными 
министрами, военные разворачивают 
свою технику и ставят президентом подо-
бранную ими политическую фигуру. Кото-
рая и «правит» с ограниченной самостоя-
тельностью. 

ПО РЕЦЕПТУ
ДРЕВНЕГО РИМА
Куда повернут свои стволы добровольческие батальоны 
Киева по окончании антитеррористической операции

Михаил ВиноградоВ

Похоже, что на ближайшие месяцы обстановка на «восточном фронте» Ук-
раины стабилизировалась. несомненно, будут и перестрелки, и удары авиа-
ции и артиллерии, но донецк и Луганск те разрозненные силы, которые со-
браны Киевом на востоке, с наскока не возьмут. а значит, будут переговоры. 
Вероятно, затяжные и многосторонние, с участием гарантов прекращения 
огня. Порошенко любой ценой надо решить вопрос отколовшегося юго-вос-
тока до октября, до начала муниципальных выборов. иначе он может ока-
заться «президентом на час». но что будут делать собранные и вооруженные 
Киевом, Львовом, днепропетровском добровольческие батальоны во время 
такого непонятного для них затишья? ряд экспертов в россии и на Украине 
полагают: «полевые командиры» (или их спонсоры) постараются выловить 
рыбу в мутной воде растерянности Порошенко и его окружения.   
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В окружении наемникоВ 

Пока же президент Порошенко опасно-
сти не видит и хвалит действия своих ге-
нералов и полевых командиров. «Сей-
час проходит блестящая первая самая 
масштабная операция. За 10 дней мы 
вдвое уменьшили площадь зоны анти-
террористической операции», – гордо 
заявлял он СМИ в конце первой декады 
июля.
Вот только в ходе «блестящих опера-
ций» разработавших их планы офице-
ров принято награждать и повышать. 
Не так поступает президент Порошенко. 
Он, судя по его действиям, видит в ко-
мандирах АТО своих возможных кон-
курентов. И действует на опережение. 
Так, на волне «побед» (если так можно 
называть победу над своим народом) 
СБУ и ее Антитеррористического цен-
тра (АТЦ) Порошенко сменил первого 
зампреда СБУ и главу АТЦ, отвечающе-
го за всю операцию. Он назначил Васи-
лия Грицака заместителем председателя 
Службы безопасности Украины. Други-
ми указами президент уволил Василия 
Крутова с должности первого зампред-
седателя СБУ, а также отстранил его от 
исполнения обязанностей руководите-
ля Антитеррористического центра. Стоит 
отметить, что Крутов – ветеран еще КГБ 
СССР, первый командир киевской «Аль-
фы». А вот генерал Грицак, хоть и служит 
в органах безопасности с 1990 года, ти-
пичный столичный карьерист – вся его 
служба прошла в Киеве, а круг офици-
альных обязанностей был очерчен не ан-
титеррором (как у Крутова), а борьбой 
с коррупцией и организованной пре-
ступностью. Так что Порошенко предпо-
чел сменить сильного спеца на паркет-
ного генерала, лично ему обязанного. 
Вот только сможет ли лично обязанный 
удержать на себе АТЦ СБУ? И как Грицак 
наладит взаимодействие со своим на-
чальником Наливайченко, который уже 
выбрал себе покровителей за океаном? 
«Вероятность военной хунты сейчас до-
вольна высока, я думаю, на Украине сей-
час все развивается по модели Грузии 
начала 1990-х. Но и в Грузии, и в Азер-
байджане взбунтовавшиеся офицеры 
смогли лишь привести к власти фигуры 
из прошлого, – поясняет эксперт. – А на 
Украине таких фигур нет, приводить на 
штыках некого». Рассматривать всерьез 
возвращение Леонида Кучмы или Вик-
тора Ющенко, чьи электоральные шансы 
близки к точке замерзания, политологи не 
планируют.  
О том, что Порошенко, похоже, понима-
ет, к чему идет дело, свидетельствуют и 
его недавние публичные появления. По 
крайней мере, с какого-то момента он 
переоделся в натовский камуфляж без 
знаков различия и именно в этом виде 
появляется на людях – в Киеве, в Сла-
вянске, куда он приехал через три дня 
после сдачи города ополченцами «с ра-
бочим визитом». Таким образом, Пре-
зидент Украины подчеркивает: именно 
он, а не кто-то еще – Верховный главно-
командующий в этой войне. На знаме-
нитой фотографии, кстати, Порошенко 
«пошел в народ» в Киеве, окруженный и 
охраняемый сотрудниками какой-то за-
падной ЧВК (частная военная компания. 
– Ред.) с автоматами FN-90, а вовсе не 
традиционными офицерами президент-
ской охраны. И это много говорит о сте-
пени доверия Порошенко к украинским 
спецслужбам и высшим офицерам этих 
служб. 
Явно иначе относится Порошенко к 
МВД и его главе Арсену Авакову, а так-
же начальнику Нацгвардии, которую 
возглавляет бывший командующий ВВ 
МВД Степан Полторак. По мнению эк-
спертов, «Аваков также может сыграть 
в такую игру». Однако его в России счи-
тают «фигурой второго плана», гла-
ве МВД банально не хватит ресурсов. 
Даже силовой ресурс он контролирует 
относительно. Но министр МВД может 

войти с кем-то в коалицию, например, 
с тем же Наливайченко (СБУ) или дру-
гими игроками.   

Гайдамацкая Вольница 

 «У Порошенко своих людей нет, – поя-
снил «Совершенно секретно» политолог 
Евгений Минченко. – Есть армия и баталь-
оны с разнородным составом спонсоров. 
Больше всего «стволов» у Коломойского 
– порядка пяти тысяч человек». По дан-
ным эксперта, среди батальонов Киева 
есть несколько подразделений, у которых 
не имеется контролирующего олигарха, а 
приписаны к каким-либо ведомствам они 
лишь номинально. По сути, такие полевые 
формирования подчиняются только соб-
ственному командованию. Этакие бан-
ды «зеленых», которых Украина должна 
бы помнить по Гражданской войне (тог-
да таких формирований на территории от 
Карпат до Луганщины были десятки, а не-
которые по численности превышали опе-
рировавшие там же армии красных). 
И настроения в батальонах меняются с 
каждым днем. Давно уже нет бравурных 
идей про «малой кровью, могучим уда-
ром», с которыми в апреле – мае высту-
пали майдановцы на восток. На смену 
жажде кровавой романтики пришла не 
менее кровавая грязь реальности, вдо-
бавок густо приправленная начальствен-
ным воровством и обильно сдобренная 
пулями ополченцев Донбасса. О том, как 
трезвеют головы сотников Майдана, мож-
но судить по скандалу с батальоном «Ай-
дар», который понес самые тяжелые по-
тери на Донбассе. Его командир Сергей 
Мельничук уже заявлял о «предательст-
ве» со стороны киевских чиновников и 
высших офицеров Минобороны. Как и 
другие так называемые батальоны терри-
ториальной обороны Украины, «Айдар» 
формировался на средства местных оли-
гархов, его костяк составили активисты 
Майдана и «Правого сектора». Эти ба-
тальоны имеют разное подчинение – не-
которые части были приняты в структуру 
МВД, «Айдар» формально подчиняется 
украинскому Минобороны.
Собственно, все эти бывшие сотни Май-
дана, пройдя через огонь боев на «вос-
точном фронте», вполне могут повернуть 
свои автоматы на Киев. Тем более что они 
массово недовольны как неполным и не-
своевременным тыловым обеспечени-
ем, так и тем, что их засовывали на самые 
опасные направления. Так происходит по 
двум причинам. Прежде всего, все эти 
добровольческие батальоны, хоть и чи-
слятся под эгидой МО Украины или ава-
ковского МВД, не полностью в штате этих 
ведомств – то есть в кадрах министерств 
нет полного комплекта бумаг на состав 
этих частей. Отсюда вытекает и получение 
«120 автоматов на 350 человек», задер-
жки с питанием и боепитанием и т.д. А за-
тыкают ими самые «стрелковоопасные» 
направления по той же причине – если 
погибнут десятки добровольцев, никто 
плакать не будет, а наоборот, часть рас-
формируют, как это чуть не произошло с 
тем же «Айдаром». Но вот когда погиба-
ет, попав под минометное накрытие, пара 
взводов 18-летних военнослужащих, это 
влечет кадровые выводы. А полковники 
и генералы, как известно, и в Африке ге-
нералы: до своих звезд они дожили в том 
числе потому, что научились виртуозно 
перекладывать ответственность за свои 
ошибки на чужие плечи. 

«Самый опаСный челоВек В 
Стране» 

Но вполне вероятно, что «рывок на Киев» 
полевые командиры устроят не сами, а по 
приказу тех олигархов, которым лояль-
ны батальоны. Например, такой приказ 
может отдать днепропетровский сатрап 
Игорь Коломойский. Даже параллельно с 
отжиманием движимого-недвижимого у 
своего главного врага – Рината Ахметова. 
Вот что пишут об этом осведомленные ки-

евские журналисты: «Я не питаю иллюзий 
относительно Коломойского и его планов. 
Он опасный человек. Самый опасный в 
стране. Но ситуации, подобные нынеш-
ней, вообще не имеют хорошей развяз-
ки. Есть приемлемая. <…> Коломойский, 
несомненно, будет торговаться с Киевом, 
имея за плечами лояльный батальон, но 
эту проблему мы будем решать потом в 
рабочем порядке. Так же как в рабочем 
порядке решаются проблемы с деятель-
ностью «Правого сектора». Это – «слив» от 
Сергея Высоцкого, колумниста сайта Liga.
net и влиятельного в Киеве журналиста. 
Сам Коломойский, судя по некоторым за-
явлениям, ищет рычаги дополнительного 
влияния на батальоны – как бы привязать 
этих людей к себе после окончания АТО. 
Например, подкупив их. Но, конечно, не 
своими деньгами, а теми средствами, 
кои изымут у «врагов народа». Напри-
мер, у Ахметова или Януковича. В част-
ности, об этом в своем Facebook написал 
замгубернатора Днепропетровской об-
ласти Борис Филатов, ссылаясь на идею 
Игоря Коломойского. «Государство сегод-
ня просто обязано провести конфискацию 
имущества, заводов, акций сторонников 
сепаратизма. Всех тех, кто финансиро-
вал и продолжает финансировать террор 

в стране, – пишет Филатов. – Мало того 
что они уперли на бесконкурсной основе, 
фактически безоплатно, десятки заводов, 
энергокомпаний, «Укртелеком», но сегод-
ня за счет этих предприятий Янукович и 
его приспешники фактически спонсируют 
убийство наших граждан». Вроде бы так, 
если верить заму, заявил Коломойский на 
совещании. По мнению Коломойского, 
акционерами этого ОАО (собранного из 
конфиската. – Ред.) будут участники АТО, 
ветераны, родственники погибших. «По-
чему одни должны умирать за свою стра-
ну, а другие продолжать жировать? Ты во-
обще понимаешь, какие  вопросы начнут 
задавать парни власти, когда вернутся с 
фронта?» – приводит Филатов слова Ко-
ломойского.
«Да, немалая вероятность бунта военных 
существует, и их вдохновителем может 
быть Коломойский, – полагает Минченко. 
– Хотя у него не существует политической 
фигуры, которую он мог бы двигать. Объ-
ективно это могла бы быть Тимошенко, но 
стиль общения Коломойского не позволит 
ему сойтись с ней. Коломойскому нужно 
срочно извлечь на свет какую-то фигуру, 
причем Ярош для этого не годится – он 
слишком сильно потерял в последние ме-
сяцы в электоральном плане». 

Когда батальоны берут города 

Ситуации, когда раздосадованные неудачной войной либо не-
удачным правлением военные брали власть в свои руки или 
приводили к власти марионеток, можно обнаружить не толь-
ко в истории Древнего Рима, где в века заката империи сме-
нилась целая плеяда «солдатских императоров». Так, первый 
президент независимой Грузии Звиад Гамсахурдиа продер-
жался у власти немногим более полугода – уже в декабре 1991 
его противостояние с Нацгвардией полыхнуло пожаром на 
площадях и улицах Тбилиси. Президент бежал, а военные (ча-
стью профессионалы, частью – лидеры преступных группиро-
вок) привели к власти Эдуарда Шеварднадзе. Однако противо-
стояние со «звиадистами» не закончилось и вспыхнуло с новой 
силой, когда грузинским агрессорам крепко «дали по зубам» в 
Абхазии и Южной Осетии. Бои продолжались до тех пор, пока 
Шеварднадзе не вступил в СНГ и не запросил помощи от Рос-
сии. Десант морпехов ЧФ на Поти стабилизировал обстановку, 
после чего в течение месяца звиадистов разгромили. Однако 
поверившие в себя отдельные офицеры Нацгвардии поднима-
ли мятежи против режима Шеварднадзе вплоть до 2000 года. 
Похожая, но не идентичная ситуация была и в Азербайджа-
не в 1993-м. Во время правления Президента АР Абульфаза 
Эльчибея было принято решение о разоружении войск героя 
Карабахской (Арцахской) войны полковника Сурета Гусейно-
ва. Бригада  Гусейнова состояла из ветеранов Карабахско-
го фронта и дислоцировалась в Гяндже. На момент попытки 
разоружения бригада считалась незаконным вооруженным 
формированием, так как после своего вывода с  фронта не 
разоружилась и не демобилизовалась. Сам Гусейнов на тот 
момент в армии уже не числился – несколько месяцев ра-
ботал на сугубо гражданской должности директора фирмы 
«Азершерсть». Президент Эльчибей послал в Гянджу армей-
скую дивизию и генпрокурора. Однако бойцы Гусейнова раз-
били военных, после чего двинулись маршем на Баку. Для пе-
реговоров с мятежным ветераном президенту понадобился 
третейский судья, которым и стал временно отставленный от 
дел Гейдар Алиев, бывший хозяин «советского Азербайджа-
на». В результате ряда ловких маневров опытнейшего Алиева 
президент потерял должность и осел в родном селе, а мятеж-
ный полковник ненадолго стал премьер-министром у ново-
го президента Алиева. Однако после ряда «неизвестно кем 
устроенных» провокаций Гусейнов был осужден к пожизнен-
ному заключению. Алиев же остался президентом и передал 
власть сыну Ильхаму.  



Антон КривенюК

ДАГЕСТАНСКИЙ 
ПИРОГ

ахачкала нашей эпохи чем-то 
похожа на небогатые города 
Ближнего Востока. Это не столь-
ко город для жизни, сколько 
бесконечная и вечная строи-
тельная площадка. Здесь не в 
моде  изысканные архитектур-
ные и ландшафтные решения. 
Хаотичная застройка, дома 
один на другом, вырубленные 
парки и скверы, пригороды, 
занятые самостроем, – земли 
здесь мало, и она на вес золота. 

Столица Дагестана – самый быстрорасту-
щий город России. Только по официаль-
ным данным, которые в этом случае вряд 
ли отражают реальность, численность на-
селения Махачкалы с 2001 года выросла 
с 330 до 580 тысяч человек. Дагестанцы 
же смело называют свой город «милли-
онником». У этого города до последнего 
времени был хозяин. Мэр Саид Амиров, 
который, если не произойдет какого-ни-
будь чуда, до конца жизни будет пребы-
вать в тюрьме. Он один из создателей той 
чудовищной системы организации жизни 
в Дагестане, которая превратила практи-
чески все дагестанское общество в одну 
большую криминальную группировку.

Только в 1998 году  
на амирова покушались 
шесТь раз 

Амиров был мэром Махачкалы с 1998 по 
2013 год, до того дня, когда его арестова-
ла в больше похожем на бункер дворце 
прилетевшая на вертолете группа захва-
та. Правление Амирова началось с того, 
что его попытались убить. Не в первый и 
не в последний раз – только в 1998 году 
было шесть покушений. Но в том случае 
взрыв начиненной взрывчаткой машины 
разрушил целый квартал города, заживо 
похоронив 19 человек. Сам Амиров, уже 
сидящий в инвалидной коляске после по-
кушения в 1993 году, остался цел и невре-
дим. Это покушение оказалось очень пло-
хой приметой –  последующие пятнадцать 
лет жизни столицы Дагестана без всякого 
преувеличения можно назвать кровавы-
ми. 
Система власти в Дагестане устроена пре-
дельно просто: позиция чиновника во 
властной иерархии четко отображает по-
зиции его клана, сферы деятельности, с 
которых ему дозволено взимать «ренту», 
– финансовую состоятельность (любые 

должности стоят денег). И, главное, пока-
зывает, насколько ты успешен в системе, 
то есть количество трупов, через которых 
тебе удалось переступить. Собственно 
практической деятельностью, государст-
венной службой дагестанские чиновни-
ки не занимаются. Еще в 1991 году Саид 
Джапарович Амиров был назначен заме-
стителем председателя правительства Да-
гестана. И это назначение говорило о том, 
что он уже «взрослый мальчик», с подо-
бающим уровнем финансовой обеспе-
ченности и серьезными тылами, готовый 
к доступу к бюджетным деньгам. Также это 
отражало политику по усилению в данном 
случае этнически аварского клана, про-
исходящего из Левашинского района ре-
спублики. Оттуда же родом Магомедали 
Магомедов, с 1990-го по 2006-й – бес-
сменный глава Дагестана. В этой крими-
нально-клановой системе его называли 
Дед.  
У людей, находящихся на разных этажах 
этой системы, разные задачи, уровни до-
ступа и разные функции. Чиновники, су-
дьи или правоохранители на самых вер-
хних этажах имеют, как правило, в своем 
распоряжении несколько групп, через 
которые обеспечиваются их влияние и 
власть. Выделим три такие группы. Пер-
вая – «силовая», это либо собственные 
вооруженные отряды, либо контроль над 
определенной группой силовиков, кото-
рые выполняют при необходимости по-
ручения шефа. Отметим, что входящие в 
состав таких групп  сотрудники правоох-
ранительных структур часто при этом яв-
ляются и бойцами криминальных банд.  
Вторая группа – «гражданская». Полити-
ки, интеллигенция, чиновники среднего 
звена – подпорка в гражданском обще-
стве. И третья, собственно «родово-кла-
новая» группа поддержки. Близкие и не 
очень родственники, друзья и близкие 
близких и просто зависимые владельцы 
бизнеса, руководители предприятий и пр. 
Ареал влияния Саида Амирова был по-
истине огромен. Не только в Махачкале, 
но и, кажется, во всей республике у него 
были интересы, наверное, во всех сфе-
рах жизнедеятельности – начиная с ЖКХ 
республиканской столицы и заканчивая 
водочным бизнесом. Но жизнь своего го-
рода он контролировал на все сто. Здесь 
очень эффективно работала система  
МУПов, муниципальных предприятий, 
через которые есть возможность держать 
под контролем буквально все – парковки, 

работу общественного транспорта, опто-
вую торговлю, общепит и т.д. 
В ближайшую к бывшему мэру «семей-
ную» группу влияния входил большой 
круг людей. Например, его брат Маго-
медсалам Амиров, председатель Феде-
рального суда Кировского района Ма-
хачкалы, был фактически неформальным 
главой всех районных судов города, имел 
возможность влиять на принимаемые ре-
шения, держал в своих руках «кассу» ма-
хачкалинских судов, куда стекаются все 
взятки в этой системе. 
В этой же системе трудился сын Саида 
Амирова – Магомед. Он являлся заме-
стителем руководителя судебного депар-
тамента, занимающегося материально-
техническим обеспечением всех судов 
Дагестана. И тоже держал в своих руках 
«кассу», куда стекались деньги, получае-
мые за счет откатов в этой сфере. Сестра 
жены махачкалинского мэра, Перзият Ба-
гандова, была руководителем отделения 
«Единой России» в Махачкале. Другой 
его сын, Далгат, – начальником Службы 
судебных приставов республики – тоже 
важная должность. Судебная система, как 
можно заметить, очень плотно контроли-
ровалась кланом Амирова. А Кировский 
суд Махачкалы – это практически семей-
ный бизнес. Родня пристроила к зданию 
суда офисные помещения и даже открыла 
в нем точку общепита. 
Племянник градоначальника Юсуп Джа-
паров работал вице-мэром города Ка-
спийска, крупнейшего спутника Махач-
калы. Очевидно, и это подтверждают 
материалы следствия, Джапаров контр-
олировал все силовые операции клана 
– организацию нападений, покушений и 
прочих акций силового воздействия. Не-
посредственно техническую работу по 
силовым акциям организовывал сотруд-
ник прокуратуры города Кизляра Маго-
мед Абдулгалимов. В его распоряжении 
была обычная криминальная банда, в ко-
торую в том числе входили и сотрудники 
силовых структур. Абдулгалимов, прав-
да, имел и прямые выходы на Саида Ами-
рова, имел возможность согласовывать 
с ним «спецоперации». Обратим внима-
ние, что все ключевые фигуры в силовом 
блоке махачкалинского мэра в админи-
стративных и правоохранительных струк-
турах занимали вторые и третьи роли. 
Это еще одна особенность системы. Но-
минальный вес персоны в ней далеко не 
всегда тождественен фактическому. 
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Изменит ли ситуацию  

в республике процесс  

над бывшим мэром 

Махачкалы?

М
9 июля в Северо-Кавказском военном окружном суде вынесен приговор бывшему мэру Махачкалы Саиду Амирову. 
Одного из самых влиятельных политиков и чиновников Северного Кавказа за подготовку теракта осудили на 10 лет 
колонии строгого режима. По версии обвинения, он заказал убийство руководителя Пенсионного фонда по Дагестану 
Сайгида Муртазалиева путем уничтожения с помощью переносного зенитно-ракетного комплекса (ПЗрК) пассажир-
ского самолета, на котором должен был лететь чиновник. Это не единственное уголовное дело в отношении мэра 
Махачкалы. ему инкриминируются еще и убийства дагестанских чиновников и силовиков. история Саида Амирова 
хрестоматийна для Дагестана, где коррупция уничтожила административную и правоохранительную систему, и даже 
более – сформировала новую ментальность и социальную культуру.
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Мэр сотрудничал  
с ваххабитаМи 

Как утверждает журналист, эксперт по Да-
гестану Артур Приймак, в организован-
ную Амировым систему влияния и влас-
ти были вплетены и определенные люди 
из Духовного управления мусульман Да-
гестана (ДУМД). «Они осуществляли при-
крытие теневой деятельности Амирова. 
Саид Джапарович называл себя мюри-
дом (учеником, находящимся на низшей 
ступени посвящения и духовного самосо-
вершенствования в суфизме) шейха Али-
Хаджи Акушинского. Он считается одним 
из главных водочных королей Дагестана и 
часть денег, сделанных им на этом, пожер-
твовал ДУМД. Те, соответственно, постро-
или на них мечеть», – говорит Приймак. 
Самая интересная часть истории с сило-
вым блоком касается связей с радикаль-
ным исламским подпольем. В Дагестане 
уже не осталось тех наивных людей, кото-
рые считали бы, что подпольщики ведут  
святую и чистую войну за близкую им иде-
ологию. Исламистское подполье отлично 
встроено в общую систему организации 
жизни Дагестана и является участником 
вполне приземленных процессов. Поэ-
тому, когда в новостях сообщают об оче-
редной диверсии ваххабитов, это дале-
ко не всегда свидетельство религиозной 
войны. Подполье может использоваться 
как ключ, который подходит для решения 
самых разнообразных проблем. Радика-
лам можно заказать убийство, на теракт 
можно списать устранение конкурентов в 
бизнесе или рейдерский захват. В конце 
концов, наличие террористической угро-
зы оправдывает бесконечные и очень ве-
сомые расходы на организацию системы 
безопасности и кадровый, а значит, и фи-
нансовый, и политический рост огромной 
массы силовиков, кто-то из которых в сво-
бодное от основной работы время вполне 
может «курировать» отряд радикалов. 
В силовой блок Саида Амирова, возмож-
но, не на постоянной, а на контрактной 
основе также входила одна или, может 
быть, не одна подпольная ваххабитская 
ячейка. Речь в первую очередь идет о так 
называемой гимринской банде Ибраги-
ма Гаджидадаева, убитого в марте 2013 
года в результате спецоперации, которую 
правильнее было бы назвать боестолкно-
вением. Как утверждают сведущие люди, 
силовики не случайно стремятся ликвиди-
ровать, а не захватывать боевиков, и осо-
бенно лидеров подполья. Если радикалы 
уровня Гаджидадаева попадут в руки фе-
дералов, то они смогут слишком многое 
рассказать о своих связях с самыми высо-
копоставленными лицами республики. 
Гаджидадаев был одной из наиболее вли-
ятельных фигур в подполье, но, по мне-
нию Приймака, был не единственным 
террористом, с кем мог сотрудничать мэр 
Махачкалы. «Полагаю, что Амиров со-
трудничал не только с бандой Гаджидада-
ева. Он вел «многовекторную» политику, 
следовательно, работал с разными людь-
ми. В том числе и с разными бандфор-
мированиями», – говорит журналист, 
поясняя, что бандформирования были 
вплетены в общую систему и «действова-

ли наравне с милицией, прокуратурой и 
чиновничеством».

Можно купить даже 
кровную Месть 

В августе 1996 года у парадного входа в 
здание Министерства финансов в Махач-
кале прогремел взрыв, после которого, 
среди гор разбитого стекла и строитель-
ных материалов, буквально по кускам 
собирали останки министра финансов 
Дагестана Гамида Гамидова и еще не-
скольких человек, оказавшихся рядом с 
ним. Министра взорвали в тот самый мо-
мент, когда у него был жесткий конфликт с 
Саидом Амировым. 
У нас нет судебного решения, которое позво-
лило бы утверждать, что заказчиком убийст-
ва является Амиров, в те годы еще замести-
тель председателя правительства Дагестана. 
Но обратим внимание на то, как развива-
лись события после. В честь погибшего в Ма-
хачкале назвали улицу, а пост министра фи-
нансов практически по наследству перешел 
к брату погибшего Гамидова. Возможно, это 
была «откупная». Во всяком случае, ано-
нимный автор, чей текст был опубликован в 
СМИ еще до ареста махачкалинского мэра, 
писал, что Амирову угрожала кровная месть 
со стороны клана Гамидовых. 
Институт кровной мести не стоит восприни-
мать только как дикий пережиток времен 
царя Гороха. Это механизм, создававший си-
стему сдержек и противовесов и пресекав-
ший возможность творить беспредел. При 
всей кажущейся дикости институт кровной 
мести заставлял людей думать о последстви-
ях, прежде чем убивать. Но всеобъемлющая 

коррупция, возникшая еще в советскую эпо-
ху, сломала не только традиционные регуля-
торы жизни общества, но и нравственный 
кодекс, стержень культуры народов Дагеста-
на. Сегодня в республике можно купить даже 
кровную месть. 
На Саида Амирова покушались пятнадцать 
раз. Вероятно, он в этом смысле мировой 
рекордсмен. И рядом с ним работать было 
небезопасно. Среди жертв киллеров двое 
его заместителей, целая плеяда высокопо-
ставленных чиновников и даже министр вну-
тренних дел Адильгирей Магомедтагиров, 
которого застрелили в 2009 году в самом 
удобном для заказного убийства месте, на 
свадьбе, где он был гостем. Впрочем, жизнь 
в республике такова, что если не ты, то тебя. 
Пока, во всяком случае, приговор Амирову 
вынесен только по одному покушению, кото-
рое он и его «силы безопасности» не успели 
осуществить.

ничто не существует 
вне коррупции 

Статистика говорит нам о том, что в Дагеста-
не две трети молодежи в возрасте до 30 лет 
сидят без работы. Судя по экономическим 
показателям, это один из самых депрессив-
ных регионов страны. Обилие ничем не за-
нятых молодых людей бросается в глаза, 
особенно на занятых самостроями окраинах 
Махачкалы. Молодой парень сидит на кор-
точках, уткнувшись в экран мобильного, в 
котором открыта страница в «Одноклассни-
ках». Изредка он поднимает голову, чтобы 
проводить взглядом проезжающий автомо-
биль. Этот день пройдет, как предыдущий, 
так же пройдет и следующий. И еще много 

лет, если не купить билет на поезд и не уехать 
куда-нибудь далеко. 
Если он сидит на корточках, по десять раз 
в минуту нажимая на обновления в соцсе-
тях, то значит, его родители что-то в этой 
жизни сделали неправильно. Они не дали 
денег, чтобы он попал в правильный дет-
ский сад, куда ходили дети важных лю-
дей, с которыми стоит познакомиться с 
самого раннего детства. Потом родители 
не купили ЕГЭ, молодой человек не попал 
в вуз, купив диплом которого уже можно 
претендовать на какую-нибудь должность 
или перспективное место. Но чтобы это 
место получить, родители должны были 
подсуетиться, походить на прием к како-
му-нибудь министру-односельчанину. 
Дагестан даже по кавказским меркам уни-
кальное место, где ничто не существу-
ет вне коррупции, где общественный вес 
полностью определяется суммой укра-
денных денег. Где громадные дома строят 
только для того, чтобы показать, сколько 
именно денег было украдено, и где мери-
лом успешности часто является не только 
должность, но и родственные или клано-
вые связи с человеком, ею обладающим. 
Это совершенно невыносимая среда для 
жизни. И именно эта среда выталкивала 
молодых людей, перед которыми закры-
ты двери всех социальных лифтов, в лес, 
в подполье, где они искали правды. Лес 
говорил про чистый ислам и про систему 
жизни, в которой есть справедливость. Но 
лес тоже оказался коррумпирован. Кор-
рупция здесь победила даже терроризм. 
Назначение Рамазана Абдулатипова прези-
дентом Дагестана было не случайным. Его 
политическая карьера сложилась на феде-
ральном уровне, и потому он не мог быть 
опоясан всепронизывающими клановыми 
и коррупционными сетями в той степени, в 
какой в них погряз любой махачкалинский 
чиновник. Но эту систему тактически не по-
бедить. Дагестан необходимо разобрать на 
атомы и собрать снова, чтобы жизнь здесь 
поменялась. «Я не устаю повторять всем сво-
им коллегам, что Амиров – это далеко не ко-
рень зла, чтобы после его ареста республи-
ка вздохнула с облегчением. Это совсем не 
так. Амиров – фигура, которая замыкала на 
себе довольно серьезную часть финансовых 
и политических потоков, соблюдая при этом 
свой интерес и интерес своего клана, то есть 
интерес людей, зависящих от него. Он ушел 
– сейчас на этой ниве новые люди, они  по-
новому перекраивают «дагестанский пи-
рог», – говорит махачкалинский журналист 
Абдул Алисултанов.    
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На Саида Амирова покушались пятнадцать 
раз. Вероятно, он в этом смысле мировой 
рекордсмен. И рядом с ним работать 
было небезопасно. Среди жертв киллеров 
двое его заместителей, целая плеяда 
высокопоставленных чиновников и даже министр 
внутренних дел Адильгирей Магомедтагиров, 
которого застрелили в 2009 году в самом 
удобном для заказного убийства месте, на 
свадьбе, где он был гостем.

“

САИД АМИРОВ В ЗАле СУДА
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Сегодня в любой магазин, на лю-
бой торговый сайт заходишь, как на 
минное поле. Купить качественный 
товар очень сложно. Купить товар 
привычного вкуса и качества, да еще 
по такой же цене, что ты здесь же 
покупал вчера и хочешь повторить, 
очень сложно. Покупатель ежечасно 
рискует. И если испорченный про-
дукт видно сразу, его можно обме-
нять или выбросить, то с лекарства-
ми и БАДами, о которых идет речь в 
законопроекте, опасность возрастает 
многократно. При подготовке это-
го материала выяснилась простая 
истина: в России подделывают всё. 
Особенно мошенники любят под-
делывать продукцию, привычную 
для населения и любимую им, а 
также товары, проверить подлин-
ность которых самому потребителю 
чрезвычайно непросто. Миллионные 
прибыли в этой сфере не дают афе-
ристам покоя – стоит разогнать одну 
подпольную фабрику, тут же появля-
ется другая. Штрафы и уничтожение 
конфиската не пугают любителей 
«легких денег». Страдают простые 
граждане, то есть мы с вами, пото-
му что никакой защиты от обмана 
у нас нет. Страдают честные произ-
водители, потому что их торговыми 
марками пользуются без их ведома. 
Страдает государство – от корруп-
ции, невыплаты налогов и от того, 
что с каждым случаем обмана гра-
ждан доверие к государству падает.  
Собственно отсюда и законопроект. 
Да, он нужен, но остается вопрос: кто 
и на каком этапе должен обеспечить 
его исполнение? Кто должен следить, 
чтобы в руки потребителю не попал 
некачественный, а иногда и просто 
опасный для здоровья продукт? Ми-
нистерство здравоохранения, Мини-
стерство торговли, Роспотребнадзор, 
ФАС, антимонопольный комитет, 
полиция, аптечные сети, сами про-
изводители? Кто?

А
кадемик Сергей Иванович 
Колесников, президент Ас-
социации производителей 
фарм продукции и изделий 
медицинского назначения 

(АПФ), председатель ученого совета Ин-
ститута изучения проблем саморегули-
рования, рассказал: «Качество продукта 
должно контролировать либо государст-
во, либо саморегулируемые организации 
(СРО) в этой отрасли, которым государ-
ство должно это доверить. Кстати, про-
фессиональный контроль гораздо жестче 
(рынок, знаете ли). Я, когда был депута-
том Государственной думы, несколько раз 
пытался вносить подобные проекты. Но, 
видимо, тогда время не пришло. А сей-
час отечественные и иностранные добро-
совестные производители лекарств и БА-
Дов объединились и есть надежда, что 
доведут дело до конца. В перечень БАДы 
внесены по нескольким причинам. Пре-
жде всего именно потому, что они явля-
ются товарами для профилактики дефи-

цита необходимых человеку витаминов, 
минералов и других не образующихся в 
организме веществ. Вторая причина – вы-
сокий процент фальсификатов в данной 
категории продуктов (особенно дорого-
стоящих импортных) и жульничества в 
этой сфере, а третий – то, что они явля-
ются ассортиментом аптечного сектора. В 
рознице аптек БАДы занимают примерно 
15–20%. 
За регистрацией, надлежащей производ-
ственной практикой, доклиническими и 
клиническими исследованиями, распро-
странением, сбытом продукции и ее ка-
чеством следят Минпромторг (производ-
ство), Минздрав (регистрация и оборот) 
и надзорные ведомства – Росздравнад-
зор, Роспотребнадзор (контроль). Спосо-
бы контроля разные. Проконтролировать 
можно условия производства (и есть ли 
оно вообще!), качество серии выпускае-
мой продукции и качество товара в апте-
ке (соответствие стандарту). Но поскольку 
это трудоемкая работа, государственными 
структурами контролируется не более 10% 
продукции лекарств и еще меньше БАДов. 
Особенно сложно регулировать интернет-
рынок, где, по данным ряда зарубежных 
агентств, до 50% контрафакта». 
Производители объединяются, собирают 
информацию о фармацевтическом рынке 
и его игроках, проводят исследования ве-
ществ и элементов, содержащихся в пре-
паратах, оценивают доходность рынка, 
спрос, жалобы и чаяния населения… Кон-
ференции, симпозиумы, лабораторное те-
стирование препаратов и презентации но-
вых продуктов. Огромные затраты времени 
и средств – с одной стороны. И человече-
ские жизни, потерянные из-за несоответст-
вия качества, из-за «пустышек», произве-
денных мошенниками вместо лекарств, – с 
другой. Может, именно этот законопроект 
расставит все по своим местам? 
«Мы, как объединение ответственных и 
добросовестных участников рынка, при-
ветствуем такого рода законодательные 
изменения. Действия мошенников и не-
добросовестных распространителей не 
только подрывают доверие к продукции 
участников нашего партнерства, но и объ-
ективно представляют серьезную угро-
зу жизни и здоровью потребителей. Нам 
представляется принципиально важным 
выделение преступлений, связанных с 
оборотом фальсифицированных БАДов 
к пище, в отдельный состав, наряду с ле-
карственными средствами и медицин-
скими изделиями. Это демонстрирует 
понимание законодателем всей глубины 
проблемы, – заявил Леонид Марьянов-
ский, исполнительный директор само-
регулируемой организации НП «Объе-
динение производителей биологически 
активных добавок к пище». – Любая био-
логически активная добавка к пище долж-
на для участия в обороте на рынке иметь 
свидетельство о государственной реги-
страции (СОГР). При этом все компоненты, 
входящие в состав зарегистрированного 
продукта, и сам продукт при регистрации 
проверяются на безопасность. Существует 
перечень компонентов, употребление ко-
торых в составе БАДов к пище запрещено. 

РАЗВЕЛИ ТУТ
Áîëåå ïîëîâèíû ðûíêà áèîëîãè÷åñêè

Анна АСТАХОВА

Распространители БАД
обещают избавление 
от всех болезней (или 
именно от той, которой 
вы в данный момент 
страдаете)

Настоящими биологически 
активными добавками 
не торгуют вразнос 

Покупать биологически 
активные добавки можно 
только в аптеках или 
специализированных 
магазинах по продаже 
диетических продуктов

Высокая цена биологически 
активных добавок не гарантирует 
качества

Биологически активные добавки с доставкой на дом 
Под видом биологически активных добавок мошенники могут продавать средства, которые не только бесполезны, 
но и вредны для здоровья

На сайте Роспотребнадзора 
www.rospotrebnadzor.ru 
можно найти информацию 
о том, прошел ли препарат 
БАД государственную 
регистрацию и не запрещен 
ли он к продаже. 

Там же указан его настоящий 
состав, выявленный 
лабораторными 
исследованиями.

В Роспотребнадзоре также 
действует бесплатная 
всероссийская горячая линия: 

8-800-100-0004 
 

• БАД не является лекарством 
• При наличии в составе витаминов
и минеральных веществ должны быть 
указаны их количество и процент
от рекомендуемой суточной потребности 
• Показания к применению и противо-
показания
• Дата изготовления, срок годности
и условия хранения препарата 
• Номер свидетельства о государственной
регистрации препарата и дата его выдачи
• Информация об организации (название,
адрес и телефон), которая принимает
претензии от потребителей 

На что обратить внимание
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Этот список является неотъемлемой ча
стью действующего технического регла
мента Таможенного союза. На упаковке 
должна быть надпись: «БАД, не является 
лекарственным средством» (на русском 
языке, вне зависимости от страны произ
водителя), должны быть указаны элемен
тный состав продукта, производитель и 
его контактные данные (для предъявле
ния претензий), номер свидетельства о 
государственной регистрации, срок год
ности продукта. В противном случае про
дукция должна быть изъята из оборота». 
Авторы законопроекта – депутаты Госду
мы Ирина Яровая, Николай Герасимен
ко, Александр Прокопьев, Эрнест Валеев 
и другие хотят решить вопрос на первич
ном уровне – нормализовать рынок и 
защитить потребителей. «Анализ пра
воприменительной практики в РФ пока
зывает, что защита интересов потребителя 
не обеспечивается должным образом. В 
2013 году Росздравнадзором выявлено и 
изъято из обращения 12 торговых наиме
нований 19 серий фальсифицированных 
лекарственных препаратов, 19 торговых 
наименований и 48 серий контрафактных 
лекарственных средств. Это меньше, чем 
в 2007 году (58 торговых наименований 
146 серий). По БАДам официальная ста
тистика показывает всего 2% недоброка
чественной продукции. Представленные 
данные могут создать впечатление, что 
на российском фармацевтическом рын
ке почти нет нарушений. Однако ситуация 
практически прямо противоположная, и 
связано это с несовершенством законода
тельной и нормативной правовой базы, а 
также недостатками полномочий контро

лирующих органов. По данным экспер
тов, на рынке обращается от 5 до 10% 
фальсифицированной медицинской про
дукции», – говорит Александр Прокопь
ев. Эти «небольшие проценты» – тыся
чи угроз человеческому здоровью, а то 
и жизни. А если предлагать непроверен
ную медицинскую продукцию намерен
но, ради прибыли, опасность возраста
ет. «Производство фальсифицированной 
медицинской продукции – это органи
зованная преступная деятельность, при
носящая огромный доход. Для того что
бы сделать это невыгодным, государство 
должно установить такую ответственность, 
которая будет соразмерна ценности чело
веческой жизни. От эффективной борьбы 
с указанными преступлениями напрямую 
зависит жизнь и здоровье населения», – 
подчеркивает он.

Почему сегодняшние 
законы Перестали 
работать? 

«Как показывает практика, – разъяснил 
Александр Прокопьев, – на этапе дослед
ственной проверки возникает ряд объек
тивных проблем квалификации противо
правных деяний по указанным статьям. 
Так, например, по статье «Производство, 
хранение, перевозка либо сбыт товаров 
и продукции, выполнение работ и ока
зание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности» требуется доказывать при
чинение вреда здоровью потребителей, а 
это не всегда удается задокументировать; 
по статье «Мошенничество» зачастую не
возможно установить лицо, которому 

причинен материальный ущерб, либо 
оно отказывается от официального обра
щения в органы внутренних дел; по статье 
«Незаконное предпринимательство» воз
никают сложности установления суммы 
полученного дохода от противоправной 
деятельности; по статье «Незаконное ис
пользование товарного знака» приходит
ся сталкиваться с нежеланием производи
телей лекарственных средств обращаться 
с официальным заявлением изза опасе
ний по поводу негативной огласки и па
дения продаж. Для выявления подобно
го рода преступлений очень хороша была 
бы внезапная проверка хозяйствующих 
субъектов. К сожалению, на данный мо
мент у Росздравнадзора нет таких полно
мочий».

что такое бад? 

С лекарствами все понятно, написана не 
одна сотня статей и расследований, есть 
инструкции по распознаванию фальси
фицированных лекарств, а вот БАДы пока 
еще потребителем так не изучены. БАДы 
относятся к пищевой продукции. Выпу
скаются в виде капсул, порошков, мик
стур, чаев, сейчас появляются даже су
пыпюре. Это природные (идентичные 
природным) биологически активные ве
щества, предназначенные для употребле
ния одновременно с пищей или введения 
в состав пищевых продуктов. Их произ
водство определяет Федеральный закон 
от 02.01.2000 г. № 29ФЗ «О качестве и 
безопасности пищевых продуктов». 
Их история насчитывает уже не одну сотню 
лет. Правильное функционирование че

БАДСТВО
активных добавок – контрафакт

 

Руководитель Роспотребнад-
зора Анна ПОПОВА: 

«Роспотребнадзор наде-
лен правом регистрировать 
БАДы, которые отнесены к 
пищевым продуктам. Каче-
ство их регулируется сегодня 
техническим регламентом 
Таможенного союза «О без-
опасности пищевой продук-
ции» и санитарными норма-
ми и правилами РФ. Отнести 
их к лекарственным средст-
вам никак нельзя. И разра-
батывались и предлагались 
они для того, чтобы компен-
сировать недостаток биоло-
гически активных веществ в 
организме человека, по-
скольку у нас сегодня систе-
ма питания такова, что мы, 
безусловно, недополучаем 
то, что получали еще наши 
предки. А с учетом особен-
ностей сегодняшнего наше-
го жизненного пространст-
ва, факторов воздействия 
окружающей среды и струк-
туры питания мы, естествен-
но, должны корректировать 
поступление биологически 
активных веществ в наш ор-
ганизм. Это сегодня неиз-
бежно. Мы не дышим свежим 
воздухом, не пьем должного 
количества воды, нераци-
онально питаемся, имеем 
особенности пребывания в 
химически активных, агрес-
сивных воздушных средах 
– это наши реалии. Поэто-
му применение этих средств 
является актуальным для 
многих из нас. И то, что они 
есть на рынке, очень хорошо.
Цель нашего контроля, как 
надзорного контроля за про-
изводством, так и контроля 
продукции, – это проверка 
соответствия требованиям. 
Соответствие требованиям – 
это первый признак безопа-
сности. Когда мы говорим, 
что в БАДы добавляют то, 
чего в них не должно быть, 
то речь идет о фальсифи-
кации. То, что сегодня есть 
проект этого закона, кото-
рый содержит в себе опреде-
ление, нам представляется 
очень позитивным и силь-
ным шагом. Поддерживаем 
законопроект. Актуальность 
его безусловна, содержание 
его абсолютно объективно и 
отражает потребности дня».

Мнение
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ловеческого организма напрямую связано 
с питанием. Наше тело состоит из различ-
ных элементов, минералов, недостаток ка-
кого-либо из них может вызвать болезнь, 
а добавка способна увеличить жизненную 
энергию. Это то, чему учатся сегодня врачи 
диетологи и нутрициологи – что предло-
жить человеку, живущему в плохих эколо-
гических условиях, в районах большой за-
грязненности, в экстремальных условиях, 
в условиях сильного стресса и пр. Термин 
«БАД» появился в 1934 году в Америке – 
с красивым пиаром, как открытие, спаса-
ющее жизнь. «Американец Карл Ренборг, 
работавший в Китае, попал в тюрьму, где 
многие узники умирали от неизвестной 
болезни. Будучи изобретательным чело-
веком, понимающим важность баланса 
веществ в питании, он предположил, что 
в скудной пище, которой их кормили, ка-
тастрофически не хватает микроэлемен-
тов, прежде всего железа, что приводит к 
проблемам с кровью. Он стал добавлять в 
пищу стружку ржавых гвоздей. Этим Карл 
умудрился спасти не только свою жизнь, 
но и тех, кто последовал его примеру. 
Вернувшись в Америку, он основал пер-
вую компанию по производству пищевых 
добавок California Vitamins, которая спу-
стя 20 лет превратилась в один из самых 
известных брендов сетевого маркетин-
га – Amway, это запечатлено во всех биз-
нес-учебниках. В Россию термин пришел в 
1995 году, а с 1996-го стал неотъемлемой 
частью нормативных документов, вокруг 
него сформированы принципы, на кото-
рых строится вся нормативная база. БАДы 
затмили рынок гомеопатии, траволечения 
и лекарственных натуральных препаратов, 
которыми спасались в советские времена 
(мукалтин, прополис, расторопша – фак-
тически это тоже добавки). Была прове-
дена активная рекламная обработка насе-
ления. Только в 2012 году ввели запрет на 
рекламу БАДов как лечебно-профилакти-
ческих средств. А в 1990-е именно так их 
и величали, причем все, начиная с Мини-
стерства здравоохранения. Сегодня очень 
редко можно услышать от врачей о качест-
венных лекарствах, произведенных в тра-
дициях российской фармацевтики. Верны 
им остались единицы, молодое поколение 
знает только то, что рекламируется. Прои-
зошло вытеснение проверенных препара-
тов, хотя они были в разы дешевле и часто 
даже эффективнее новинок. 
Сегодня все стало хуже – непонятно, кому 
пришло в голову «посадить» фармацевтов 
и провизоров в аптеках на процент от про-

даж. На должность продавца в аптеки те-
перь идут девушки со средним и средним 
специальным образованием. Советовать 
некому, аптеки стали магазинами самооб-
служивания с продавцом-консультантом. 
Зато продавцы прекрасно понимают, что 
к их официальной зарплате в 10 тысяч ру-
блей прибавляется небольшой процент от 
общей выручки и процент побольше – «ак-
ционный» (за продажу товара от фармацев-
тических компаний по акции). И с дорого-
стоящих лекарств процент больше. В акциях 
участвуют витамины, шампуни, БАДы…
А ведь еще в 1701 году Пётр I подписал 
указ, который регламентировал все сторо-
ны деятельности аптек: «Аптекарь, яко до-
брый гражданин, верно хранящий при-
сяжную должность, повинен быть искусен, 
честен, совестен, благоразумен и трезв». 
Почему мы от этого ушли? Нелли Игнатье-
ва, исполнительный директор Российской 
ассоциации аптечных сетей, кандидат фар-
мацевтических наук, выражает мнение, что 
«недобропорядочным и непрофессиональ-
ным представителям «псевдоаптек» не ме-
сто на фармацевтическом рынке, и профес-

сиональное сообщество выступает против 
тех, кто портит репутацию ответственных за 
свое дело аптечных организаций, аптек, ко-
торые чтят каноны своей профессии и пос-
тоянно улучшают качество оказания фар-
мацевтической помощи. У нас есть аптеки, 
и их большинство, которые в дополнение 
к обязательному непрерывному образо-
ванию (через каждые пять лет), имея свои 
центры обучения, постоянно повышают 
квалификацию своих специалистов по про-
фессиональной ориентации в лекарствен-
ных препаратах, медицинских изделиях, 
биологически активных добавках».

Признаем честно 

Рынок БАДов в России – многомиллиард-
ный бизнес. Когда он цивилизованно ре-
гулируется, он нужен и полезен. Заме-
няя лекарства, прописанные врачом, на 
БАДы, навязанные недобросовестными 
распространителями, обещающими па-
нацею от всех болезней, люди отказыва-
ются от лечения и наносят вред здоровью. 
«При регистрации БАДов в Роспотребнад-

зоре  запрещенные вещества не заявля-
ются, что обеспечивает заявителю полу-
чение свидетельства о государственной 
регистрации. Роспотребнадзор не уполно-
мочен определять в составе БАДов запре-
щенные фармацевтические компоненты. 
В этом большая сложность, – говорит Олег 
Игоревич Астафуров, исполнительный ди-
ректор Союза профессиональных фарма-
цевтических организаций. – Мы провели 
независимые исследования. Например, в 
таких препаратах, как «Ярса Гумба», «Ор-
газекс № 1 и № 2», «Тонгкат али плати-
нум», «Саймы капсулы», «Аликапс», «Се-
алекс форте», обнаружены ингибиторы 
фосфодиэстеразы 5 типа (ИФДЭ5), кото-
рые имеют ограничения для пациентов с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, 
хронической почечной и печеночной не-
достаточностью, нарушениями гемостаза, 
при лечении ВИЧ-инфекций, грибковых 
заболеваний и пр. А это очень опасно для 
пациентов. Исследование подписано до-
ктором медицинских наук, профессором, 
главным урологом Минздрава Пушкарём 
Дмитрием Юрьевичем».

Справка

1 июля Государственная дума РФ приняла в 
первом чтении проект Федерального зако
на «О внесении изменений в отдельные за
конодательные акты Российской Федерации 
в части противодействия обороту фальси
фицированных, контрафактных, недоброка
чественных и незарегистрированных лекар
ственных средств, медицинских изделий и 
фальсифицированных биологических актив
ных добавок (БАД)». Законопроект предлага
ет дополнить УК РФ новыми составами пре
ступлений:
1. Статья 235(1). Незаконное производство 
лекарственных средств и медицинских изде
лий вне фармацевтических предприятий, ко
торым охватываются наиболее общественно 
опасные формы фальсификации лекарствен
ных средств и медицинских изделий, – нака
зывается лишением свободы на срок от пяти 
до восьми лет со штрафом в размере от пяти
сот тысяч до двух миллионов рублей.

2. Статья 238(1). Оборот (Производство, 
продажа, ввоз) фальсифицированных, не
доброкачественных и незарегистрирован
ных лекарственных средств, медицинских 
изделий и фальсифицированных биоло
гически активных добавок (БАД), содер
жащих запрещенные компоненты, – пред
усмотрено наказание от принудительных 
работ сроком от трех до пяти лет с лише
нием права занимать определенные дол
жности или заниматься определенной де
ятельностью до лишения свободы на срок 
от восьми до двенадцати лет со штрафом в 
размере от двух миллионов до пяти милли
онов рублей.
3. Статья 327(2). Изготовление и использо
вание поддельных документов на лекарст
венные средства и медицинские изделия, 
а также изготовление поддельной упаковки 
лекарственных средств и медицинских из
делий – наказываются штрафом в размере 

от шестисот тысяч до одного миллиона ру
блей или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период от 
шести месяцев до одного года, либо прину
дительными работами на срок до трех лет, 
либо лишением свободы на тот же срок.
В Кодексе об административных правона
рушениях предлагается значительно уве
личить штрафы по статье «Обращение 
фальсифицированных, контрафактных, не
доброкачественных и незарегистрирован
ных лекарственных средств, медицинских 
изделий и фальсифицированных биологи
чески активных добавок».
Законопроект прошел масштабную проце
дуру общественных слушаний, получил по
ложительное заключение Верховного суда 
и Правительства Российской Федерации. А 
также поддержан Министерством здраво
охранения РФ, Росздравнадзором и Рос
потребнадзором.

сколько денег потратили пенсионеры на бесполезные препараты, сказать сложно
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7 июля 2014 года ушел из жизни 
второй президент Грузии, бывший 
министр иностранных дел СССР 
Эдуард Шеварднадзе. Не будет, на-
верное, преувеличением сказать, 
что он был самым известным гру-
зином-политиком (после Сталина 
и Берия), благодаря которому мир 
узнал о существовании такого го-
сударства, как независимая Грузия. 
При встречах госсекретарь США 
Бейкер напевал ему строки из песни 
Рэя Чарльза «Georgia on My Mind».

Ш
еварднадзе для меня пре-
жде всего – человек на 
трибуне cъезда народ-
ных депутатов, громогла-
сно подавший в отставку 

и предупреждающий о диктатуре. Эта сце-
на всегда возникает перед глазами, когда я 
слышу имя бывшего лидера Грузии. Я от-
четливо помню все детали того дня: седов-
ласый министр на трибуне съезда и слезы 
на глазах мамы, которую напугали слова 
Белого Лиса, как называли Шеварднадзе. 
О содержании выступления своего сорат-
ника сам Горбачев узнал вместе со всеми. 
Говорили, что Шеварднадзе знал о наме-
рении президента СССР сделать его вице-
президентом и первым вышел из игры. 
Чтобы вернуться в нее спустя несколько 
месяцев.
Шеварднадзе стал первым в истории Со-
ветского Союза членом Политбюро ЦК 
КПСС, высшего на тот момент органа 
власти, добровольно и столь громко по-
давшим в отставку. До «белого лиса», или 
товарища Соколова, как назвал бы его 
Сталин, любивший переводить на рус-
ский язык фамилии своих соратников-
земляков, со столь высокого поста по сво-
ей воле не уходил еще никто.

 Человек-эпоха 

Мое знакомство с легендарным полити-
ком состоялось несколько лет назад в его 
резиденции в Крцаниси – престижном 
районе грузинской столицы. В эти дни 
воспоминания о той встрече не оставля-
ют меня. 
Попасть в дом экс-президента помог ку-
зен певицы Нани Брегвадзе. Я писал о ней 
книгу, и батоно Гурам сказал, что я обяза-
тельно должен поговорить о Нани с Эду-
ардом Амвросиевичем. Конечно, мне 
и самому очень хотелось встретиться с 
Шеварднадзе. Расспросить, например, 
о том, как он помог находящемуся тюрь-
ме мужу Брегвадзе. Супруг великой певи-
цы был осужден за какие-то финансовые 
преступления и отбывал срок в Эстонии, 

но Шеварднадзе, занимавший тогда пост 
министра внутренних дел Грузии, помог 
мужчине получить перевод на родину.
Да и без того Шеварднадзе – тот 
случай, когда выражение «чело-
век-эпоха» вовсе не фигура речи. 
На входе в резиденцию охрана внима-
тельно проверила содержание моего 
портфеля сумки. И позволила войти на 
территорию. Первое, что увидел, – моги-
ла Нанули, любимой жены Шеварднад-
зе. О встречах с первой леди Грузии мне 
рассказывала телеведущая Оксана Пуш-
кина, которая делала о ней программу. 
Нанули Ражденовна так принимала мою 
знакомую, что та вернулась в Москву с 
несколькими лишними килограммами. 
Это была красивая история любви. Когда 
Нанули узнала, что Эдуард собирается де-
лать партийную карьеру, то, несмотря на 
самые сильные чувства, предложила ему 
расстаться. Потому что ее отец был репрес-
сирован, и это могло негативно сказаться 
на продвижении молодого человека. Сто-
ит ли говорить, что Эдуард предложение 
Нанули категорически отверг и сказал, что 
ему нужна она, а не карьера.
Правда, в самой Грузии к первой леди 
отношение было неоднозначное. Кажет-

ся, до сих пор ей не могут простить вы-
ступление по ТВ, во время которого На-
нули Ражденовна заявила, что хорошая 
хозяйка сможет вести хозяйство на 8 
лари (порядка 5 долларов) – такова на 
тот момент была сумма пенсии. Народ-
ное недовольство было столь значитель-
ным, что пришлось давать пояснения, 
будто на самом деле жена руководите-
ля страны имела в виду 8 лари в день. 
Нанули Шеварднадзе ушла из жизни че-
рез год после отставки мужа с поста главы 
государства. Экс-президент получил раз-
решение похоронить супругу на террито-
рии оставленной ему резиденции. И гово-
рил, что и его воля – быть похороненным 
рядом. 

Дорогих поДарков эДуарД 
стеснялся 

Но я, направляясь на встречу с Эдуардом 
Амвросиевичем, об этом, конечно, не ду-
мал и говорить не собирался. Мало того, 
признаюсь честно, не надеялся, что удастся 
поговорить с Шеварднадзе о ком-то еще, 
кроме Нани Брегвадзе. Но хозяин дома, к 
счастью, оказался в тот день настроен на 
беседу не только о любимой певице.

В ожидании, когда батоно Эдуард появится 
в комнате, где он обычно встречался с жур-
налистами, я смог рассмотреть интерьер. 
Стол со множеством книг и бумаг – впол-
не рабочая обстановка, хотя Шеварднад-
зе вот уже девять лет находился в отставке. 
Два кожаных кресла с диваном. На одной 
стене – экспозиция картин, среди которых 
без труда можно узнать полотно кисти ве-
ликого грузинского художника Ладо Гуди-
ашвили. Потом мне рассказали, что сам 
Шеварднадзе не хотел брать эту картину, он 
вообще был противником дорогих подар-
ков. Но Ладо сам пришел в этот дом с кар-
тиной и сказал, что если Эдуард не возьмет, 
он не станет с ним больше общаться.
Другая стена была увешана десятком фо-
тографий хозяина дома – с женой, со сво-
ими именитыми коллегами и друзьями. 
Наконец, в дверях показался сам Шевард-
надзе. Я тогда уже немного говорил по-
грузински, а потому обратился к экс-пре-
зиденту на его родном языке. Момент 
знакомства прошел довольно сдержан-
но. Впрочем, меня это ничуть не удивило 
– у Эдуарда Амвросиевича было, навер-
ное, даже не тысячное интервью. Правда, 
с темой мне повезло. Услышав вопрос о 
Брегвадзе, Шеварднадзе улыбнулся:

Эдуард ШЕВардНадЗЕ.
ПослЕдНяя тайНа
бЕлого лиса

Игорь ОБОлеНСкИй

Что до самой смерти 
скрывал министр 

иностранных дел СССР?
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«С Нани у нас были особые отношения. 
Я уважаю ее как женщину, как достой-
ного представителя интеллигенции. Все 
ее песни очень любил – и грузинские, 
и романсы. Она одна из лучших испол-
нителей русских романсов. Почти все 
грузинские женщины прекрасно испол-
няют русские романсы. Это особое про-
изведение, проявление музыкальности, 
искусства. Была такая певица Тамара 
Церетели. Она была самым лучшим ис-
полнительнителем русских романсов. 
Михаил Суслов (секретарь ЦК КПСС по 
идеологии. – Прим. И.О.) спросил у 
меня как-то: «Помнишь Тамару Церете-
ли?» – «Не очень». – «А я очень хорошо 
помню».
Вообще в Москве очень ценили нашу 
культуру. Когда назначали Геннадия Кол-
бина вторым секретарем ЦК Компартии 
Грузии, его вызвали в ЦК КПСС на собе-
седование с Сусловым. Колбин признал-
ся: «Я прекрасно могу справиться с ме-
таллургией, с машиностроением, со всем 
другим. Но в грузинском искусстве не раз-
бираюсь». На что Суслов ответил: «А это 
самое главное!»
Нани любил Леонид Брежнев. Помню, 
как он приезжал в Грузию. Тогда Василий 
Мжаванадзе был первым секретарем, у 
нас с ним были хорошие отношения. В 
рес торане на фуникулере устроили засто-
лье. И около Брежнева сидела Нани. Он 
называл ее: «Нони, Нони». Несколько раз 
пытался поцеловать, а она не разрешала».

НаНи есть НаНи 

Мне рассказывали, что в 2003 году Нани 
поддержала оппозиционных Шеварднад-
зе политиков. В тот же период в Государ-
ственной канцелярии состоялась встре-
ча президента с интеллигенцией. Когда 
приглашенные появились в зале, прези-
дент подошел к Нани Брегвадзе, обнял 
и поцеловал ее. Журналисты, конечно, 
не упустили возможности задать вопрос 
президенту – Нани поддерживает его 
противников, а  тут такая теплая встреча. 
В ответ Шеварднадзе посмотрел на них и 
произнес: «Нани есть Нани».

Мне стало интересно, а любил ли петь сам 
глава Грузии. Шеварднадзе снова улыб-
нулся:
«Нет, у меня и голос плохой. Слух, правда, 
хороший, но пою все равно редко. Если 
только, когда немножко выпьешь, захо-
чешь запеть... Друзья, зная это, заставля-
ли меня выпить и просили петь. В основ-
ном гурийские песни. Это очень сложно. 
Красиво, но сложно. Есть такая песня 
«Хриманчури». Однажды ансамбль под 
руководством Кавсадзе давал концерт в 
Москве. Сталин на нем присутствовал, Ка-
линин, кто-то еще из высшего руководст-
ва. Сталин, когда закончилась эта песня, 
спрашивает Калинина: «Как тебе? Пон-
равилась?» Тот отвечает: «Мелодия хоро-
шая, но один голос мешает». Он не понял, 
что это и есть главное. Вся суть – в этом 
одном голосе. Сталин, кстати, в молодые 
годы пел. Потом уже не до песни стало.
Я сам… Пел в Цинандали как-то, во двор-
це Чавчавадзе есть большой винный под-
вал… Так хочется туда снова поехать, но 
никак не соберусь…»

Зачем расстреляли 
ЗащитНиков памятНика 
сталиНа 

Конечно, не мог не спросить про эпизод 
с мужем Нани, но Шеварднадзе ответил 
сухо: «Помню. Но таких случаев в моей 
жизни было много, что об этом говорить».
При этом было заметно, что экс-прези-
дент говорить расположен. Казалось, ему 
приятно вспоминать о прошлом. Упускать 
такой шанс я не мог.
Так получилось, что мы встречались на-
кануне очередной годовщины со дня ле-
гендарной речи Хрущёва на ХХ съезде 
партии, тогда же, в марте 1956 года, в 
Тбилиси был демонтирован памятник 
Сталину. Шеварднадзе с удовольствием 
откликнулся на заданную тему:
«Я тогда в Кутаиси работал. В Тбилиси де-
сятки людей, вышедших на защиту памят-
ника Сталину, расстреляли, тела в Куру 
сбрасывали. В Кутаиси тоже была боль-
шая демонстрация. Дом, в котором на-
ходилась наша квартира, находился на 

дороге по направлению на Цхалтубо, в 
самом центре. Рано утром под окном раз-
далось: «Шеварднадзе, гамоди!» То есть 
«выходи!» Вышел – стоят человек 50–60. 
Говорят: «На площади Сталина будет ми-
тинг. Пойдем». Мы отправились – полная 
площадь людей. Выступления следовали 
за выступлениями, кутаисцы довольно аг-
рессивные были, я раз десять выступал. 
Убеждал, что кто-то не прав или прав. В 
итоге все обошлось без кровопролития.
Про выступление Хрущёва на съезде пар-
тии я знал по слухам. В моей семье все 
были коммунисты: отец с 1922 года был 
членом партии, старшие братья тоже всту-
пили. Я был самый младший.
Один брат воевал в Бресте и там погиб. 
Мы долго не могли найти его могилу, я 
попросил о помощи Машерова (Пётр Ма-
шеров – в шестидесятые годы являлся 
первым секретарем ЦК Компартии Бело-
руссии. – Прим. И.О.). И он помог найти 
могилу. Мы с Геншером ездили (Ганс-Дит-
рих Геншер – министр иностранных дел 
ФРГ. – Прим. И.О.). Была такая ситуация, 
что должны были вместе поехать.
Сталинские репрессии нашу семью не ми-
новали. Отца, он был учителем, от ареста 
спас его ученик – успел предупредить. И 
все равно в моей семье все были членами 
партии. И все обожали Сталина, и после 
его смерти тоже.
Я много читаю про Сталина сейчас. Посто-
янно же что-то новое появляется о нем».
Спрашиваю – когда появилась возмож-
ность получить любой документ, связан-
ный со Сталиным, воспользовался ли 
этим Шеварднадзе. Оказалось, что по 
распоряжению Хрущёва большинство до-
кументов было уничтожено, равно как и 
все памятники вождю.
«Только в Гори остался каменный Сталин. 
Когда танки двинулись на Гори, чтобы 
убрать памятник, все население вышло 
на улицу и легло на пути. 5 тысяч людей. В 
1961 году это было. Кричали: «Мы танков 
не боимся. Мы погибнем, но памятник 
останется здесь». Мжаванадзе позвонил 
Хрущёву, у них были хорошие отноше-
ния. И Мжаванадзе объяснил, что может 
пролиться большая кровь: «Я вас умоляю, 

Никита Сергеевич, пусть один памятник 
останется». И Хрущёв согласился.
Большие протесты были в Батуми, Кутаиси 
и Гори. Но только в Гори смогли отстоять. 
А эти молодые, которые пришли к влас-
ти после меня, убрали его. Я был против» 
(памятник Сталину на его родине, в Гори, 
был демонтирован в 2008 году. – Прим. 
И.О.).

НаНули ШевардНадЗе и ее 
сестра были иЗ числа 
жертв репрессий 

Шеварднадзе был близок со многими 
деятелями культуры. Благодаря его под-
держке стали возможны съемки фильма 
режиссера Тенгиза Абуладзе «Покаяние» 
– ленты, ставшей истинным символом но-
вой эпохи.
Это было достаточно смелый поступок, за 
который, как говорят пережившие ужа-
сы сталинских репрессий, Шеварднадзе 
многое простится. 
Решив делать фильм о  репрессиях 1937 
года, Абуладзе написал заявку на не-
скольких страницах и отправился с ней к 
самому высокому по тбилисским меркам 
начальству – первому секретарю ЦК Ком-
партии Грузии Эдуарду Шеварднадзе. 
«Эту небольшую  заявку, а она была в за-
родышевом состоянии, Тенгиз отнес Эду-
арду Шеварднадзе, – рассказывает Нана 
Джанелидзе, которая вместе с Абуладзе 
стала автором сценария «Покаяния». –  
Тот долго думал и в конце концов ответил: 
«Давайте, делайте сценарий»... Матери-
ал мы собирали больше двух лет. Фильм 
основан на рассказах и историях реаль-
ных людей, в нем нет ни одного выдуман-
ного момента.  К нам приходили в основ-
ном  женщины, которые рассказывали 
свои истории – все они были жертвами 
репрессий: женами, сестрами, дочерь-
ми «врагов народа». Истории были очень 
страшными, тогда просто невозможно 
было поверить, что такое могло происхо-
дить в  разумном государстве».  
Наконец, сценарий был готов. 120 стра-
ниц текста вновь передали Эдуарду Ше-
варднадзе. И снова – томительное ожида-
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ние, которое затянулось на долгие шесть 
месяцев. Надежда на то, что из этой идеи 
хоть что-то получится, таяла на глазах. Бы-
вали моменты, когда создатели хотели на 
все махнуть рукой, отказавшись от смелой 
задумки. Казалось, что реализовать ее не-
возможно. 
Но  встреча с Шеварднадзе все-таки со-
стоялась. Тот признался – прочитанное его 
взволновало. Текст сценария Эдуард Амв-
росиевич дал почитать и своей супруге, и 
та долго плакала. Нанули Шеварднадзе и 
ее сестра были из числа жертв репрессий. 
На глазах у маленьких девочек когда-то 
арестовали отца, и этот момент оставил в 
их памяти неизгладимый след. 
«Шеварднадзе сказал, что фильм нужно 
снимать обязательно, но делать его как 
можно более обобщенным, избегая кон-
кретики, – продолжает Нана Джанелид-
зе. –  Был еще один серьезный момент 
– как сделать так, чтобы картина прош-
ла без цензуры Москвы. Тогда в Госкино 
СССР читали и утверждали все сценарии, 
и такой, как наш, могли зарубить. Поэто-
му режиссер Резо Чхеидзе (в тот период 
– директор  киностудии «Грузия-фильм». 
– Прим. И.О.) и Эдуард Шеварднадзе 
придумали интересный ход. У грузин-
ского  телевидения было два свобод-
ных часа, которые не подлежали цензу-
ре Москвы. Этот промежуток  времени 
могло субсидировать  республиканское  
руководство. И они придумали следую-
щее – надо оформить фильм как теле-
визионный, и деньги должны были быть 
выделены на него местные. Так мы про-
скочили московскую цензуру и начали 
работать». 

Художники сыграли в 
судьбе Шеварднадзе 
реШающую роль 

Первое лицо Грузии был в хороших от-
ношениях, кажется, со всеми большими 
художниками своей родины. Они, собст-
венно, и сыграли в судьбе Шеварднадзе 
решающую роль. Об этом мы тоже гово-
рили во время той встречи в Крцаниси.
«Когда я после отставки с поста министра 
жил в Москве, ко мне приезжали пред-
ставители нашей интеллигенции и про-
сили вернуться в Грузию. Она полностью 
была разрушена. Я не соглашался внача-
ле. Последним, кто приехал, был актер Ра-
маз Чхиквадзе. И уговорили: «Не верите, 
позвоните друзьям». А мои самые близ-
кие друзья – Геншер, Бейкер, Дюма, Хау. Я 
попробовал позвонить Геншеру. Как дру-
га спросил – что делать. Геншер сказал: 
«Если твоя родина зовет, ты не можешь 
отказать». И он потом был первым, кто 
приезжал в Грузию из иностранных поли-
тиков.
Почему отказывался ехать? Зачем, думал. 
Мы нормально жили в Москве, квартира 
была замечательная, до работы 800 мет-
ров, меня все знали, ценили. Даже после 
отставки было много друзей.
А вообще странно, когда у Горбачева ро-
дилась идея взять меня, секретаря ЦК, в 
МИД.
Для меня это было удивительно. Помню, 
Горбачев позвонил мне: «Эдуард, приез-
жай в Москву». – «Срочно?» – «Срочно. 
Завтра-послезавтра». Приезжаю, а на По-
литбюро уже стоит вопрос о моем назна-
чении главой МИД. Несколько десятиле-
тий министром был Андрей Андреевич 
Громыко, дипломатическую школу имен-
но он сформировал, неудивительно, что 
хотел на свое место назначить своего же 
заместителя. Но Горбачев не согласил-
ся: «Сейчас нам нужен не столько дипло-
мат, сколько политик. Идет перестройка». 
И назвал мою фамилию. Я пытался отка-
заться. Но Горбачев стоял на своем: «Ни-
чего, привыкнешь». А я даже не знал, где 
находится МИД».
В своих мемуарах «Мысли о прошлом и 
будущем» (в русском издании эта книга 
называется иначе – «Когда рухнул желез-
ный занавес. Встречи и воспоминания») 
Шеварднадзе описывал свой первый 

день в высотке на Смоленской площади: 
«Собравшимся для встречи со мной заме-
стителям я откровенно признался, что по-
пал в весьма трудное положение, что не 
смогу поразить их большими знаниями в 
сфере внешней политики, но обещал, что 
буду работать так, чтоб не было мне стыд-
но перед ними, а им не было бы стыдно 
за меня. Это будет особенно трудно на 
фоне такого авторитетного лица, как Анд-
рей Андреевич. Он ведь крейсер внешней 
политики, а я в сравнении с ним – лодка, 
хотя и моторная. Сотрудники в шутку за-
метили, что моторная лодка может быть и 
подводной, а некоторые подводные лод-
ки могут перевозить ядерное оружие и 
стрелять».
Впрочем, толк в дипломатии Шеварднад-
зе понимал уже во времена своего руко-
водства ЦК партии Грузии. Об одном из 
эпизодов мне рассказывала актриса Со-
фико Чиаурели:
«Когда Шеварднадзе был первым секре-
тарем ЦК Компартии Грузии, а я – депу-
татом Верховного Совета, он попросил 
меня выступить в защиту старинного цер-
ковного комплекса, рядом с которым рас-
полагался полигон советских войск. «Ты 
актриса, тебе можно. Попроси перене-
сти полигон. Только постарайся умаслить 
Брежнева», – напутствовал меня он. Я 
вышла на трибуну и сказала: «Конечно, 
нашим солдатам надо где-то учиться. Но 
ведь можно найти другое место. Дорогой 
Леонид Ильич, я надеюсь на вас, вы же 
отец всех нас!» Брежнев заплакал, подо-
шел ко мне, обнял – вопрос был решен».

 * * *
Назначение Шеварднадзе главой МИД 
стало сенсацией мирового уровня. Под-
купало, что советский министр умеет не 
только договариваться, но и обладает 
чувством юмора. Однажды во время ви-
зита в Штаты Эдуард Амвросиевич давал 
интервью американской журналистке. Та 
спросила, какие планы у господина мини-
стра на ближайший уикенд. Реакция Ше-
варднадзе была молниеносной: «А какие 
у вас предложения?» 
Грузины были горды, что именно их зем-
ляк стал министром иностранных дел 
СССР. Шеварднадзе всегда был автори-
тетным политиком, а потому никого не 
удивило, что именно с его именем свя-
зывали стабилизацию ситуации в уже не-
зависимой Грузии, когда в Тбилиси шла 
настоящая война. Страна разделилась на 
сторонников и противников тогдашнего 
президента Звиада Гамсахурдиа. Свиде-
тели тех событий рассказывали мне, как 
одна часть горожан стреляла по окнам го-
стиницы «Иверия» с тем, чтобы начался 
пожар, а в это же время в коридорах стоя-
ли другие тбилисцы и заливали занимав-
шийся огонь водой. 
И вот в такую Грузию из Москвы привез-
ли Шеварднадзе. Именно такой глагол – 
«привезли» – использовала актриса Со-
фико Чиаурели, когда рассказывала о 
возвращении на родину второго прези-
дента страны. Шеварднадзе верили. Ког-
да он вдруг заявил о своем решении уйти 
в отставку, перед зданием парламента со-
брались сотни горожан и опустились на 
колени. Будущий президент остался.

революция угроз 

Политическая карьера Шеварднадзе за-
кончилась в 2003 году, когда в Грузии 
произошла «революция роз». Теперь уже 
экс-президент получил гарантии безопа-
сности для себя и членов своей семьи и 
остался в Грузии, хотя многие были увере-
ны, что он уедет за границу. В 2004 году 
не стало любимой жены Нанули, самому 
Эдуарду Амвросиевичу оставалось жить 
десять лет. 
Находясь в отставке, Шеварднадзе писал 
мемуары, в которых одним из своих до-
стижений называл воссоединение Гер-
мании.
«Мое первое соприкосновение с Герма-
нией было омрачено гибелью в Бресте 
моего старшего брата Акакия в самом на-

чале Второй мировой войны, и должно 
было пройти много времени, прежде чем 
в моем сознании образ врага, фашист-
ской Германии, сменился другим обра-
зом, Германским государством с высоко-
цивилизованным народом…
Судьба навсегда связала меня с такой Гер-
манией. И если один грузин, вождь Со-
ветского Союза Иосиф Сталин, сыграл ре-
шающую роль в победе над Германией, 
приведшей к ее разделению, я в пределах 
своих возможностей как министр ино-
странных дел Советского Союза попытал-
ся содействовать ее объединению».
На Западе отношение к Шеварднадзе 
было исключительным. Когда в Грузии ре-
шили открыть сеть ресторанов «Макдо-
налдс», высшее руководство компании 
высказало пожелание – познакомиться с 
главой республики. Шеварднадзе дейст-
вительно появился на церемонии откры-
тия первого ресторана. Увидев легендар-
ного политика, американцы на какое-то 
время от восхищения и пиетета потеряли 
дар речи. Рассказывали, что фото прези-
дента Грузии с бигмаком в руке, появив-
шееся на следующий день в американских 
газетах, способствовало немедленному 
росту котировок акций компании.
Лидер молодой независимой страны 
был открыт всему новому и приветст-
вовал развитие в стране нового биз-
неса. Когда Шеварднадзе только занял 
высокий пост, состоялась его встреча с 
элитой Грузии. Внимательно оглядев за-
нявших в зале первые ряды бывших ру-
ководителей райкомов и обкомов пар-
тии, Шеварднадзе неожиданно заявил, 
что самое страшное – это коммунизм и 
социализм, и возврат к прежнему строю 
губителен. И ему, несколько лет являв-
шемуся членом Политбюро ЦК КПСС, 
об этом известно лучше других. Бывшие 
партийные бонзы, предвкушавшие воз-
вращение прежних времен, были разо-
чарованы. А Эдуард Амвросиевич, ука-
зывая на стоявших возле входа в зал 
молодых бизнесменов, продолжил: «Бу-
дущее – за этими ребятами!»

все дело в интуиции 

Когда я спросил у Шеварднадзе, в чем за-
ключался секрет его невероятно успешной 
карьеры, он ответил – в хорошей интуиции.
«Я всегда догадывался, что случится че-
рез несколько дней. Понимал, например, 
что через два дня будет выступление моих 
противников, и готовился к нему. У поли-
тика должна быть осмысленная интуи-
ция. Это очень важно. Но у каждого свое. 
Все индивидуально. Главное – это голова, 
мозг, который работает. А это исключи-
тельно редкое явление».
Судьба Шеварднадзе действительно вы-
зывает восхищение – сын учителя из гу-
рийской деревни стал одним из соавторов 
новейшей истории ХХ века, положившей 
конец холодной войне и изменившей по-
литическую карту мира.
Но не бывает политика, о котором остаются 
исключительно восторженные воспомина-
ния. Шеварднадзе вспоминали разгон ми-
тинга 9 апреля 1989 года, хотя официально 
он тогда возглавлял МИД СССР и находил-
ся в Москве. Не простили и смертный при-
говор молодым террористам, захватившим 
самолет. Это была громкая история: 18 но-
ября 1983 года была совершена попытка с 
оружием в руках угнать самолет, летевший 
из Тбилиси в Ленинград с 57 пассажирами 
и 7 членами экипажа на борту. Исход «по-
бега на Запад» был предрешен – авиалай-
нер штурмовал спецназ, а участники захва-
та впоследствии были расстреляны. 
За плечами лидера Грузии было нема-
ло неоднозначных поступков и решений, 
беспристрастную оценку которым даст 
главный судья – время.

* * *
В 1992 году Шеварднадзе крестился, его 
крестным отцом стал Католикос-Патриарх 
всея Грузии Илия Второй. Незадолго до 
своей отставки второй президент начал 
строительство грандиозного собора Свя-
той Троицы (Самеба) в Тбилиси. Говорят, 
тогда он произнес: «Это будет место, отку-
да меня похоронят».
13 июля 2014 года так и случилось.

1973 ГОД
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Г
ерманская армия продолжитель-
ное время оставалась вне полити-
ки. Немецкое офицерство пред-
ставляло собой замкнутую касту. 
Кадровым военным прививалось 

убеждение, что рейхсвер является оруди-
ем государства и стоит в стороне от любой 
партийной борьбы. Отгороженная не-
проницаемой стеной от внешнего мира, 
жизнь офицеров протекала по строгим 
правилам прусской воинской традиции. 
Даже приход к власти нацистов в январе 
1933 года поначалу не внес каких-либо 
существенных изменений в эту жизнь. 
Это и неудивительно, ведь Гитлер не упу-
скал случая, чтобы продемонстрировать 
немецким военным свою полную лояль-
ность и самые дружеские чувства. Фюрер 
неоднократно осаживал своих не в меру 
ретивых соратников, предлагавших рас-
пустить реакционный рейхсвер и создать 
вместо него «народную армию». Глав-
ного идеолога этой концепции, лидера 
штурмовых отрядов партии Эрнста Рёма, 
нацистский диктатор приказал ликвиди-
ровать, что и было сделано в ходе «ночи 
длинных ножей» 30 июня 1934 года. Вме-
сте с Рёмом эсэсовцы поставили к стенке 
около 1000 штурмовиков, а заодно и не-
которых попавших под руку политических 
противников режима. Армия встретила 
эти события «с чувством глубокого удов-
летворения». 
В августе 1934 года, после смерти  
рейхспрезидента Германии, генерал-
фельдмаршала Пауля фон Гинденбурга, 
Гитлер присвоил себе его полномочия. 
Солдаты рейхсвера были приведены к 
присяге лично фюреру. В 1935 году на-
цистский диктатор заявил об упразднении 
условий Версальского договора и о введе-
нии всеобщей воинской повинности. Рей-
хсвер переименовывался в вермахт, чи-
сленность армии многократно возросла. 
Разумеется, военные вновь ликовали. 
Лишь после этого Гитлер решил постепен-
но нашпиговать германскую армию идея-
ми национал-социализма. От всех несо-
гласных старались избавиться. В начале 
1938 года фюреру удалось путем хитрых 
манипуляций исключить из вермахта дво-
их наиболее выдающихся представителей 
старой армии – военного министра Верне-
ра фон Бломберга и главнокомандующего 
сухопутными силами Вернера фон Фрича. 

ГОСПОДА ОФИЦЕРЫ

Вследствие всех этих мероприятий ар-
мия превратилась в неотъемлемую и по-
слушную часть нацистского режима. Раз-
бухание офицерского корпуса с 3800 в 
1935 году до 35 тысяч офицеров дей-
ствующей армии и такого же количества 
офицеров запаса в 1941 году привело к 
размыванию традиций некогда высшей 
касты немецкого общества. Вермахт уже 
не был похож на старую кайзеровскую 
армию – это была армия нацистского ре-
жима, где доминировали соответствую-
щие «ценности». 
Следует сказать, что отнюдь не все воен-
ные прусской школы восторженно отно-
сились к нацистскому мировоззрению. 
Старые офицеры воспринимали гитле-
ровское руководство как выскочек, иду-
щих на поводу у плебеев. В недрах армии 
стали, пока еще робко, возникать группы  

недовольных. Во главе одной из подоб-
ных групп стоял начальник генерального 
штаба вермахта генерал-полковник Люд-
виг Бек. В 1938 году он подготовил ряд 
документов, в которых подверг критике 
агрессивные замыслы Гитлера. Именно 
Бек направил меморандум командую-
щему сухопутными силами Вальтеру фон 
Браухичу и призвал к уходу высшего во-
енного руководства Германии в отставку, 
чтобы не допустить начала войны с Чехо-
словакией. Но никто так и не откликнул-
ся на этот призыв. Бек в августе 1938 года 
подал рапорт об отставке.
Бека поддерживал прусский аристократ 
и убежденный монархист, командующий 
1-й армией Эрвин фон Вицлебен. Вокруг 
Бека и Вицлебена образовалась группа 
офицеров из абвера и генштаба, готовая 
совершить переворот. Сигнал к началу пе-
реворота должен был последовать после 
начала операции по захвату Судет. Однако 
на основании Мюнхенского соглашения, 
подписанного 30 сентября 1938 года, Су-
деты отошли к Третьему рейху мирным 
путем. Это была победа Гитлера, похоро-
нившая планы заговорщиков.
Дальнейшие успехи Гитлера в Польше, 
Дании, Норвегии, Голландии и Франции 
негативно отразились на позициях оппо-
зиционных кругов в вермахте. Население 
Германии поддерживало Гитлера почти 
полностью. В атмосфере эйфории от не-
ожиданно быстрого покорения Франции 
летом 1940 года многие офицеры-заго-
ворщики либо пали духом, либо повери-
ли в «гений» фюрера. Конечно, опреде-
ленные расхождения между Гитлером и 
консервативным немецким военным ру-
ководством оставались, но они никак не 
влияли на общую картину взаимоотноше-
ний с нацистами. 
Германский генералитет без возраже-
ний принял программу Гитлера, нацелен-
ную на войну против Советского Союза. 
Особенно ярко это проявилось 30 марта 
1941 года, когда фюрер выступил перед 
200 высшими офицерами. Диктатор зая-
вил, что война на Востоке станет «борьбой 
двух мировоззрений» и приведет к унич-
тожению СССР как государства. Военное 
руководство воплотило идеологические 
посылы Гитлера в распоряжениях для 
войск. Они достигли своей высшей точ-
ки в приказах, в которых предписывалось 
убийство комиссаров Красной Армии и 
евреев, давались указания о применении 
жестоких мер к непокорным гражданским 
лицам, отменялась обязанность военной 
юстиции привлекать к ответственности 
немецких военнослужащих за злоупотре-
бления по отношению к мирному населе-
нию. От солдат требовалось действовать 
против «большевистских подстрекателей, 
партизан, саботажников, евреев» реши-
тельно, беспощадно и энергично и устра-
нять любое активное или пассивное со-
противление. 

ОТ ГЕРОЕВ  
БЫЛЫХ ВРЕМЕН 

Возникает вопрос: а как относились бу-
дущие герои 20 июля 1944 года к при-
казам, отданным вермахту перед напа-
дением на Советский Союз? Невозможно 
скрыть тот факт, что некоторые оппозици-
онеры разделяли идейные установки Гит-

НАЦИПРЕДАТЕЛЬ
Кем был на самом деле несостоявшийся 

убийца Гитлера полковник Штауффенберг?
Дмитрий Жуков, Иван ковтун
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События 20 июля 1944 года навсегда вошли в немецкую историю как одна из 
наиболее дерзких и громких попыток ликвидировать диктатора Адольфа Гитле-
ра и устранить нацистскую диктатуру. на коричневого фюрера за годы третьего 
рейха покушались не раз. однако к акциям радикального сопротивления всякий 
раз оказывались причастны совершенно некомпетентные люди, действовавшие 
в одиночку или небольшими группами. как правило, они не имели ни реальной 
программы, ни поддержки в народе. на свой страх и риск действовал, к приме-
ру, Георг Эльзер, недалекий столяр из Штутгарта. 9 ноября 1939 года он привел 
в действие самодельное взрывное устройство в знаменитой мюнхенской пивной 
«Бюргербройкеллер», где Гитлер выступал по случаю годовщины «пивного пут-
ча». в результате 8 человек погибли и 63 получили ранения. однако сам фюрер 
не пострадал. он покинул питейное заведение за несколько минут до взрыва. 
Софи Шолль – еще одна легенда немецкого движения Сопротивления. вместе со 
своим братом Гансом и еще несколькими романтически настроенными мюнхен-
скими студентами Шолль создала группу «Белая роза». вся их деятельность огра-
ничилась, однако, распространением антинацистских листовок…  неоднократные 
попытки активной борьбы с режимом предпринимали и инспирированные ино-
странными разведками группы... Покушение 20 июля 1944 года, совершенное на 
фоне разветвленного заговора в среде высшего руководства вермахта, действи-
тельно выглядит более чем внушительно, даже несмотря на провал. Заговорщики 
были не иностранными шпионами, а заслуженными германскими офицерами 
– профессионалами своего дела. кроме того, операцию «валькирия» возглавил 
представитель старинного дворянского рода, полковник граф клаус Шенк фон 
Штауффенберг, которого так убедительно сыграл том круз в знаменитом амери-
канском фильме. не удивительно, что в послевоенной ФРГ участники операции 
оказались окружены ореолом всеобщего почитания. Их попытка воспринимается 
как жертва, принесенная ради искупления вины нации, поддавшейся на искуше-
ние нацизма. Заговорщики представляются героями, боровшимися с Гитлером 
ради торжества демократии. в 2009 году канцлер Германии Ангела Меркель зая-
вила, что полковник Штауффенберг «смыл позор» с немцев.  Заговор и покушение 
20 июля 1944 года стали частью того возвышенного и прекрасного национального 
мифа, без которого не обходится ни одно государство. однако если снять розо-
вые очки и посмотреть на события со стороны, то окажется, что за фасадом этого 
мифа осталось немало интересных фактов, которые позволяют несколько иначе 
оценить и самого Штауффенберга, и его соратников.

полковник фон штауффенберг
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лера по ведению истребительной войны 
в СССР. Например, связанный с заговор-
щиками генерал-полковник Эрих Гёпнер, 
командующий 4-й танковой группой, 2 
июня 1941 года определил в инструкции 
№ 2 для подчиненных ему войск харак-
тер будущей войны: «Война против Рос-
сии – один из важнейших этапов борьбы 
за существование немецкого народа. Это 
древняя битва германцев против славян-
ства, защита европейской культуры от мо-
сковитско-азиатского нашествия, оборо-
на против еврейского большевизма. Цель 
этой войны – разгром сегодняшней Рос-
сии, поэтому она должна вестись с небы-
валой жестокостью». 
Вермахт принял предназначенную ему 
роль. Воевавшие на фронте войска участ-
вовали в расстрелах советских офицеров, 
политработников, красноармейцев и ев-
реев. Бесчеловечное обращение с воен-
нопленными под охраной вермахта при-
вело, особенно зимой 1941–1942 гг., к 
массовой смертности в лагерях. Многие 
жертвы принесла и борьба с партизана-
ми, причем германская оккупационная 
политика делала ставку на систему самых 
жестоких репрессий.
Разумеется, пока германская армия одер-
живала победы, офицеры-дворяне, в том 
числе и заговорщики, готовы были почти 
во всем поддерживать фюрера. Однако 
как только вермахт стал нести на Восточ-
ном фронте огромные потери и терпеть 
поражения, консервативно мыслящие 
военные пожелали переложить всю от-
ветственность за неправильное ведение 
войны на Гитлера. В 1941 году в Берли-
не образовалась нелегальная организа-
ция, ставившая своей целью устранение 
вождя нацистов и захват власти. Ядром 
организации являлись: бывший началь-
ник генерального штаба генерал-пол-
ковник в отставке Бек, начальник абвера 
адмирал Вильгельм Канарис, начальник 
организационного управления генераль-
ного штаба сухопутных сил  (ОКХ) гене-
рал-фельдмаршал Вицлебен, генерал от 
инфантерии Александр фон Фалькен-
хаузен, помощник адмирала Канариса 
и начальник центрального отдела абве-
ра генерал-майор Ганс Остер и бывший 
обер-бургомистр города Лейпцига Карл 
Гёрделер. 
Генералы Вицлебен, Фалькенхаузен, Бек, а 
также адмирал Канарис практической де-
ятельностью не занимались. Как наиболее 
авторитетные лица, они находились в тени 
и были намечены в состав будущего пра-
вительства. Практическое руководство ор-
ганизацией было поручено генералу Осте-
ру и начальнику общего управления ОКХ 
генерал-полковнику Фридриху Ольбрихту.
Основная группа сопротивления военных 
в Берлине поддерживала контакты с еще 
двумя организациями в захваченных об-
ластях. Первая из них располагалась во 
Франции, и с ней был связан команду-
ющий оккупационными войсками гене-
рал-полковник Карл фон Штюльпнагель. 
Второй кружок заговорщиков возглавлял 
полковник (позже – генерал-майор) Хен-
нинг фон Тресков, начальник штаба груп-
пы армий «Центр» на Восточном фронте. 
Именно подчиненные ему офицеры от-
личались наибольшей активностью. Сам 
Тресков подготовил несколько планов по-
кушения на Гитлера, но каждый раз они 
срывались. Так, 13 марта 1943 года Гитлер 
посетил штаб группы армий «Центр». На 
самолете, который возвращался из Смо-
ленска в Берлин, была установлена бомба 
замедленного действия, замаскирован-
ная под пакет с двумя бутылками бренди, 
но по неизвестной причине у взрывного 
устройства не сработал детонатор. 
Через несколько дней коллега фон Тре-
скова по штабу – начальник отдела I с 
(разведка и контрразведка) полковник 
Рудольф фон Герсдорф – попытался по-
дорвать себя вместе с Гитлером на выстав-
ке трофейного вооружения в Берлинском 
военном музее. Однако фюрер неожи-
данно уехал с выставки, и террористиче-
ский акт не состоялся.

В апреле 1943 года Сопротивление лиши-
лось важной для себя фигуры. Ганс Остер 
едва избежал ареста, когда военная раз-
ведка – абвер, где он служил, начала раз-
валиваться под давлением службы без-
опасности СС. Остер удалился в Лейпциг, 
где находился под тщательным надзором 
гестапо. Тресков немедленно попросил у 
командующего группы армий «Центр» ге-
нерал-фельдмаршала Гюнтера фон Клюге 
отпуск по болезни и поспешил в Берлин. 
Он желал лично убедиться, что можно 
сделать, чтобы закрыть брешь в рядах 
членов движения, бывших его главной 
связью с армией резерва, от которой за-
висел успех государственного переворо-
та. Он обнаружил, что Ольбрихт уцелел, и 
они вместе стали подыскивать кандидату-
ру для замены Остера. Выбор пал на гра-
фа Клауса фон Штауффенберга.

Демократ  
или реакционер? 
Клаус Филипп Мария Шенк граф фон 
Штауффенберг родился 15 ноября 1907 
года. Его отец, потомственный швабский 
дворянин, был камергером вюртемберг-
ского короля, а мать – внучкой знамени-
того прусского военачальника, генерала 
графа Августа Вильгельма Антона фон 
Гнейзенау. Выходец из старого дворянско-
го рода, Штауффенберг был воспитан в 
духе монархического консерватизма. 
Разумеется, события ноябрьской револю-
ции в Германии, когда ненавистная чернь 
снесла германскую монархию со всеми ее 
институтами, с отчаянием и болью было 
воспринято семьей Штауффенбергов и 
лично Клаусом.
В юные и молодые годы он испытал очаро-

вание набиравшим силу германским на-
ционалистическим движением в духе так 
называемого народничества, представляв-
шего собой взрывной коктейль из расизма, 
антисемитизма, романтизма, язычества, 
идеализации древности. Клаусу нравилась 
свастика, он зачитывался сочинениями кон-
сервативно-революционных публицистов, 
таких как Освальд Шпенглер, и в конеч-
ном итоге нашел приют в кружке философа 
и поэта Штефана Георге, который стал для 
будущего заговорщика кем-то вроде гуру. 
Группа Георге представляла собой элитар-
ный кружок романтиков, грезящих о буду-
щем возрождении Германии, которая ви-
делась им как некое идеальное общество, 
возглавляемое сильным вождем и его из-
бранными вассалами. Именно Георге и бла-
гословил своего юного воспитанника начать 
военную карьеру.
1 апреля 1926 года Штауффенберг по-
ступил на службу в 17-й кавалерийский 
полк в Бамберге. В конце 1920-х годов он 
проходил обучение в пехотном училище в 
Дрездене. Граф с энтузиазмом воспринял 
приход Гитлера к власти и даже возглавил 
охваченную восторгом толпу в Бамберге. 
Тогда будущий заговорщик видел в вожде 
нацистов спасителя Германии и необык-
новенного человека, благодаря которому 
может возродиться прежнее величие его 
страны, страдавшей от несправедливого 
Версальского договора. 
В мае 1933 года Штауффенберг получил 
звание лейтенанта. Несколько месяцев он 
занимался военной подготовкой нацист-
ских штурмовиков и организовал пере-
дачу рейхсверу нелегального арсенала 
оружия. В том же году он женился на ба-
ронессе Нине фон Лерхенфельд.
Обладая незаурядными способностями, 
Штауффенберг в 1936 году удачно про-
шел испытания в Военную академию ге-
нерального штаба в Берлине, которую 
окончил в 1938 году, получив назначение 
на должность второго офицера геншта-
ба при генерал-лейтенанте Эрихе Гёпне-
ре. В чине обер-лейтенанта граф участ-
вовал в оккупации Судетской области, в 
военных кампаниях в Польше и Франции. 
По одной из версий, неприятие нацизма 
у молодого офицера якобы проявилось 
уже в 1938 году, когда он стал свидете-
лем еврейских погромов. Однако пись-
ма графа к жене Нине позволяют в этом 
усомниться. В одном из них, относящем-
ся к периоду боевых действий в Польше, 
Штауффенберг отмечал: «Население – 
невероятный сброд. Много евреев и по-
лукровок. Этим людям хорошо, когда ими 
управляешь кнутом. Тысячи заключенных 
пригодятся для сельского хозяйства Гер-
мании. Они трудолюбивы, послушны и 
нетребовательны».
Из приведенных слов Штауффенберга 
следует, что он разделял нацистские ра- 
систские взгляды и был антисемитом. В 
принципе в этом нет ничего удивитель-
ного, поскольку неприятие евреев в гер-
манской армии было традиционным и 
довольно распространенным явлением. В 
условиях господства национал-социализ-
ма антисемитизм стал содержанием госу-
дарственной пропаганды и в вермахте, и 
остаться незатронутым этой пропагандой 
было совершенно невозможно.
После кампании во Франции в 1940 году 
Штауффенберг был переведен в ОКХ, где 
занимался перспективным планировани-
ем для армии. Он много ездил по окку-
пированной территории Европы. Работая 
во 2-м секторе II (Организационного) от-
дела германского генштаба, граф с удов-
летворением встретил известие о начале 
немецкого вторжения в Советский Союз. 
Полнейшая лояльность Гитлеру наблюда-
ется у Штауффенберга и в декабре 1941 
года, когда вермахт потерпел первое 
крупное поражение в войне на Востоке. 
Насколько известно, еще не ставший оп-
позиционером офицер приветствовал то, 
что фюрер взял на себя руководство воо-
руженными силами в период отступления 
группы армий «Центр» от Москвы.
Обычно, когда возникает вопрос о том, 

Пока германская армия 
одерживала победы, офицеры-
дворяне, в том числе и 
заговорщики, готовы были почти 
во всем поддерживать фюрера. 
Однако как только вермахт стал 
нести на Восточном фронте 
огромные потери и терпеть 
поражения, консервативно 
мыслящие военные пожелали 
переложить всю ответственность 
за неправильное ведение войны 
на Гитлера.

“

НА САМОМ ДЕЛЕ ГРАФ ВО МНОГОМ ОСТАЛСЯ УБЕЖДЕННЫМ КОНСЕРВАТОРОМ, 
АРИСТОКРАТОМ С НАЦИОНАЛИСТИЧЕСКИМИ ВЗГЛЯДАМИ
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что подвигло Штауффенберга присоеди-
ниться к борцам с нацизмом, называют-
ся две причины – во-первых, «восточная 
политика» Гитлера и, во-вторых, унич-
тожение еврейского населения. Однако 
истинная причина была совсем другая. У 
Штауффенберга, как у многих военных 
профессионалов, возникли сомнения в 
способности Гитлера вести войну. Пора-
жения вермахта на Восточном фронте 
лишь усилили в нем мысль, что фюрер 
не умеет руководить такой совершенной 
машиной, как вермахт, и бессмысленно 
проливает немецкую кровь. Убрать ав-
стрийского выскочку от власти и передать 
бразды правления страной в руки воен-
ных-аристократов – вот чего хотелось 
майору немецкого генштаба.
Впрочем, так думал не только Штауффен-
берг, но и другие офицеры, примкнувшие 
к заговору. Вопреки распространенному 
мнению, они не собирались останавли-
вать войну против Советского Союза, а хо-
тели вести ее без Гитлера, пользуясь при 
этом поддержкой со стороны Великобри-
тании и США. Для достижения этой цели 
борцы с нацизмом использовали все воз-
можности, которые были им доступны. К 
примеру, огромное внимание оппозици-
онеры уделяли развитию коллабораци-
онизма на оккупированной территории 
СССР. Привлечение на сторону вермахта 
миллионов бывших советских граждан 
– это был хороший шанс создать на Вос-
точном фронте русские антибольшевист-
ские силы и подконтрольное себе мари-
онеточное правительство, которое стало 
бы мощным инструментом в большой во-
енно-политической игре. Кроме того, 
«русский проект» в условиях войны был 
оправданным и разумным шагом, если 
учитывать, какие потери нес на полях сра-
жений вермахт, не имевший в отличие от 
Красной Армии огромных мобилизаци-
онных ресурсов для решения своих опе-
ративно-стратегических задач. 
Деятельность Штауффенберга по разви-
тию коллаборационизма была весьма 
плодотворной. Наряду с начальником от-
дела «Иностранные армии Востока» пол-
ковником Рейнхардом Геленом, граф ку-
рировал в 1942 году Особый лагерь ОКХ 
в Виннице, где содержался генерал-лей-
тенант Андрей Власов, как известно, дав-
ший свое согласие сотрудничать с немца-
ми по линии пропаганды. Именно граф 
Штауффенберг пытался создать массо-
вое антисталинское движение и, по не-
которым данным, поставить во главе это-
го «мейнстрима» русских коллег Власова. 
Штауффенберг также выступил одним из 
идейных вдохновителей создания Дабен-

дорфской школы Русской освободитель-
ной армии, где готовили пропагандистов. 
Наконец, благодаря усилиям Штауффен-
берга у так называемых восточных до-
бровольцев в вермахте появился юри-
дический статус, а также была введена 
должность генерала восточных (позднее 
– добровольческих) войск, учрежденная 
7 января 1943 года.

БЕЗ ГЛАЗА И РУКИ 

В феврале 1943 года Штауффенберг был 
переведен на службу в Северную Африку. 
7 апреля его автомашина была атакована 
британскими самолетами и он был тяже-
ло ранен, потерял левый глаз, два пальца 
на левой руке и правую руку. После долго-
го лечения, в октябре 1943 года, он вновь 
появился на службе в генштабе. Здесь с 
ним и вступили в контакт представители 
заговорщиков.
С весны 1944 года Штауффенберг вместе с 
небольшим кругом соратников планировал 
покушение на Гитлера. Для осуществления 
своего замысла оппозиционеры решили 
воспользоваться планом «Валькирия», ко-
торый еще зимой 1941–1942 гг. разрабо-
тал заместитель командующего резервной 
армией генерал Фридрих Ольбрихт. Согла-
сно плану «Валькирия», в период введения 
чрезвычайного положения – например, из-
за массовых акций саботажа или восстания 
военнопленных – резервная армия под-
лежала мобилизации. Штауффенберг не-
сколько модернизировал этот план: резер-
вная армия во время намеченного убийства 
Гитлера должна была стать орудием в руках 
мятежников и занять ключевые объекты и 
коммуникации в Берлине, подавить сопро-
тивление частей СС, арестовать сторонни-
ков фюрера и высшее нацистское руковод-
ство. Входивший в группу заговорщиков 
начальник службы связи вермахта генерал 
Эрих Фельгибель должен был обеспечить 
блокировку ряда правительственных ли-
ний связи и одновременно поддержать те 
из них, которые будут использовать мятеж-
ники. Предполагалось, что командующий 
армией резерва генерал-полковник Фрид-
рих Фромм присоединится к заговору или 
будет временно арестован. Фромм знал о 
заговоре, но занимал выжидательную по-
зицию. Он был готов присоединиться к ор-
ганизаторам переворота в случае известия о 
смерти фюрера.
Из всех заговорщиков только Штауф-
фенберг имел возможность прибли-
зиться к Адольфу Гитлеру. 20 июня 
1944 года полковника-инвалида на-
значили начальником штаба армии ре-
зерва. С этого момента он получил до-

ступ на совещания как в ставке фюрера 
«Волчье логово» в Восточной Пруссии, 
так и в горной резиденции «Бергхоф» 
под Берхтесгаденом. 
Штауффенберг пытался взорвать Гитлера 
несколько раз. 6 и 11 июля его вызывали 
на совещание в «Бергхоф». Оба раза ему 
удалось пронести на совещание пакет со 
взрывчаткой и после этого спокойно вер-
нуться в Берлин. Но оба раза он отказывал-
ся от совершения покушения, потому что в 
помещении, где проходило совещание, не 
было Геринга и Гиммлера, которых он на-
меревался устранить вместе с Гитлером. По-
пытка 15 июля сорвалась, так как полков-
ник не смог до начала совещания вставить 
во взрывное устройство запал. 17 июля 
заговорщики узнали, что уже подготовлен 
приказ об аресте Гёрделера. Штауффен-
берг воспринял это известие как приказ о 
проведении акции. В кругу соратников он 
заявил, что станет действовать теперь при 
любых обстоятельствах, однако добавил, 
что это будет его последней попыткой.
 Штауффенберг был вызван на 20 июля с 
докладом в «Волчье логово». Офицер про-
шел в барак, где было намечено совеща-
ние, оставил бомбу около Гитлера под тяже-
лым столом с военными картами и вышел 
из помещения. Выйдя из барака, Штауф-
фенберг остановился невдалеке у заранее 
подготовленного автомобиля и увидел, как 
взметнулся вверх столб огня и дыма, раз-
брасывая обломки досок и бумаги, а из раз-
рушенного здания стали выскакивать люди. 
Он был абсолютно уверен, что Гитлер убит. 
Но это было не так. Из 24 человек, нахо-
дившихся в момент взрыва в помещении, 
были тяжело ранены только четверо. Само-
го Гитлера защитила прежде всего тяжелая 
крышка стола, над которым он склонился, 
когда сработало взрывное устройство.
Дальнейшие драматические события, 
развернувшиеся в Берлине, многократ-
но описаны в научной литературе со все-
ми их кульминационными моментами: и 
непонятная задержка с осуществлением 
плана операции «Валькирия», и неудав-
шаяся информационная блокада ставки 
фюрера, и телефонный разговор коман-
дира охранного батальона «Великая Гер-
мания» майора Отто-Эрнста Ремера с Гит-
лером, и арест Фромма. 
По делу о покушении на фюрера была со-
здана специальная комиссия по событиям 
20 июля, в которую вошли 400 человек. 
Вплоть до самых последних дней режима 
они расследовали любой подозритель-
ный факт. К каким средствам прибегало 
следствие, видно на примере Хеннинга 
фон Трескова, покончившего с собой 21 
июля 1944 года на фронте и с похвалой 

упоминавшегося даже в сводках вермах-
та в качестве одного из наиболее выдаю-
щихся генералов. Как только выявилась 
его причастность к заговору, его труп под 
бранные слова приведенных родных и 
близких был извлечен из семейной усы-
пальницы и отправлен в Берлин, где его 
демонстрировали на допросе в случае 
упорного сопротивления его друзей, что-
бы привести их в шоковое состояние.
После расследования было казнено 200 
заговорщиков – в том числе один гене-
рал-фельдмаршал, 19 генералов и 26 
полковников. Слабость и оппортунизм ру-
ководства вермахта в момент покушения 
особенно последовательно выразились в 
действиях генерала Фридриха Фромма. 
Именно он приказал расстрелять во дво-
ре военного министерства Штауффенбер-
га и других своих сообщников по загово-
ру ради спасения собственной жизни, что, 
однако, его не спасло… 
Еще один, не менее важный вопрос ка-
сается того, был ли Штауффенберг де-
мократом. На самом деле граф во мно-
гом остался убежденным консерватором, 
аристократом с националистическими 
взглядами. Ни он, ни другие участники за-
говора ни о какой демократии не думали. 
Небезынтересен также текст «немецкой 
клятвы», составленной Штауффенбергом 
и его старшим братом Бертольдом за не-
сколько дней до покушения на Гитлера. В 
этом документе, написанном вполне в духе 
идей Штефана Георге, нет ни малейшего 
намека на демократию, зато там есть такие 
слова: «Духом и делом мы заявляем о сво-
ей верности великому наследию нашего на-
рода, который через слияние эллинистиче-
ских и христианских корней в германскую 
сущность создал западное человечество. 
Мы хотим Нового Порядка, который прев-
ратит всех немцев в носителей государст-
венности и наделит их правом и справед-
ливостью, но отрицаем ложь о равенстве 
и требуем соблюдения данной природой 
иерархии. Мы хотим народа, который уко-
ренен в земле родины и близок силам при-
роды, который находит свое счастье в рабо-
те в данном ему слое жизни и в свободной 
гордости преодолевает низменные страсти 
зависти и недоброжелательства». 
Как и любой национальный миф, исто-
рию заговора 20 июля немцы стара-
тельно защищают. Так, съемки фильма 
«Операция «Валькирия» с Томом Кру-
зом в главной роли вызвали в Германии 
бурю негодования. Немцы были оскор-
блены тем, что полковника Штауффен-
берга, их национального героя, сыграет 
Том Круз, последователь секты сайенто-
логов. Ведущие немецкие специалисты 
по сектам и нетрадиционным культам 
давали телеканалам десятки интервью, 
делясь беспокойством о том, что вопло-
щение Крузом светлого образа Штауф-
фенберга придаст сайентологам ореол 
борцов с тоталитаризмом – а допустить 
это, по мнению экспертов, ни в коем 
случае нельзя. Министерство оборо-
ны ФРГ сделало все, чтобы затруднить 
съемки. Например, военное ведомст-
во не разрешило съемочной группе ра-
ботать на территории принадлежащих 
ему исторических зданий, где происхо-
дили события заговора. Фильм тем не 
менее был снят, и в конце концов даже 
немецкие критики признали, что для 
популяризации за рубежом главной гер-
манской саги о демократическом сопро-
тивлении Гитлеру среди немецких офи-
церов боевик сделал больше, чем все 
прежние усилия немцев.
Подводя итог, зададимся вопросом: что 
же остается в «сухом остатке» от главного 
национального мифа современной Гер-
мании? Мы не погрешим против истины, 
если откровенно скажем: в лучшем слу-
чае это была абсолютно символическая 
и наивная попытка немецких офицеров, 
хотевших успокоить свою совесть, а в 
худшем – отчаянная акция реакционных 
элементов, желавших установления авто-
ритарного государства ради сохранения 
привилегий своей касты.  Кадр из Кинофильма «операция «вальКирия»
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ТАЙНА ДВОЙНИКОВ
НАПОЛЕОНА

Ñêîëüêî áûëî ïîääåëüíûõ èìïåðàòîðîâ
Сергей НЕЧАЕВ

В последнее время в СМИ стало 
появляться все больше сообщений 
о том, что якобы Муамар Каддафи 
(государственный деятель, верхов-
ный главнокомандующий Воору-
женными силами Ливии и лидер 
Социалистической Народной Ли-
вийской Арабской Джамахирии) 
не был убит 20 октября 2011 года. 
Но кто же тогда, будучи раненым, 
был схвачен повстанцами при по-
пытке вырваться из осажденного 
города Сирта? Кого с залитым кро-
вью лицом показывали по всем 
телеканалам мира? Кого так долго 
пытали и кто в последние минуты 
своей жизни призывал мучителей 
одуматься? И чье тело потом было 
выставлено на всеобщее обозрение 
в промышленном холодильнике 
для овощей в торговом центре 
в Мисурате? 

К
онечно же, это был Муамар 
Каддафи. Но разве независи-
мые специалисты проводи-
ли экспертизу его ДНК? Нет, не 
проводили. Более того, убитого 

тайно захоронили где-то в пустыне…
Поэтому и возникло предположение, что 
всему миру показывали двойника пол-
ковника, то есть человека, очень похо-
жего на главу Ливийского государства. А 
их (двойников)         у него якобы было очень 
много – целое подразделение службы 
безопасности. Некоторые аналитики даже 
уверяют теперь, что Каддафи жив-здоров, 
находится в одной из африканских стран 
и ждет своего часа.
Можно как угодно относиться к подобно-
го рода утверждениям, но в целом факт 
остается фактом – практика использования 
царствующими особами двойников из-
вестна с незапамятных времен. Считается, 
что двойники были и у Сталина, и у Гитле-
ра, и у Ким Ир Сена, и у Саддама Хусейна… 
Да и в более отдаленной истории есть 
примеры, когда обстоятельства смерти 
диктатора так и остаются невыясненными. 
На протяжении столетий. Например, над 
загадкой смерти императора Наполеона I 
человечество бьется уже почти двести лет.

ФЕЛИКС, ОТЕЦ ИЛЛАРИОН 
И ДРУГИЕ 

 Есть как минимум три легенды, гласящих, 
что Наполеон бежал с острова Святой Еле-
ны и закончил свои дни в Европе.
Одно из преданий рассказывает, что 7 ав-
густа 1815 года, когда корабль, увозив-
ший Наполеона к месту ссылки, должен 
был пересекать экватор, в одной из дере-
вушек Французских Альп появился весь-
ма странный человек. Жители деревни, 

видевшие Наполеона в годы его славы, 
признали в нем своего императора, одна-
ко он представился Феликсом. Королев-
ские жандармы сразу бросились по его 
следам, арестовали и поместили в тюрь-
му Вьенн-ан-Дофинэ. На этом следы На-
полеона-Феликса теряются, так как ни-
каких документов, связанных с арестом, 
найдено не было…
Другое предание основано на показани-
ях, данных в 1822 году Арманом Маркизэ, 
секретарем префектуры города Манд. Он 
рассказывал, что узнал о проживании в 
окрестностях города некоего священника, 
которого звали отец Илларион. Население 
окружающих деревень почему-то прекло-
нялось перед этим священником и про-
износило его имя с величайшим страхом. 
Заинтригованный Маркизэ начал на-
водить справки и вскоре 
узнал, что таинственный 
священник появился 
неизвестно откуда и ку-
пил себе полуразрушен-
ный замок недалеко от 
города. Жители деревень 
шептались о том, что свя-
щенник – это их бывший 
император. Маркизэ в со-
провождении префекта и 
капитана жандармерии от-
правился убедиться или 
разувериться в этом 
лично. Отец Иллари-
он встретил их на 
дороге во главе 
конного эскорта 
людей в таких 
же, как и у него, 
монашеских су-
танах. Все они 
на удивление хо-
рошо держались в 
седле. Но еще больше 
Маркизэ был изумлен 
потрясающим внешним 
сходством отца Илларио-
на с Наполеоном…
Третье предание гласит, что 
5 мая 1821 года на острове 
Святой Елены умер не Напо-
леон, а капрал наполеонов-
ской армии Робо, удивитель-
но похожий на Наполеона. Сам 
же император остаток жизни 
якобы провел в Италии.

 «МЫ ВСЕ ГЛЯДИМ 
В НАПОЛЕОНЫ...» 

 Достоверно известно, что с само-
го начала своего правления На-
полеон отдал приказ искать 
своих двойников по 
всей Европе. В резуль-

тате разыскали четверых. Впоследствии 
их судьба сложилась по-разному: с од-
ним вскоре приключилось несчастье, он 
упал с лошади и стал ни на что не годным 
калекой, второй оказался слабоумным, 
третий долгое время тайно сопровождал 
императора, но был убит при невыяснен-
ных обстоятельствах. Судьба четвертого 
двойника императора – Франсуа-Эжена 
Робо (François-Eugène Robeaud) – наибо-
лее интересна и загадочна.
В ряде источников утверждается, что этот 
человек родился в 1775 году в неболь-
шом городке Балейкур, что в департамен-
те Мёз, в шести километрах от Вердена. В 
1793 году он записался добровольцем в 
1-й батальон егерей своего департамента 
и ушел на войну. Он был младше Наполе-
она на шесть лет, но невероятно похож на 
него. В конце концов на это обратили вни-

мание, и его полковник представил 
капрала Робо своему начальству, ко-

торое, в свою очередь, отпра-
вило его к министру полиции 
Фуше, ведавшему подобными 

вопросами…
Больше о Робо долгое 

время никто ничего не 
слышал. 

Как известно, после 
поражения при Ва-
терлоо Наполеон от-
рекся от престола и 
был сослан на дале-
кий остров Святой 
Елены. А ставший 
никому не нужным 
его двойник вер-
нулся в свой дом в 

Балейкуре.
Тихая провинци-

альная жизнь текла 
вяло и однообраз-
но. Но вдруг (это 
было в 1818 году) 
в Балейкуре прои-
зошло нечто весь-
ма необычное: 
к деревенскому 
дому Робо подъ-
ехала роскошная 
карета – из тех, 

что нечасто случа-
лось увидеть в тех 

краях. Именно поэто-
му она и запомнилась многим. 
Кто находился в этой карете за 
задернутой занавеской окном 
– неизвестно. Во всяком слу-
чае, карета простояла у дома 

не меньше двух часов. Хозяин 
дома потом рассказывал сосе-

дям, что приезжавший к нему че-
ловек сначала хотел купить у него 

кроликов, потом долго уговаривал 

его поохотиться вместе, но он, якобы, не 
согласился. А через несколько дней Фран-
суа-Эжен Робо исчез из городка вместе со 
своей сестрой.
Позднее власти спохватились и приня-
лись разыскивать бывшего двойника им-
ператора. В итоге они нашли лишь его 
сестру, которая жила в Нанте, причем в 
непонятно откуда взявшейся роскоши. 
Она заявила, будто деньги дал ей брат, 
который отправился в далекую поездку, 
а куда именно, она не знает: «Нанялся в 
матросы и ушел в море, плавает где-то...»

 СТРАННЫЙ «КОММЕРСАНТ» 

Вскоре после исчезновения Франсуа-
Эжена Робо в итальянской Вероне было 
замечено появление некоего францу-
за Ревара, открывшего вместе со своим 
компаньоном небольшой магазин. Имен-
но благодаря этому компаньону, купцу 
Петруччи, месье Ревар в памяти потомков 
оставил довольно заметный след.
А тем временем знаменитый пленник на 
острове Святой Елены вдруг стал очень 
забывчив и начал путать в рассказах оче-
видные факты из своей прежней жизни. 
И его почерк неожиданно сильно изме-
нился, а сам он сделался весьма тучным 
и неуклюжим. Официальные власти при-
писали это воздействию не слишком ком-
фортных условий заключения на богом 
забытом острове.
Поведение приезжего француза Ревара в 
Вероне также было весьма странным: он 
редко показывался в своем магазине, а 
на улицу вообще почти не выходил. При 
этом все соседи заметили, что он был 
очень похож на портреты Наполеона, и 
дали ему прозвище «Император». Сам Ре-
вар отзывался на такое обращение лишь 
сдержанной улыбкой. Что касается ком-
мерции, то, по словам Петруччи, его ком-
паньон не имел к ней ни малейшего та-
ланта. Когда оказывалось, что очередное 
начинание приносит ему лишь убыток, 
это его нисколько не огорчало. К день-
гам он был, похоже, безразличен, и оста-
валось гадать, почему он выбрал именно 
этот род занятий. Так продолжалось не-
сколько лет.

 ТРИДЦАТЬ ЛЕТ МОЛЧАНИЯ 
 
5 мая 1821 года на острове Святой Елены, 
согласно официальной версии, скончал-
ся Наполеон Бонапарт. А 23 августа 1823 
года похожий на него как две капли воды 
владелец магазина Ревар бросил дела и 
навсегда покинул Верону. 
Произошло это при весьма странных об-
стоятельствах. В полдень в дверь магазина, 
где оба компаньона находились в тот час, 
постучал посыльный. Убедившись, что пе-
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ред ним именно господин Ревар, посыль-
ный вручил ему скрепленное сургучной 
печатью письмо. Прочтя его, Ревар взвол-
нованно сообщил Петруччи, что неотлож-
ные обстоятельства вынуждают его уехать, 
и отправился домой собираться в дорогу.
Часа через два он вернулся налегке, без 
багажа. Карета, в которой прибыл посыль-
ный, все еще ждала его у крыльца. Про-
щаясь, Ревар оставил своему компаньону 
конверт: если через три месяца он поче-
му-либо не вернется, Петруччи должен 
был доставить письмо по назначению.
Когда стук колес кареты по каменной мо-
стовой затих, Петруччи взглянул на кон-
верт. На нем было начертано: «Его Вели-
честву Королю Франции».
Ни три месяца спустя, ни вообще когда-
либо Ревар в Верону не возвратился. Сле-
дуя данному обещанию, Петруччи отпра-
вился в Париж и передал письмо королю 
Франции. За хлопоты свои он был воз-
награжден, причем необъяснимо щедро. 
Что касается пребывания при француз-
ском дворе, то Петруччи о нем предпочел 
умолчать. И молчал почти тридцать лет.
Спустя много лет он неожиданно явился 
к должностным лицам Вероны и сделал 
чрезвычайно важное заявление, подт- 
вержденное клятвой. Каждое слово его 
было зафиксировано писарем, и под до-
кументом, как и положено, расписались 
сам Петруччи, должностные лица и сви-
детели. Последней фразой в докумен-
те было утверждение, что компаньоном 
Петруччи в течение пяти лет был не кто 
иной, как Наполеон Бонапарт.

Смерть под забором 

Что стало с Реваром-Наполеоном после того, 
как он покинул Верону, с достоверностью 
сказать невозможно. А вот некоторые биог-

рафы императора утверждают, что Наполеон 
закончил свои дни в пригороде Вены, в ночь 
на 4 сентября все того же 1823 года.
В ту осень в Шёнбруннском замке близ 
Вены умирал от скарлатины законный сын 
Наполеона. В злополучную ночь часовой, 
охранявший замок, застрелил какого-то 
незнакомца, пытавшегося перелезть че-
рез каменную дворцовую ограду. Когда 
представители властей осмотрели убито-
го, при котором не было обнаружено ни-
каких документов, полиция немедленно 
оцепила замок. Зачем? Никаких объясне-
ний не последовало.
По настоятельной просьбе бывшей им-
ператрицы Марии-Луизы тело убитого 
незнакомца похоронили на территории 
замка рядом с тем местом, которое было 
предназначено для погребения жены и 
сына Наполеона. Этот интригующий рас-
сказ с некоторыми вариациями был не раз 
использован в литературе.
Если это действительно был Наполеон, то 
его двойнику, Франсуа-Эжену Робо, повез-
ло больше: его смерть, похоже, не была на-
сильственной. По версии проживавшего в 
Лондоне журналиста-историка Александ-
ра Горбовского, в церковной книге родно-
го городка двойника сохранилась запись: 
«Франсуа-Эжен Робо родился здесь… Умер 
на острове Святой Елены…» Дата смерти, 
однако, была стерта. Единственной при-
чиной, почему кто-то счел нужным сделать 
это, может быть совпадение этой даты с 
днем смерти Наполеона, считает историк.

таинСтвенный паруСник 

 Понятно, что у всех этих красивых легенд 
нет и не может быть никаких официаль-
ных подтверждений. Есть только косвен-
ные факты, которые мы и попытаемся 
проанализировать.

Если ничего этого не было и в 1821 году 
на острове Святой Елены умер настоящий 
Наполеон Бонапарт, то как тогда можно 
объяснить тот факт, что в 1817–1818 го-
дах остров под разными предлогами по-
кинули многие ближайшие лица из окру-
жения императора: секретарь Эммануэль 
де Лас Каз, генерал Гаспар Гурго, потом 
сразу шестеро слуг, а также слуги при-
ближенных Наполеона? Известно, что к 
середине 1819 года на острове осталась 
только половина из живших там ранее 
французов.
Кроме того, некоторые биографы Напо-
леона цитируют письмо жены генерала 
Анри-Грасьена Бертрана, который был 
одним из сподвижников императора и 
вместе с женой сопровождал его в из-
гнании. Датируется это письмо 25 авгу-
ста 1818 года, и в нем есть странная фра-
за: «Победа, победа! Наполеон покинул 
остров». И все. Ни комментариев, ни по-
яснений. Тот, кому было адресовано пись-
мо, в пояснениях, видимо, не нуждался.
А незадолго до того, как это странное 
письмо было написано, вблизи остро-
ва появился и стал на рейд быстроход-
ный американский парусник, что выз-
вало большую тревогу у англичан. Дело 
не только в том, что само поведение па-
русника вызвало их подозрение, но и в 
том, что в случае каких-то осложнений ни 
один из бывших поблизости английских 
кораблей не смог бы угнаться за «амери-
канцем».
Вполне вероятно, что на этом корабле на 
остров прибыл двойник Робо, и уехал сам 
Наполеон.
Но двойник (таково уж его предназначе-
ние) должен был умереть. Это было важ-
но как для самой «наполеоновской леген-
ды», так и для спасения участников побега 
от преследований.

Это может показаться удивительным, но 
двоюродный дядя Наполеона кардинал 
Жозеф Феш и мать императора Летиция 
в 1818–1819 годах действительно были 
уверены, что узник острова Святой Елены 
сумел спастись бегством. Именно поэто-
му они отвергли возможность направить 
к Наполеону первоклассных медиков, что 
было связано с немалыми расходами, и 
послали взамен лишь молодого доктора 
Франческо Антоммарки. Мадам Летиция, 
ничего не жалевшая для своих детей, ко-
нечно же, не хотела тратиться на лечение 
какого-то двойника, подменившего ее ве-
ликого сына.
Послушаем теперь другие доводы сто-
ронников этой теории, например Тома-
са Уиллера, автора книги «Кто покоится 
здесь. Новое исследование о последних 
годах Наполеона» (Нью-Йорк, 1974).
Автор книги подчеркивает, что у Наполе-
она уже имелся опыт незаметного исчез-
новения с острова – побег в 1815 году с 
Эльбы. Подготовка к этому бегству вклю-
чала использование приемов, позволив-
ших обмануть вражеских лазутчиков, ко-
торых подсылал к Наполеону британский 
комиссар на Эльбе Кэмпбелл. То же самое 
делал и губернатор острова Святой Елены 
генерал Хадсон Лоу, просто помешанный 
на шпионаже. 
Поскольку секреты приготовления к бег-
ству с Эльбы так и не были раскрыты, их 
повторили на Святой Елене. Трудно по-
верить, что такой человек, как Наполеон, 
был готов смириться со своей участью. Он 
решил покинуть остров, но так, чтобы тю-
ремщики и после его бегства не заподоз-
рили этого. Наполеон совершенно созна-
тельно обострял отношения с английским 
губернатором и его чиновниками, разыг-
рывая сцены гнева, с тем, чтобы держать 
своих стражников подальше от Лонгвуда… 
Бонапартисты не раз делали попытки ор-
ганизовать бегство Наполеона. Одну из 
них, в частности, предприняла его бывшая 
любовница Полина Фурес, для которой 
после разрыва Наполеон нашел нового 
богатого мужа – отставного офицера Анри 
де Раншу, тут же сделанного консулом в 
испанском Сантадере, а затем в Швеции. 
Графиня де Раншу (как стала именовать 
себя Полина) в 1816 году приехала в Рио-
де-Жанейро со своим любовником Жаном-
Огюстом Белларом и купила там корабль, 
предназначавшийся для спасения Наполе-
она. Несмотря на неудачу этой попытки, По-
лина еще долгое время продолжала дейст-
вовать вместе с другими бонапартистами в 
Бразилии и умерла 18 марта 1869 года, пе-
режив Наполеона почти на полвека. 
Наполеон получал от своих сторонни-
ков еще несколько предложений о побе-
ге (широко известен, например, предла-
гавшийся вариант спасения на подводной 
лодке изобретателя Роберта Фултона). Но 
он неизменно отвергал их. Не потому ли, 
что имел в запасе другой, более надеж-
ный вариант?

почеСти не по адреСу 

К сожалению, версия о подмене Напо-
леона на Франсуа-Эжена Робо не под- 
тверждена никакими доказательствами. 
Все документальные свидетельства, кото-
рые приводились ее приверженцами (на-
пример, запись в архиве Балейкура о том, 
что тот умер на острове Святой Елены), 
при проверке оказалась вымыслом.
Страдает версия и явными противоречия-
ми. Робо, в частности, уехал из Балейкура 
в конце 1818 года, между тем болезнь, ко-
торая свела в могилу Наполеона, обнару-
жилась еще за год до этого, в октябре 1817 
года. Да и бумаги, которые писал и дикто-
вал Наполеон в последние годы, и даже ме-
сяцы, жизни, свидетельствовали о знании 
сотен вещей, множестве подробностей, де-
талей, которые могли быть известны только 
императору, а никак не его двойнику. 
Что же касается человека, убитого в Шён-
бруннском замке, то в 1823 году Наполе-
он достиг бы 54-летнего возраста, и вряд 
ли этот тучный и не отличавшийся атле-ЭКСГУМАЦИЯ ТЕЛА НАПОЛЕОНА В 1840 ГОДУ

Ученые могут до бесконечности спорить 
о причинах смерти Наполеона, анализируя 
процентное содержание мышьяка в его волосах, 
но все это не будет иметь никакого смысла 
до тех пор, пока не будет точно установлено, 
какой из локонов был срезан в 1821 году 
у Наполеона и был ли этот умерший на самом 
деле Наполеоном?
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тическими данными человек мог бы пе-
релезать ночью через высокий каменный 
забор, окружавший замок. 
Но все же главным аргументом, подтвер-
ждающим версию о том, что в 1821 году 
на острове Святой Елены был захоронен 
не Наполеон, а кто-то другой, является ги-
потеза французского историка Жоржа Ре-
тиф де ла Бретонна, развитая в последние 
годы исследователем наполеоновской 
эпохи Брюно Руа-Анри.
Суть этой гипотезы, сделанной Ретиф де 
ла Бретонном в 1969 году в книге «Англи-
чане, верните нам Наполеона», состоит в 
том, что англичане якобы подменили тело 
умершего Наполеона или того, кто выда-
вал себя за Наполеона, трупом бывшего 
домоправителя императора Франческо 
Киприани. В 1818 году этот корсиканец 
был уличен в шпионаже в пользу англи-
чан и исчез при таинственных обстоя-
тельствах. Во всяком случае, его могила 
на острове так и не была обнаружена. По 
мнению французского историка, в 1840 
году в Париж были торжественно пере-
несены именно останки этого самого Кип-
риани, а не Наполеона (от себя добавим: 
или того, кто выдавал себя за Наполеона). 
В подтверждение своей гипотезы Ретиф де 
ла Бретонн приводит несколько доводов, 
важнейшим из которых являются отсутст-
вие в 1840 году некоторых элементов уни-
формы и наград покойного по сравнению 
с тем, что у него было в 1821 году. В част-
ности, указывается на отсутствие одного из 
орденов, перечислявшихся камердинером 
Маршаном, и шпор, которых не увидел ни 
один из участников эксгумации в 1840 
году, хотя в 1821 году они были.
В «Мемуарах» Маршана четко сказано, 
что на императоре была «зеленая уни-
форма с красной отделкой гвардейских 
егерей, украшенная орденами Почетного 
Легиона, орденом Железной Короны, ор-
деном Воссоединения, знаком Большо-
го Орла и лентой Почетного Легиона». В 
1840 году ордена Воссоединения на мун-
дире покойного не было. Тот же Маршан 
отмечает, что на Наполеоне были «сапоги 
для верховой езды», то есть со шпорами. 
Также на наличие шпор указывает и ге-
нерал Бертран. В 1840 году сапоги были 
уже без шпор. Кроме того, положение 
вышеописанных знаков отличия, описан-
ных всегда точным генералом Бертраном, 
было существенно нарушено.
Руа-Анри, продолжающий дело Ретифа 
де ла Бретонна, также уверен, что в Доме 
инвалидов в центре Парижа торжествен-
но покоится отнюдь не Наполеон. Доказа-
тельствам этого полностью посвящена его 

книга «Тайна эксгумации 1840 года», вы-
шедшая в Париже в 2000 году.
Доводом Руа-Анри, дополняющим вы-
шеперечисленные доводы, является ана-
лиз положения коленей императора при 
эксгумации. Они были чуть согнуты, яко-
бы для того, чтобы поместить тело в уз-
кий гроб. Но гроб имел длину 1,78 м, а 
рост Наполеона составлял 1,69 м, то есть 
никакой необходимости сгибать колени 
не было! Остававшиеся 10 см, даже если 
оставить 4 см на высоту каблуков, вполне 
позволяли телу императора лежать, вытя-
нувшись во весь рост. И он лежал во весь 
рост в 1821 году, никто из свидетелей за-
хоронения ни разу не отмечал подобной 
проблемы. 
Довод о том, что колени покойного мо-
гли согнуться сами при неосторожной пе-
реноске гроба английскими гренадера-
ми, не выдерживает критики: император 
умер 5 мая, а гроб переносили для погре-
бения 9 мая, то есть через четыре дня.
Еще один важный момент: по свидетель-
ствам доктора Франческо Антоммарки и 
губернатора острова Хадсона Лоу, сере-
бряные сосуды, содержащие сердце и же-
лудок императора, в 1821 году были по-
мещены по краям гроба (свободное место 
позволяло сделать это), а в 1840 году при 
эксгумации они были обнаружены под 
согнутыми коленями покойного, который 
при этом оказался немного выше ростом. 
Также в 1840 году не было обнаружено 
шелковых чулок на ногах покойного, кото-
рые, по свидетельству того же Маршана, 
были надеты на ноги императора под сапо-
ги. Не могли же они исчезнуть сами по себе?
И, наконец, императорская посмертная 
гипсовая маска, сделанная доктором Ан-
томмарки, чья же она на самом деле? 
Руа-Анри утверждает, что она фальшивая, 
ибо содержит темные волоски от пример-
но трехдневной щетины (3–5 мм), в то 
время как Наполеон был тщательно вы-
брит.
В Музее Лозанны (Швейцария) выстав-
лены на всеобщее обозрение посмертная 
маска Наполеона и локон его волос. Ма-
ска в 1848 году была передана музею Жа-
ном-Абрахамом Новерра, одним из слуг 
императора на острове Святой Елены, 
которого тот называл «своим швейцар-
ским медведем» и которому перед смер-
тью отдал на хранение предметы своего  
обихода. Локон волос якобы был состри-
жен после кончины Наполеона и, как и 
маска, тоже попал в руки Новерра, кото-
рый, в свою очередь, передал его лозан-
нскому ювелиру Марку Жели (когда-то он 
работал в Париже в ювелирной мастер-

ской Наполеона, и именно этим объясня-
ется столь великодушный жест со стороны 
бывшего слуги). В музей локон попал в 
1901 году от родственника Жели.
Журналисты швейцарской газеты Matin 
Dimanche, проведя собственное рассле-
дование, выяснили, что существует еще 
одна прядь, до недавнего времени хра-
нившаяся за семью печатями у жителя 
Лозанны Эдгара Новерра, потомка Жана-
Абрахама Новерра. Результаты сравнения 
волос были ошеломляющими. Локоны 
оказались совершенно разными: первый 
был светло-русый, тонкий и шелкови-
стый, как у ребенка, второй – черный и гу-
стой. И какой из них настоящий?
Ученые могут до бесконечности спорить о 
причинах смерти Наполеона, анализируя 
процентное содержание мышьяка в его 
волосах, но все это не будет иметь никако-
го смысла до тех пор, пока не будет точно 
установлено, какой из локонов был сре-
зан в 1821 году у Наполеона и был ли этот 
умерший на самом деле Наполеоном? 
Относительно посмертной маски Руа-Ан-
ри, например, уверен, что она принадле-
жит не императору, а, возможно, Фран-
ческо Киприани, также корсиканцу, очень 
похожему на Наполеона Бонапарта вре-
мен Итальянской кампании и экспедиции 
в Египет.

Посмертные маски... 
но чьи? 

Остановимся на этом подробнее. Как из-
вестно, существует множество так назы-
ваемых посмертных гипсовых масок На-
полеона. Но действительно посмертной 
была только одна, сделанная доктором 
Антоммарки непосредственно на остро-
ве Святой Елены. Слепок головы импера-
тора был им выполнен 7 мая 1821 года в 
четыре часа вечера в присутствии британ-
ского военного медика Фрэнсиса Бартона 
из глины плохого качества, найденной на 
острове. Гипсовый отпечаток состоял из 
трех частей: первая часть включала в себя 
непосредственно лицо, вторая – подбо-
родок и шею, третья – верхнюю часть лба, 
а также верхнюю и заднюю части черепа.
8 мая выяснилось, что первая часть маски 
куда-то пропала. Есть предположение, что 
она была похищена мадам Бертран, же-
ной генерала Бертрана, а затем передана 
доктору Антоммарки. Бартон же покинул 
остров лишь с двумя оставшимися частя-
ми маски.
Оставшийся на острове Антоммарки по-
пробовал на базе имевшейся у него части 
восстановить маску полностью, используя 

для этого предсмертные рисунки, сделан-
ные английским художником Рубиджем. 
Именно эта маска и признана сейчас наи-
более достоверной, так как все остальные 
являются либо ее копиями, либо самоде-
ятельными реконструкциями. Именно она 
и выставлена в Париже в музее Дома ин-
валидов.
Но в этой истории есть много непонятно-
го. 
Во-первых, как утверждает Руа-Анри,  
доктор Антоммарки существенно приу-
красил лицевую часть маски, продавая ее 
копии налево и направо. 
Во-вторых: а кто, собственно, доказал, что 
эта, пусть даже приукрашенная, маска яв-
ляется маской самого Наполеона? Извест-
но, что все присутствовавшие при кончи-
не императора отмечали, что в первые 
часы после смерти тот выглядел помоло-
девшим. Тот же Бертран, в частности, пи-
сал: «В восемь часов стали готовиться де-
лать гипсовую маску императора, но под 
руками не оказалось всего необходимого. 
Император казался моложе, чем он был 
на самом деле: казалось, что ему не бо-
лее сорока лет. К четырем часам вечера он 
уже выглядел старше своих лет». Описан-
ное Бертраном относится к вечеру 6 мая. 
А ровно через сутки Бертран констатиро-
вал: «В четыре часа вечера была сделана 
гипсовая маска императора, который уже 
был полностью обезображен и издавал 
неприятный запах».
Как в таких обстоятельствах можно  
утверждать, что дошедшая до наших дней 
маска является маской именно Наполео-
на, ведь она представляет собой лицо от-
носительно молодого человека, а не ше-
стидесятилетнего больного старика? 
В-третьих, согласно доктору Антоммар-
ки, размер головы Наполеона составлял 
56,20 см. Но, по данным Констана, слуги 
Наполеона, работавшего у него 14 лет и 
отвечавшего за пошив шляп, размер голо-
вы императора составлял 59,65 см!
Короче говоря, мы, возможно, так никог-
да и не узнаем, чья же маска выставляет-
ся в музеях как маска императора (Робо, 
Киприани или кого-то другого), но то, что 
она не является маской императора, по-
хоже, является фактом. Точно так же мы, 
похоже, никогда не узнаем, кто покоится 
в Доме инвалидов в Париже – Наполеон 
или кто-то из его двойников.
Можно, конечно, провести очередную 
эксгумацию тела и осуществить анализ 
ДНК покойного, сопоставив его с анали-
зами ДНК прямых потомков Наполеона. 
Но пока официальные власти даже не по-
зволяют думать на эту тему.

ОДНА ИЗ ПОСМЕРТНЫХ МАСОК НАПОЛЕОНА, ХРАНЯЩАЯСЯ В МУЗЕЕ АЯЧЧО (КОРСИКА) МАСКА НАПОЛЕОНА, 1821 ГОД
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В начале июля американские уче-
ные представили миниатюрных 
биороботов, созданных на основе 
клеток мышечной ткани и передви-
гающихся с помощью электриче-
ских импульсов. Каркас биоробо-
тов, длина которых не превышает 6 
мм, был напечатан на 3D-принтере 
из специального гидрогеля, а в 
качестве движущей силы исполь-
зовались клетки скелетных мышц. 
Ученые полагают, что в будущем 
подобные системы могут найти об-
ширное применение в различных 
отраслях медицины, таких как хи-
рургия, фармацевтика или созда-
ние высокотехнологичных имплан-
татов, но создавались они в первую 
очередь для военного применения.

В 
течение нескольких последних 
лет периодически появляются 
сообщения о создании в секрет-
ных военных лабораториях ряда 
ведущих западных стран био-

технологий, которые уже в ближайшем 
будущем приведут к появлению нового 
рода оружия. Заявляется, что ученые США 
и Японии вплотную подошли к решению 
проблемы подключения мозга животных 
к вживленным в него микросхемам, даю-
щим возможность контролировать живые 
существа, превратив их в кибернетиче-
ских зомби. 

Тараканы и крысы будуТ 
служиТь в разведке 

Также сообщается, что в ходе свер-
хсекретных работ в Научно-исследо-
вательском центре ВМФ США в Ва-
шингтоне были проведены успешные 
опыты по соединению нервных воло-
кон и компьютерных микросхем. Вжив-
ленная в мозг крысы плата позволя-
ет оператору с помощью слабых токов 
влиять на работу отдельных участков 
мозга грызуна, что открывает широ-
кие возможности для управления жи-
вотными. Сейчас эти разработки кон-
центрируются на создании технологии, 
которая позволит контролировать дви-
жения животных на расстоянии. Эти 
сенсационные открытия в области объ-
единения компьютерных технологий и 
нервных волокон головного мозга дают 
возможность использовать животных 
в военной сфере, например в качестве 
разведчиков в тылу врага. Говорится о 
больших возможностях этого оружия: 
например, оснащенные миниатюрной 
видеокамерой крысы, тараканы, мухи 
станут специалистами по сбору инфор-
мации на особо охраняемых военных 
объектах: на ракетных позициях или 
складах химического оружия. Кроме 
того, различную живность можно будет 
использовать на передовой и в других 
опасных зонах для разминирования.
Пристальное внимание к этому на-
правлению проявляют и израильские 
ученые, в лаборатории Университе-
та Хайфы не первый год работают над 
проектом контроля движения насеко-
мых различных видов. Конечной целью 

этой экспериментальной программы 
является превращение их в биоробо-
тов, способных к выполнению боевых 
задач. Статус ученых достаточно серьез-
ный, руководит проектом профессор 
Даниэль Вайхс, бывший генеральный 
директор израильского Министерства 
науки и технологий. На первом этапе 
исследователи изучили все малейшие 
движения, связанные с полетом насе-
комого. С этой целью в аэродинами-
ческий симулятор были установлены 
моделирующие камеры, с помощью ко-
торых были детально изучены механиз-
мы движения мускулов летящего насе-
комого. В дополнение к этому сенсоры, 
вживленные в разные части тела насе-
комого, передавали электрические сиг-
налы, получаемые во время полета. Это 
позволило ученым идентифицировать 
все факторы, которые влияют на полет 
насекомых. Были разработаны сигна-
лы, которые влияют на траекторию по-
лета и движения насекомого во время 
полета, их «перевели» на язык кода, 
состоящего из электронных сигналов. 
Воспроизводя этот код, ученые посыла-
ют импульс мускулам насекомого, при-

нуждают его к движению в желаемом 
направлении.
Конечно, пока эти технологии имеют 
множество пробелов, так, до конца не 
ясно, как технически решить вопрос с 
управлением этими «летательными ап-
паратами» на большом расстоянии. Для 
оснащения насекомых нужны сложные 
и при этом миниатюрные видеокамеры, 
а также необходим источник энергии 
для миниоборудования. Пока не опре-
делено, как защищать этих уязвимых 
насекомых, ведь может случиться, что 
биоробота выведут из строя обычным 
дихлофосом. 
Как рассказал «Совершенно секретно» 
директор компании разработчика и про-
изводителя роботов SMP Robotics Алексей 
Полубояринов, технология биороботов 
выглядит весьма перспективной, хотя на 
сегодняшний день о ней больше домы-
слов, чем реальной информации. «Пока 
эти технологии находятся в зачаточном 
состоянии, однако не исключаю, что про-
рыв может случиться за считаные годы, 
тогда эти системы получат широкое при-
менение как в народном хозяйстве, так и 
военной сфере».

Идея биоуправления животными не так 
уж фантастична, как кажется на первый 
взгляд, и весьма перспективна. Сейчас 
ученые десятилетиями бьются над со-
зданием искусственных насекомых, од-
нако даже самые современные мини-
роботы серьезно уступают созданным 
матушкой-природой обычным жукам 
и букашкам, например, в сенсорной 
системе. У обычного жука-палочника 
каждая нога нашпигована сотнями не-
рвных окончаний, которые дают ему 
полную картину того, что происходит 
вокруг. В созданный по его подобию 
робот по техническим причинам мож-
но встроить не более 8 датчиков, а это-
го мало, чтобы полноценно оценивать 
окружающую обстановку. Так что даже 
самые современные искусственные на-
секомые выходят жалкими и убогими 
подобиями своих живых прототипов.
Возможно, если в ближайшем будущем 
удастся решить ряд технических вопро-
сов, то идея превратить насекомых в ро-
ботов станет вполне реальной. Это помо-
жет решить проблемы, с которыми ученые 
сталкиваются при производстве миниа-
тюрных роботов: создание прочных обо-
лочек и снабжение механизмов энергией, 
управление конечностями робота. Не-
сомненно, природа в этих вопросах луч-
ший инженер: насекомые сами добывают 
энергию, состоят из легкой и эластичной 
ткани, конечности их очень подвижные и 
цепкие, сенсоров в них великое множест-
во, так что человеку только остается нау-
читься всем этим управлять.
Исследования в создании роботов про-
должаются по нескольким направлениям. 
Ученые из Токийского университета скон-
струировали искусственные создания, ко-
торые частично состоят из живой ткани. В 
лабораториях создают особые гибриды – 
электронные существа с живыми тканями: 
например, исследователи оснастили ми-
ниатюрного подвижного робота усиками, 
взятыми у тутового шелкопряда. Как толь-
ко насекомое чует определенный запах, в 
его природных датчиках возникает элек-
трический импульс. Ученые разработали 
передатчики, которые такой импульс рас-
пространяют, и с его помощью управляют 
роботом.

Главными проТивниками 
биоробоТов сТануТ 
зоозащиТники 

В начале 1970-х годов над идеей созда-
ния биороботов трудился и добился впе-
чатляющих результатов профессор фи-
зиологии Йельского университета Хосе 
Мануэль Родригес Дельгадо, который в 
то время считался одним из самых про-
двинутых нейрофизиологов. Устройст-
ва для электрической стимуляции мозга, 
изобретенные Хосе Дельгадо для иссле-
дования поведения и управления движе-
ниями, могли работать в мозге животно-
го более двух лет. Несколько десятилетий 
назад Дельгадо поставил эксперимент, ко-
торый во многих отношениях превзошел 
всё, что делается сегодня. Он имплан-
тировал кошкам, обезьянам, шимпанзе, 
гиббонам, быкам и даже людям радио- 

Рожденные
Смогут ли скрестить живую плоть и электронику?

Александр КРУГЛОВ
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управляемые электродные матрицы и 
показал, что можно управлять психикой 
и телом простым нажатием на кнопку на 
пульте. Самый зрелищный эксперимент 
Дельгадо провел в 1963 году на ранчо в 
провинции Кордова (Испания). Вживив в 
мозг нескольких «боевых» быков микро- 
схемы, он получил возможность управ-
лять всеми их движениями с помощью 
портативного передатчика. Сохранилась 
потрясающая фотография, запечатлев-
шая, как Дельгадо заставил нападавшего 
быка остановиться как вкопанного всего в 
нескольких футах от себя.
Работы Дельгадо финансировались не 
только гражданскими ведомствами, но и 
военными, в том числе Управлением во-
енно-морских исследований США, но 
ученый настаивает, что не вел военных 
разработок, хотя в этом его неоднократ-
но обвиняли. Он называет себя пацифи-
стом и уверяет, что спонсоры из Пентагона 
рассматривали его работу только как фун-
даментальное исследование и никогда 
не подталкивали его к разработке нового 
вида оружия. Независимо от Хосе Дельга-
до в ряде стран также велись разработки 

подобного рода. Кстати, многие из них до 
сего времени остаются за плотной завесой 
секретности.
В начале 1960-х заговорили о биоробо-
тах, в те годы начались смелые экспери-
менты советских ученых над животными. 
В 1958 году стартовал секретный совет-
ский проект по созданию робота-киборга. 
В разработке этой системы участвовали 
конструкторы, медики и биоинженеры, 
эксперименты проводились над собака-
ми. Проект получил название «Колли» и 
просуществовал почти 10 лет, а 4 янва-
ря 1969 года указом ЦК деятельность по 
проекту была прекращена, а информация 
о его результатах строго засекречена.
В сентябре 1990 года один из сотруд-
ников Института высшей нервной дея-
тельности и нейрофизиологии АН СССР 
опубликовал в печати статью, в которой 
достаточно подробно рассказал о своей 
необычной работе. Предметом его ис-
следований стало использование диких 
и домашних животных в хозяйственной 
деятельности путем их оснащения элек-
троаппаратурой. По сути, предлагалась 

теория превращения зверей в дистан-
ционно управляемых биороботов. Для 
этого предлагалось использовать спе-
циальное оборудование, на живот-
ное надевалась плотно облегающая 
эластичная оснастка, в которую мон-
тировался электростимулятор с датчи-
ками-контактами, равноудаленно раз-
мещенными по телу животного, а также 
навигационное оборудование для ори-
ентации в пространстве и определения 
местоположения. По команде, переда-
ваемой по радио или от компьютера, в 
программное обеспечение закладыва-
лась карта местности и маршрут следо-
вания, электростимулятор по команде 
оператора начинал вырабатывать им-
пульсы, подаваемые на тот или иной 
датчик, тем самым управляя движени-
ем животного.
Ученый был уверен, что предлагаемые 
технические средства настолько универ-
сальны, что могут быть применены к лю-
бым животным. Морских млекопитающих 
и крупных рыб (акул) он планировал ис-
пользовать для помощи в морском строи-
тельстве, исследовании морей и океанов, 

поиске полезных ископаемых, добыче 
или разведении рыбы, а также для спасе-
ния терпящих бедствие на море. Сухопут-
ных животных предполагал задействовать 
в доставке грузов в труднодоступные опа-
сные места, для помощи людям, попав-
шим в беду.
Отстаивая позиции биороботизации, 
ученый раскритиковал методы своих 
предшественников, которые пытались 
реализовать эту идею управления жи-
вотными путем вживления в мозг элек-
тродов. Чаще всего у животного, в голо-
ве которого сверлили дырки и вставляли 
туда инородные тела, отмечалось рез-
кое падение иммунитета. Нередки были 
случаи, когда начиналось отторжение 
приборов, в раны на голове попадала 
инфекция, животные часто погибали. 
Наверное, как раз в это время впервые 
возник вопрос об этической стороне по-
добных экспериментов, что сегодня из-
за протестов природоохранных органи-
заций может стать главным препятствием 
на пути создания биороботов. Поэтому 
при создании управляемых биообъектов 

ученые пошли по другому пути. Наклад-
ные электроды не вживлялись в мозг, а 
крепились на теле при помощи своео-
бразных присосок. Через эти упрощения 
и отдавались команды. Он использовал 
электроды и считал, что это более эффек-
тивное и гуманное средство.
Долгое время об экспериментах над жи-
вотными в России было забыто, но в 2005 
году ростовские ученые заявили, что на-
учились дистанционно управлять и под-
чинять человеческим командам черепах. 
Утверждалось, что это не дрессировка; 
превратить черепаху в биоробота позво-
лили специальные приборы, которые с 
помощью вибрации заставляли животное 
двигаться в ту или иную сторону или оста-
новиться. Ученые установили на панци-
ре черепахи маленькую камеру, которая 
транслировала, что происходит вокруг 
биоробота. Кстати, черепахи считаются 
весьма перспективными животными для 
превращения в биороботов. Одной из ос-
новных областей их применения ученые 
теперь считают научно-исследователь-
скую работу на больших глубинах. Сейчас 
для этих целей используются миниатюр-

ные подводные лодки на автоматическом 
управлении, но нередко они ломаются на 
больших глубинах, извлечь их оттуда пра-
ктически невозможно. Черепахи же на 
управлении будут способны исследовать 
дно океана без риска погибнуть, морская 
среда – естественная среда их обитания. 
Да и себестоимость их гораздо ниже, чем 
многомиллионных батискафов. Поэтому 
такие исследования уже проводятся как 
в России, так и на Западе и при решении 
этой проблемы сулят разработчикам не-
малые прибыли. Нельзя исключать, что 
это пресмыкающееся найдет себя и в во-
енной сфере. По своим данным черепа-
хи – это идеальные военные разведчики: 
они  выносливы, без пищи могут продер-
жаться месяц, от внешних воздействий за-
щищены броней панциря. В общем, с та-
кими данными эти животные могут стать 
идеальными наблюдателями: например, 
незаметно длительное время находясь в 
военном порту, транслировать картинку в 
режиме реального времени.
Биороботизация может взять сугубо 
мирный курс, определяющий одно из 

направлений, которое будет способст-
вовать росту качества и продолжитель-
ности жизни человека. В перспективе 
гибридные схемы из комбинаций жи-
вых и неживых элементов позволят осу-
ществить прорыв в медицине. Это даст 
возможность заменять поврежденные 
естественные биомеханизмы человека 
на искусственные имплантаты, управля-
емые нервной системой либо даже ча-
стично подменяющие ее. Сегодня уже 
проводятся эксперименты, в ходе кото-
рых соединяют в единое работающее це-
лое нервную ткань и элементы электрон-
ных устройств. Это сделало возможным 
создание искусственных органов зре-
ния, слуха и протезов конечностей но-
вого поколения, приближающихся по 
своей функциональности к естествен-
ным. Искусственные руки и ноги ново-
го поколения имеют одну существенную 
особенность – электроника напрямую 
контактирует с нервными окончаниями. 
В управлении такими протезами участ-
вует не только электроника, но и напря-
мую мозг человека, создается полная ил-
люзия, что это настоящая рука, которая 
действует, согласуясь с рефлексами. Уже 
синтезированы вещества, позволяющие 
соединить ряд живых нервных клеток с 
элементами кремниевого чипа. Многим 
людям можно будет вернуть утраченные 
или изначально отсутствующие функции: 
зрение, слух, подвижность. При необхо-
димости эти функции также можно бу-
дет усилить по сравнению с обычными. 
Гибридные элементы сделают реально-
стью биороботов, приближающихся, а в 
последствии и превосходящих по своим 
способностям человека. Исследования в 
создании биороботов, которые ведутся 
сегодня, позволили сделать небольшой, 
но принципиальный шаг навстречу таким 
технологиям будущего.

эволюцией

Биороботизация может взять сугубо мирный 
курс, определяющий одно из направлений, 
которое будет способствовать увеличению 
качества и продолжительности жизни 
человека. В перспективе гибридные схемы 
из комбинаций живых и неживых элементов 
позволят осуществить прорыв в медицине.

“

эксперимент по управлению «боевыми» быками

профессор даниэль вайхс
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К
ак следует из пояснительной за-
писки Правительства РФ, по со-
стоянию на 25 октября 2013 года 
«общая сумма финансовых обя-
зательств Республики Куба перед 

Российской Федерацией составляла эк-
вивалент 35,2 млрд долларов США». Это 
кубинская задолженность по государст-
венным, финансовым, банковским и ком-
мерческим кредитам, причем абсолютно 
вся она – просроченная. Помимо этого, в 
общую сумму долга включены заблоки-
рованные остатки средств на депозитных 
и клиринговых счетах, «выраженные в со-
ветских и переводных рублях, клиринго-

вых долларах США, евро, швейцарских 
франках и кубинских песо. Всего, как гла-
сит 2-я статья пресловутого Соглашения, 
«сумма задолженности Республики Куба 
перед Российской Федерацией составляет 
35196754833,39 доллара США». Россия, 
кстати, оказывается, тоже должна Кубе – 
целых 199 тысяч 634 доллара 69 центов.
Тридцать пять с гаком миллиардов дол-
ларов, согласитесь, сумма не просто со-
лидная – колоссальная! Прежде россий-
ские чиновники скромно утверждали, что 
Остров свободы должен нашей стране 
«всего лишь» 15 млрд, позже ставки под-
нялись до 20 млрд.

ОстрОв свОбОды – От 
дОлгОв 

Не секрет, что львиная доля задолжен-
ности образовалась за счет многолет-
них поставок Кубе советского «специму-
щества» – вооружений, общий объем 
которых оценивают как минимум в 16 
млрд долларов. Поскольку Гавана за 
оружие не платила, а положенные про-
центы по кредитам за эти поставки на-
кручивались, то сумма долга постепен-
но выросла до 25–26 млрд, а затем и 
до совершенно уж фантастической фи-
нальной суммы. Так что по размеру дол-
га перед Россией Куба – безусловный 
лидер, большего должника у нас нет. 
Точнее, не было – ведь все это уже в 
прошлом, поскольку «90 процентов от 
суммы задолженности Республики Куба 
перед Российской Федерацией <…>, – 
как гласит статья 3 Соглашения («Поря-
док погашения задолженности»), – не 
выплачивается Кубинской Стороной»! В 
переводе с процентов на цифры это оз-
начает прощение 31 млрд долларов с 
копейками, точнее, почти 31,7 милли-
арда долларов.
Только ведь это еще не все бонусы за хоро-
шее поведение, смотрим дальше. Остав-
шиеся 10 процентов должны погашаться 
в течение десяти лет двадцатью «равными 
полугодовыми платежами». Что ж, остав-
шиеся 3,519 млрд долларов – тоже не-
мало, хотя столь пролонгированный срок 
очень напоминает известный анекдот о 
Ходже Насреддине: «За это время кто-ни-
будь обязательно умрет – или шах, или 
ишак…». Тем паче что кубинские товарищи 
не преминули прозрачно намекнуть, что 
даже ежегодные платежи в размере около 
352 млн долларов для кубинской эконо-
мики неподъемны.
Все эти долговые платежи зачисляются на 
специальный счет Внешэкономбанка в На-
циональном банке Кубы «и используют-
ся в соответствии со статьей 4 настоящего 
Соглашения». Заглянувших в пресловутую 
статью ждет форменный шок. Там сказа-
но, что средства со спецсчета направля-
ются «на финансирование инвестицион-
ных проектов на территории Республики 
Куба, включая проекты в области защиты 
окружающей среды, отобранных Кубин-
ской Стороной в соответствии с Планом 
экономического и социального развития 
Республики Куба (далее – проекты в обла-
сти содействия развитию), о чем в пред-
варительном порядке Кубинская Сторо-
на информирует Российскую Сторону». В 
переводе на русский язык это означает: 
кубинцам прощены все 100 процентов 
их долга России – все 35,2 млрд долла-
ров! Мало того что средства перечисляют 
на счет в кубинском банке, так они еще и 
использованы могут быть только на тер-
ритории Кубы и лишь в тех проектах, кои 
кубинское руководство – и только оно! – 
сочтет для себя нужными. При этом ника-
кого согласия Москвы не требуется: Гава-
на лишь уведомит ее. 
Если это инвестиции, то авторам такой ин-
новации надо давать либо Нобелевскую 
премию, либо, что более вероятно, срок 
по статьям УК, где наличествует пункт «в 
особо крупном размере» – и с отягчающи-
ми обстоятельствами… Вообще этот пассаж 
выглядит откровенным издевательством: 
даже оставшиеся 10 процентов своего дол-

га нашей стране Гавана, выходит, выплачи-
вает сама себе – «в соответствии с Планом 
экономического и социального развития»!

сООбщать данные О 
свОей экОнОмике гавана 
Отказывалась наОтрез 

Как констатируется в пояснительной запи-
ске Правительства РФ, «кубинская сторона 
прекратила выполнять свои обязательст-
ва по возврату советских кредитов в 1991 
году», и вопрос урегулирования задол-
женности Кубы перед Россией «по креди-
там, предоставленным в период бывшего 
СССР, оставался нерешенным на протяже-
нии более 20 лет». Сначала Куба вообще 
не признавала советский долг, заявляя, что 
деньги ей выдавались в конвертируемых 
рублях, курс которых, по мнению кубин-
ских товарищей, был завышен. Дальше – 
круче: оказывается, «начиная с 1998 года 
должник выдвигал встречные финансовые 
претензии к России, прямо увязываемые с 
потерями и убытками из-за разрыва торго-
во-экономических отношений с бывшим 
СССР», и вот эти самые «встречные тре-
бования» оценивались Кубой ни много ни 
мало в 36 млрд долларов! И хотя, как уны-
ло говорится все в той же пояснительной 
записке, «такой подход не подкреплен ка-
кими-либо юридическими документами и 
экономическими обоснованиями», однако 
«до последнего времени позиция кубин-
ской стороны сводилась к тому, что вопрос 
урегулирования долга по советским кре-
дитам может рассматриваться только с уче-
том упомянутых встречных финансовых 
претензий Кубы к России». Выходит, треть 
века Советский Союз этот Остров свободы 
в буквальном смысле содержал – кормил, 
одевал, поставлял технику и нефтепродук-
ты, строил предприятия, наконец, до зубов 
вооружал – и оказался в должниках у свое-
го клиента?! Что ни говори, а в находчиво-
сти Фиделю и его compañeros не отказать.
В общем, двадцать лет судили-рядили, 
пока Москва в конце концов мудро не 
решила принять к сведению следующие 
обстоятельства: «Куба не поддерживает 
отношений с международными финан-
совыми институтами и не является участ-
ником международных программ рас-
пространения статистических данных. 
Несмотря на неоднократные запросы рос-
сийской стороны, кубинская сторона так и 
не представила макроэкономические дан-
ные, необходимые для адекватной оценки 
платежеспособности дебитора. В этой свя-
зи оценки платежных возможностей Кубы 
как крайне ограниченных основываются на 
данных, полученных из открытых источни-
ков, а также с учетом того, что республика 
является одним из крупных реципиентов 
международной гуманитарной помощи». 
Проще говоря, сообщать хоть какие-то 
данные о своей экономике Гавана отказа-
лась наотрез – даже Москве, оценить ре-
альную кубинскую платежеспособность 
возможности нет. В общем, с этой овцы 
даже клока шерсти не поиметь – простим 
ей все? 
Правда, как утверждали некоторые эк-
сперты, списав долг, мы, мол, «зашли на их 
закрытый рынок нефтедобычи». Начнем 
с того, что зашли не мы с вами – налого-
плательщики, а несколько весьма жирных  
нефтяных компаний, работающих на кар-
ман своих эффективных менеджеров. 

ВЕЛИКОЕ ОДОЛЖЕНИЕ
Москва простила долгов на 100 миллиардов долларов

Владимир ВороноВ

отправляясь с визитом в Гавану, Владимир Путин подписал Федеральный 
закон о ратификации межправительственного соглашения об урегулирова-
нии кубинской задолженности россии: Кубе списали 90% долга. Все правиль-
но, какой же поход в гости без презента! Впрочем, какой именно подарок 
ожидает братьев Кастро, было известно уже давно. Соглашение «об урегу-
лировании задолженности республики Куба перед российской Федерацией  
по кредитам, предоставленным в период бывшего СССр»  подписано в Мо-
скве еще 25 октября 2013 года. 7 июля 2014 года его ратифицировала Гос-
дума, а 9 июля – Совет Федерации. Этот закон, как следует из официального 
извещения, «отвечает интересам российской Федерации, поскольку реали-
зация инвестиционных проектов на территории республики Куба позволит 
оказывать заметное влияние на ее социально-экономическое развитие». 
Красиво сказано, да вот только зачем нам это самое «заметное влияние», 
или мало «навлияли» за последние 55 лет? И о каких «инвестиционных про-
ектах» идет речь? Читали ли вообще, господа сенаторы, текст документа?!

рауль кастро на встрече с владимиром путиным
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Причем вошли, насколько можно понять, 
заплатив за вход немалые деньги, но – из 
кармана, как водится, государственного. 
И такой любопытный факт: оказывается, 
в феврале 2013 года, когда Кубу посетил 
председатель российского правительст-
ва Дмитрий Медведев, были заключе-
ны два соглашения о поставках кубинцам 
российской техники на сумму 650 млн 
долларов. Получается, что, с одной сторо-
ны, платить долги Кубе нечем, а с другой  
– какой-то техники они у нас закупают аж 
на 650 млн долларов! Или снова по новой 
– все в кредит? Но так ли уж кубинцам не-
чем расплатиться за долги: знаменитые ку-
бинские сигары, ром, кофе, тропические 
фрукты – практически та же валюта, и от-
чего бы тогда не организовать российскую 
(или совместную) компанию по реализа-
ции за рубежом этих высоколиквидных 
товаров – в счет погашения долга? Одна-
ко все это островитяне предпочитают сами 
продавать за валюту и вне всякой связи с 
долгами. Еще один вариант напрашивал-
ся, казалось бы, сам собой: Куба – это же 
туристический рай. Карибы, океан, пля-
жи, отели, вообще туристический бизнес 
и сервис – золотое дно, инвестиционная 
мечта российского бизнеса, разве нет? Вот 
только российских товарищей с их деньга-
ми в этот инвестиционный рай кубинские 
товарищи не зовут и не пускают, предпочи-
тая в этой сфере работать с европейцами.

КНДР – «очеНь 
пеРспеКтивНая стРаНа» 

Практически та же механика списания дол-
гов применена и к Северной Корее. 18 
февраля 2014 года правительство вне-
сло на рассмотрение Госдумы законопро-
ект «О ратификации Соглашения между 
Правительством Российской Федерации и 
Правительством Корейской Народно-Де-
мократической Республики об урегулиро-
вании задолженности Корейской Народ-
но-Демократической Республики перед 
Российской Федерацией по предостав-
ленным в период бывшего СССР креди-
там». Дума 18 апреля 2014 года приняла 
этот закон в первом чтении, совершенно не 
вдаваясь в детали. Думцам вполне хватило 
уверений замминистра финансов Сергея 
Шаталова, что «такая конструкция… позво-
лит восстановить торгово-экономические 
отношения с КНДР». Алексей Митрофа-
нов на том заседании поведал, что Россию 
и Северную Корею связывают «давние от-
ношения», потому долговой вопрос «мог 
бы послужить стимулятором углубления 
двусторонних связей». По версии Митро-
фанова, «это очень перспективная страна, 

и можно было бы посмотреть разные ва-
рианты, в том числе приобретение собст-
венности на территории КНДР, создание 
совместных предприятий». Да вот какие 
«торгово-экономические отношения» нам 
восстанавливать, если в этих самых отно-
шениях уже давно все замкнуто на постав-
ки Северной Корее нашего оружия?!
Из пояснительной записки правительст-
ва следует, что «общая сумма финансовых 
обязательств Корейской Народно-Демо-
кратической Республики перед Российской 
Федерацией по состоянию на 17 сентября 
2012 г. составляла эквивалент 10,96 млрд 
долларов США». В ходе переговоров, про-
должавшихся «в общей сложности почти 
двадцать лет (!), были приняты во внима-
ние и – опять-таки! – учтены в итоговых до-
говоренностях особенности финансовых, 
а также политических и экономических от-
ношений, сложившихся между Россией и 
КНДР». Какое у нас деликатное, даже сказал 
бы, уважительно-нежное отношение к этим 
пресловутым «особенностям», суть которых 
банальна: мы им – оружие, еще раз ору-
жие и кредиты, а они нам … ничего! Кроме, 
быть может, красивых чучхейских слов бла-
годарности за участие в борьбе с мировым 
империализмом (да и те не всегда соизво-
лят выцедить сквозь зубы) – конвертиру-
емой валюты у Пхеньяна нет, а их воны не 
нужны никому, поскольку на них все одно 
ничего не купить. Вот эти особенности и 
учли: «К сложившемуся в пользу России 
сальдо взаимных обязательств применяет-
ся скидка в размере 90%». Остаток же долга 
– 1,09 млрд долларов – должен погашаться 
«в течение 20 лет 40 равными полугодовы-
ми платежами путем зачисления на беспро-
центный счет, открываемый Внешэконо-
мбанком в Банке внешней торговли КНДР». 
Во! Значит, следующие двадцать лет будут 
выплачивать этот миллиард, хотя предыду-
щие двадцать лет не желали платить (и не 
платили) ни копья?! К слову, не платили и 
раньше – с момента основания КНДР.
Разумеется, как и в кубинском случае, «сум-
мы, направляемые КНДР в счет погашения 
долга, подлежат использованию на цели 
финансирования на территории КНДР 
проектов в сфере здравоохранения, об-
разования и энергетики по согласованию 
сторонами». То есть, даже те 10 процен-
тов, которые северокорейцев с трудом уго-
ворили признать, и те остаются у Ким Чен 
Ына! А нам-то все это зачем?! Правитель-
ство утверждает, что снимается проблема 
неурегулированного долга КНДР перед 
Россией, «длительное время являющаяся 
«раздражителем» в российско-североко-
рейских отношениях», что «достигнутые 
договоренности позволяют нашей стране 

оказывать заметное влияние на социаль-
но-экономическое развитие КНДР» и что 
теперь «Россия сможет принять участие в 
многосторонних переговорах об урегули-
ровании северокорейской задолженности 
в рамках Парижского клуба кредиторов», 
да еще и «влиять на условия ее погашения, 
в том числе, в интересах КНДР»!

получить Нельзя списать 

Подобных долгов в последние годы рос-
сийское руководство простило множест-
во, обычно аргументируя это тем, что сей-
час должникам платить все равно нечем, 
зато после списания в наших отношени-
ях с ними воцарится «новая эра». Причем 
долги зачастую списывали даже тем, у кого 
валютные средства для их возврата были 
и есть. Как, например, это было с Алжи-
ром: в марте 2006 года во время визита 
в эту страну Владимира Путина было объ-
явлено, что Москва списывает этой араб-
ской стране, совсем не нищей и вполне 
платежеспособной, весь ее долг России – 
4,737 млрд долларов. 6 июня 2006 года 
Президент РФ подписал соответствующий 
Федеральный закон № 79-ФЗ о ратифи-
кации межправительственного соглаше-
ния об «урегулировании задолженности». 
Насколько известно, долг этот образовал-
ся из-за неоплаченных Алжиром поста-
вок еще советского оружия, хотя деньги на 
оплату у этой страны реально были и есть: 
по экспорту газа Алжир на четвертом ме-
сте в мире, по экспорту нефти – на 11-м. 
Например, если верить официальной ста-
тистике, в 2008 году Алжир экспортиро-
вал газа, нефти и нефтепродуктов почти 
на 76 млрд долларов! Зато в качестве шага  
доброй воли Алжир тогда же подписал 
серию контрактов о закупках колоссаль-
ного количества российских вооружений 
– почти на 8 млрд долларов. В 2010 году, 
после визита в Алжир уже Дмитрия Мед-
ведева, достигнута договоренность о вто-
ром пакете сделок, который, по некоторым 
оценкам, мог достичь 7 млрд долларов. 
Казалось, сделки выгодные: подумаешь, 
теряем 4,7 млрд – их, мол, «все равно уже 
не получить», зато заключаем контракты на 
суммы совершенно умопомрачительные! 
Вот только под эти сделки Москва откры-
вала кредитную линию: оружие поставля-
ется не за «живые деньги», а, как и рань-
ше, в долг. Чтобы спустя лет десять снова 
печально констатировать, что платить кли-
енту вроде бы нечем, потому долг надо бы 
списать, дабы наш «старинный и добрый 
партнер» мог снова заказать нам много са-
молетов, танков и прочих стреляющих иг-
рушек?

Москва щедро списала Афганистану весь 
его долг, в основном за поставки советского 
вооружения, – на 12 млрд долларов. Рас-
считывая, что Ирак вновь станет покупать 
наше оружие, простили и 93% багдадских 
долгов нам – 12 из 12,9 млрд долларов. 
Монголии списали 11,1 млрд долларов 
из 11,4 млрд, Никарагуа – пока вроде бы 
«лишь» 344 млн долларов, Мозамбику – 
два из 2,4 млрд, Эфиопии – 4,8 млрд, Ла-
осу – 882 млн долларов, Вьетнаму – 9,4 
млрд, и еще 8 млрд обещали в кредит.

зачем Давать 
10 млРД ДоллаРов 
НеплатежеспособНой 
стРаНе? 

Один из самых крупных должников России 
– Сирия: еще с советских времен Дамаск 
задолжал Москве за военные поставки 
14,55 млрд долларов. Платить долг Си-
рия не желала, отговариваясь то отсутст-
вием твердой валюты, то несправедливо-
стью советских цен, то предлагая в оплату 
неконвертируемый и абсолютно никому за 
пределами этой страны не нужный сирий-
ский фунт, который, к тому же, фактически 
еще и запрещено вывозить! 
Затем после долгих переговоров Башар 
Асад позволил себя «уговорить»: согла-
сился купить у России оружие в обмен на 
списание долгов и… предоставление новых 
кредитов. Причем этот кредит Дамаск на-
мерен брать в долларах, а выплачивать – в 
сирийских фунтах... Чего не сделаешь для 
сердечного друга: в январе 2005 года Мо-
сква списала Сирии свыше 67 процентов 
долга – 9,8 млрд долларов из 14,5 млрд. 
И уже в мае все того же 2005 года «Росо-
боронэкспорт» заключил с Сирией сделку 
на очередные 9,7 млрд долларов. Простить 
почти 10 млрд, чтобы затем широким же-
стом выбросить на ветер еще столько же – 
верх государственной мудрости. Как вещал 
тогда будущий депутат Госдумы Вячеслав 
Никонов, после прощения «долгов Ира-
ку, оставлять долги Сирии было бы просто 
смешно», поскольку «Сирия – неплатеже-
способная страна», и к тому же «мы догово-
рились о военно-техническом сотрудниче-
стве, что имеет важное значение для наших 
позиций в Ближневосточном регионе».  
Еще один клиент, с которым мы откровен-
но попали, – Ливия. Муамар Каддафи, как 
известно, долларами просто сорил, закупая 
оружия на миллиарды, в том числе у нашей 
страны. Правда, платил он далеко не всег-
да, потому и образовался долг – порядка 
4,6 млрд долларов. Москва пошла Кадда-
фи навстречу, списав этот долг в обмен на 
контракты для российских компаний: по 
строительству дорог, добыче нефти и по-
ставкам оружия. Вот только контракты те 
оказались виртуальными: в феврале 2011 
года в Ливии вспыхнула гражданская вой-
на, а 20 октября 2011 года Каддафи был 
убит – с кого теперь спрашивать прощен-
ные миллиарды? Равно как и миллиарды 
Чавеса, который еще при жизни довольно 
шустро отказался от выплат живых денег 
за российское оружие в пользу схемы, для 
него более интересной, – покупки в кредит. 
Общая сумма кредитов лишь под закуп-
ки оружия, набранных Чавесом у Москвы, 
не менее 7,2 млрд долларов – и это лишь 
то, что было на поверхности и сообща-
лось официально. Помимо этого, и сам 
Уго, и его министры заявляли, что Москва 
вкладывается еще и в «развитие инфра-
структуры», цифры при этом назывались 
фантастические: 6,5 млрд долларов, 10 
млрд, 17 млрд … Чавеса больше нет – на 
тех миллиардах можно ставить крест? Да-
лее – везде: по имеющимся оценкам, Мо-
сква простила странам третьего мира дол-
гов, в основном оружейных, не менее чем 
на 100 млрд долларов!  Вот только совер-
шенно не верится в безудержную филан-
тропию отечественных чиновников ны-
нешнего розлива: если при столь щедром 
списании из госкармана что-то убыло, так 
ведь в чьем-то кармане оно же и зазвенело 
– это ведь механика такая, списания…СОветСкий СОюз беСплатнО пОСтавлял прОдукцию автОпрОма братСким Странам
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pro & contra
Елена ТОПОЛЕВА-СОЛДУНОВА, 

директор автономной 
некоммерческой 

организации «Агентство 
социальной информации» (АСИ)

pro & contra
Артем КЛЮШИН,

ответственный секретарь
Общественного совета 

при Федеральном агентстве 
по делам молодежи

7 июля в Московской городской 
думе прошло заседание комиссии 
по законодательству, где обсужда-
лись проблемы привлечения к от-
ветственности за попрошайничество. 

Сегодня есть статья 3.8 КоАП г. Мо-
сквы, которой установлена ответствен-
ность за «приставание к гражданам в 
общественных местах», выражающе-
еся в навязчивых действиях, одной из 
форм которого является попрошай-
ничество. Но подобная формулиров-

ка не позволяет в полной мере при-
менять административные меры к 
тем, кто не пристает, а молча ждет 
подаяния. В связи с этим ГУ МВД России 
по г. Москве предлагает изложить ста-
тью 3.8 в новой редакции, выделив этот 
состав правонарушения и исключив из 
формулировки слова «навязчивые дей-
ствия». Также предлагается повысить 
административный штраф в пределах 
2,5–5 тыс. рублей. Не исключено, что 
в будущем отвечать за свои действия 
придется и тем, кто подает милостыню. 

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Как вы относитесь к людям, 
просящим милостыню?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Крайне негативно, они мне противны  2  Негативно, их 

нужно наказывать  3  Подавая милостыню, мы спасаем 

свою душу  4   Нужно помогать людям  5   Каждый может 

оказаться в такой ситуации

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

На Руси отношение к подаянию ми-
лостыни было весьма почтительным. 
Подать нищему, принять странству-
ющего, накормить голодного счи-
талось все равно, что сделать это 
для Христа. Такое добросердечное 
отношение к милостыне у русско-
го человека формировалось на ос-
нове христианского вероучения.
Со временем проявление такого естест-
венного для человека чувства, как ми-
лосердие, некоторые «бедные» люди 
стали использовать в своих корыстных 
целях. Это так называемые профессио-
нальные нищие, которые, имея полную 
возможность по своим физическим 
качествам и состоянию здоровья до-
бывать пропитание трудом, постоянно 
просят подаяния под предлогом бедно-
сти или вымышленного несчастья. Свое 
ремесло они ставили на поток, а опыт 
передавали из поколения в поколение. 
Среди таких «бедных» находились те, 
кто для большей жалости нарочно кале-
чил себя или своих детей: выкалывали 
глаза, обливали лицо серной кислотой, 
ломали кости рук, ног и т.д. С профес-
сиональными  нищими нужно бороться 
на законодательном уровне, это един-
ственный путь. Глубоко криминальный 
бизнес попрошаек становится язвой 
больших и малых городов России.
Безусловно, среди тех, кто просит мате-
риальной помощи, есть реально нужда-
ющиеся в поддержке, но мало кто из 
них выходит на улицу. Бывает сложно 
отличить по-настоящему страждущего 
человека от профессионального нищего. 
В таких случаях не стоит спешить давать 
деньги. Необходимо поинтересоваться, 
в чем конкретно человек нуждается. Не 
стоит давать деньги человеку пьяному 
и невменяемому. Нужно быть бдитель-
ными, особенно если в процессе попро-
шайничества используют детей, в таком 
случае о факте использования несовер-
шеннолетних следует незамедлительно 
сообщить в правоохранительные органы.
Мы не должны чуждаться благора-
зумной разборчивости и предусмо-
трительности в своих подаяниях.

Проблема попрошаек и попрошайни-
чества есть, особенно в крупных го-
родах. Проблема эта сложная, одним 
махом или одним введением штра-
фов ее не решить. Прежде чем вво-
дить новые санкции, нужно обсудить 
проблему с участием общественно-
сти, экспертного сообщества. Попро-
шайки делятся на два типа: так назы-
ваемые бизнес-попрошайки, которые 
в реальной жизни не имеют матери-
альных проблем, и те, кто действи-
тельно попал в сложную жизненную 
ситуацию. Бабушка, у которой пенсию 
отнимает внук и пропивает ее. Че-
ловек, потерявший документы, ли-
шившийся работы и жилья, ставший 
жертвой мошенников, пожара. Этим 
людям нужно помогать. Большинство 
из них возвращаются к нормальной 
жизни. Как отличить одних от дру-
гих – это серьезная задача, которую 
должны решать сотрудники МВД в 
первую очередь. Но здесь существуют 
риски коррупции, не секрет, что биз-
нес-попрошайки платят некоторым 
сотрудникам полиции за то, чтобы их 
не трогали. Вот это больной вопрос, 
который необходимо срочно решать. 
Я несколько месяцев прохожу в метро 
возле женщины с девочкой на инва-
лидной коляске. Много раз предла-
гала ей прийти ко мне на работу, ре-
шить вопрос с лечением девочки, с 
ее учебой, чтобы ребенок не стоял в 
душном метро, а мог нормально раз-
виваться, общаться со сверстниками. 
Но… ни разу мне не перезвонили. А тут 
решила уже припугнуть маму, что вы-
зову органы опеки, а женщина мне так 
гордо заявляет: «А ей уже 16 лет». То 
есть ничего сделать уже нельзя, совер-
шеннолетняя. Так вот на таких «мам» 
нужно воздействовать, вести с ними 
работу. Жалко девочку. И это не еди-
ничный случай. А те, кто просит ми-
лостыню с животными? Вам не жалко 
этих собак и кошек, которых чем-то 
опаивают и используют в своих це-
лях бизнес-попрошайки? Мне жалко. 
Хочется всех спасти, всем помочь.

Комментируют
посетители
сайта

Елена, Екатеринбург 
И вновь нас загоняют в какие-то рамки. Спорт может быть профессиональный или любительский, и это совершенно разные понятия. Не думаю, что нужно все валить 
в одну кучу. Любительский, то есть добровольный, когда сам для себя определяешь свои внутренние нормы ГТО, чтобы не навредить организму: решаешь, сколько 
сделать отжиманий, сколько раз присесть, сколько километров пробежать.

№ 11 (306) 15—22 июля 2014

26 Ж И З Н Ь

К
О

Н
С

ТА
Н

ТИ
Н

 Ч
А

Л
А

Б
О

В
/Р

И
А

 «
Н

О
В

О
С

ТИ
»

Нужно ли нам ГТО?

1    ˜ °, ˛˝˙ˆ ˇивная подг˙ ˇовка нужна всем
2    ˜ °, ˛ дача норм ГТО была одним из элеменˇов воспиˇания
3    Неˇ, зачем физикам или программисˇам умеˇь хорошо бег° ˇь
4    Неˇ, молодежи не нужны значки  
5    Не спасет нас ГТ 

47 % 15 %

Да, сдача норм ГТО была одним из элементов воспитания

19 %9  % 10 %
1

2 3 4 5



№ 11 (306) 15—22 июля 2014

27Ж И З Н Ь  [ А В И А]

Около 70% мирового вертолетного 
парка в настоящее время составля-
ют легкие машины. Их производ-
ство приносит хорошую прибыль, 
поскольку число желающих при- 
обрести личный вертолет постоян-
но растет, в том числе и в России. 
Вот только спрос на отечественном 
рынке удовлетворяют в основном 
зарубежные фирмы. У российских 
заводов до середины 2000-х годов 
вообще не было ни одной совре-
менной модели, запущенной в се-
рийное производство. В последние 
годы ситуация несколько измени-
лась: в целом производство верто-
летов в России за минувшие десять 
лет увеличилось почти в 3,5 раза. 
Но все же доминируют на рынке 
по-прежнему иностранцы: наши 
вертолеты громоздки и дороги в 
эксплуатации.

П
рошли те времена, когда шум 
винтокрылых машин был ред-
костью. Прошли и те времена, 
когда на вертолетчика смо-
трели с завистью, когда гор-

дились такими знакомыми. Теперь стать 
обладателем и пилотом воздушного суд-
на может любой. Этому способствовал 
переход в вертолетостроении от тяже-
лых и средних машин к легким. Весь мир 
давно уже понял, что продажа легкой 
авиации для простых смертных прино-
сит гораздо больше дохода, чем выпуск 
военной и специализированной воз-
душной техники. Но Россия до послед-
него сопротивлялась нововведениям – 
приоритетом было производство машин 
среднего и тяжелого класса, востребо-
ванных армией. 

В России легкие 
ВеРтолеты долгое ВРемя 
не Выпускались 

Российские заводы пока мало что мо-
гут предложить отечественному поку-
пателю, хотя работы ведутся. В Америке 

и Европе легкие вертолеты (по россий-
ской классификации, к ним относятся 
машины со взлетной массой не более 
3,5 т) – самые востребованные. В Рос-
сии легкие вертолеты долгое время не 
выпускались. Они сейчас занимают все-
го 8% парка – и это проблема не только 
для тех, кто хочет приобрести себе лич-
ный вертолет, но и для агрокомплексов, 
воздушных служб и вертолетного спор-
та. 
Специализация отечественного вертолето-
строения на производстве тяжелых и сред-
них машин привела к тому, что у россий-
ских заводов до середины 2000-х годов в 
серийном производстве не было ни одной 
современной модели. Да и головное КБ 
фактически потеряло контроль над завода-
ми, каждый из которых пытался самостоя-
тельно выжить на рынке, иной раз даже пу-
тем простой продажи своих ресурсов. 
Программа модернизации Ми-2, про-
изводившегося по лицензии в Польше в 
рамках СЭВ, была закрыта из-за отсут-
ствия необходимого финансирования. 
Были разработки Ми-34, были тестовые 
образцы, были испытания и демонстра-
ционные показы, но не нашлось челове-

ка, который бы вложил в новый вертолет 
инженерный талант, душу и финансы од-
новременно. Кроме того, после участив-
шихся катастроф Ми-2 авиационные 
власти существенно уменьшили диапа-
зон использования вертолета, запретив 
осуществлять на нем коммерческие пас-
сажирские перевозки, а для корпоратив-
ных полетов ограничив количество со-
провождающих двумя пассажирами. В 
вертолетных соревнованиях сейчас еще 
участвуют Ми-8. Это отличные машины, 
но в малой авиации они перестали коти-
роваться из-за большего расхода топли-
ва – 600 кг топлива в час. Для сравнения: 
легкие модели расходуют в четыре раза 
меньше – 150 кг.
Только в 2007 году был создан холдинг 
«Вертолеты России» (дочерняя компания 
холдинга «Оборонпром», принадлежа-
щего госкорпорации «Ростехнологии»), 
в котором удалось консолидировать все 
вертолетные КБ и серийные заводы, оп-
тимизировать распределение заказов и 
выстроить эффективную систему управ-
ления. Сейчас продуктовая линейка 
«Вертолетов России» представлена тре-
мя моделями: Ка-226/Ка-226Т (взлет-

ная масса 3,4 т), «Ансат» (взлетная мас-
са 3,3 т) и Ми-34С2 («Сапсан», взлетная 
масса 1450 кг).  Известно, что с компа-
нией AgustaWestland подписано соглаше-
ние о создании нового легкого вертоле-
та взлетной массой 2,5 т, а с компанией 
Turbomeca – об открытии сервисного  
центра для поддержки ввода в эксплуа-
тацию вертолетов Ка-226Т и Ка-62, осна-
щенных французскими двигателями.

молодежь пРедпочитает 
большие самолеты 

Производство вертолетов в России за 
минувшие десять лет увеличилось почти 
в 3,5 раза. Причем наиболее активный 
рост отмечался в последние пять лет:  
почти на 70 процентов. Но пока  страной 
все равно активно закупаются иностран-
ные вертолеты компаний Eurocopter, 
Bell и MD Helicopters, AgustaWestland, 
Robinson Helicopter Company и другие. 
Потребность рынка сейчас примерно 
– 500–800 машин в год, причем боль-
шинство из них – легкие одно- и двух-
моторные вертолеты. Западные модели 
имеют массу плюсов – и речь идет не 
только о летных качествах. Это – что сей-
час не менее важно для покупателей –  
развитый вторичный рынок, отлаженная 
доставка запчастей и система послепро-
дажной поддержки. Разговаривая с по-
сетителями первого авиационного слета 
«Вертолетчики и их друзья», я постоян-
но слышала, что наши воздушные ма-
шины хороши, но громоздки и дороги в  
эксплуатации. Правда, именно на «миш-
ках» у нас предпочитают летать на даль-
ние расстояния или в трудных погодных 
условиях. По опубликованным ГосНИИ 
гражданской авиации данным, парк гра-
жданских вертолетов состоит в основном 
из Ми-8 в различных модификациях – 
1192 штуки.
С точки зрения потребностей государства, 
легкая авиация нужна прежде всего спа-
сателям, для транспортировки в тех ме-
стах, где нет дорог, для реализации на-
учно-исследовательских программ сбора 
информации с воздуха… Бизнес же ис-
пользует вертолеты и в других целях – на-
пример, чтобы преодолевать московские 
пробки.  Так, в столице с 2012 года дейст-
вует вертолетное такси. Оно недешево, но 
пользуется спросом – особенно популяр-
ны рейсы от МКАД до аэропортов.
«С одной стороны, занятий у вертолетчи-
ков мало: или ты идешь в большой спорт, 
или становишься спасателем, или в гра-
жданскую авиацию. Есть такие, как я, 
– идущие только на мировые рекорды,  
– рассказывает Сергей Ананов, летчик-лю-
битель, имеющий пять различных рекор-
дов полетов на вертолете, в том числе экс-
тремальных. – Но есть и другие, к примеру, 
просто путешествующие, любители быстро 
добраться из одного места в другое».
Несмотря на растущую популярность лег-
кой авиации, сегодня значительно со-
кратилось число молодежи, намеренной 
учиться летать, – в основном это люди 30–
50 лет. На вопрос, почему так происходит, 
нам отвечали, что молодежь, в основном, 
стремится устроиться в крупные компа-
нии, особенно международные, на боль-
шие самолеты: там лучше условия, выше 
зарплаты и так далее. Но дело еще и в том, 
что сейчас в обществе малую авиацию 
воспринимают как слишком дорогое удо-
вольствие, хобби.

Российское 
небо отдали 
иностранцам

Справка

Тольяттинское ООО «Беркут Аэро» разработало двухместный 
вертолет «Бер  кут». Будут две версии – «Беркут ВЛ» и «Беркут ВЛ-
М» (варианты двигателей 147 и 150 л. с.) Максимальная даль-
ность полета у первого – до 600 км, у второго – до 850 км, ско-
роподъемность составляет 5,8 и 6,2 м/с соот ветственно. Высота 
вер толетов менее 3 м, оба могут подниматься на высоту более 
3500 км, при этом вес пустых машин менее 500 кг, а скорость 
более 170 км/ч. Возможность производства - 180 машин в год. 
Производители прогнозируют, что «Беркут» будет в 1,7–2,5 раза 
дешевле зарубежных аналогов (тех же Robinson, которые сто-
ят на российском рынке 15–25 млн рублей) и таким же простым  
в эксплуатации и в обучении пилотов. 
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От винта!
Анна АстАхОВА
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Имена известных людей после их 
смерти часто превращаются в тор-
говый бренд, который люди ис-
пользуют по своему усмотрению. 
И речь идет не только о названиях 
фирм, магазинов, ресторанов… 
Выходят книги, снимаются теле- и 
кинофильмы, якобы рассказыва-
ющие о жизни великого человека. 
Но вот от подлинной биографии 
героев в этих произведениях 
часто почти ничего не остается. 
Авторы и режиссеры или строят 
сюжеты на основе сомнительных 
источников, или просто дают волю 
собственной фантазии. В резуль-
тате вместо заявленной «всей 
правды о…» читатели или зрители 
сталкиваются с нагромождением 
лжи, домыслов, непроверенной 
информации. Именно так прои-
зошло со знаменитой болгарской 
целительницей и ясновидящей 
Вангой. Фильмов о ней снято уже 
больше десятка, однако сколько в 
них правды? Именно об этом мы 
говорили с одной из учениц Ванги 
– Людмилой Ким.

Б
олгарская целительница и 
ясновидящая Ванга известна 
только в Болгарии и в России 
(бывшем СССР), за пределами 
этих стран ее не знает практиче-

ски никто. Сама она никогда не писала 
текстов, книги ее высказываний на ев-
ропейские языки не переводились, до 
славы Нострадамуса ей далеко. Так уж 
сложилось – в слишком закрытые вре-
мена она жила, слишком мало осталось 
кинохроники. Думаю, что съемки есть, 
исследования ее дара есть – но они в 
засекреченных архивах спецслужб, под 
контролем которых долгое время Ванга 
находилась. Людмила Ким вспоминает, 
что иногда за Вангой приезжали прави-
тельственные машины и увозили ее, но 
после возвращения Ванга ничего нико-
му не рассказывала. Были ли это лишь 
визиты в столицу или более дальние 
поездки, никто не может сказать с уве-
ренностью. Хотя официальная история 
и гласит, что Ванга никогда не выезжа-
ла из своей страны, есть люди, уверен-
но утверждающие, что общались с ней 
именно в Москве. 

Интерес  
к Ванге не угасает 

Имя Ванги стало сверхпопулярно в Рос-
сии благодаря ее племяннице и некото-
рым «экстрасенсам», астрологам вроде 
Павла Глобы, который систематизировал 
ее видения будущего по годам и сформу-
лировал предсказания. Сама Ванга никог-
да никаких точных дат не называла. Она 
не принимала у себя Алана Чумака, Ана-
толия Кашпировского, учеников Джуны, 
выгнала Григория Грабового, но они не 
смогли в этом признаться и придумывали 
свои беседы с ней. Где одна неправда, там 
сразу же плодятся и другие. Именно поэ-
тому в эфире постоянно появляются «пре-
емники Ванги» и многочисленные «ле-
чебные снадобья», названные ее именем. 
Так и делают деньги, превращая Вангу в 
модный бренд. 
Какое-то время назад Людмиле позво-
нили сотрудники одного из популярных 
отечественных телеканалов с просьбой 

стать участницей и консультантом оче-
редного фильма о Ванге. Фильм хотели 
снять быстро, пока еще не остыл инте-
рес к предсказаниям Ванги, подогре-
тый множеством программ, сделанных 
и показанных к ее столетию. Ни для кого 
не секрет, что наше телевидение и пе-
чатная пресса любят снимать и писать 

о людях к юбилеям. Еще в советские 
годы перед редактором лежала стопка 
заранее написанных некрологов, в ко-
торые нужно было вставить только све-
дения о последних мгновениях жизни 
почившего, остальное было уже согла-
совано с руководством – чтобы в случае 
внезапной кончины известного челове-

ка материал можно было быстро свер-
стать в номер или выпустить на экран. 
Такие же заготовки делались к круглым 
датам, и по календарю все аккуратно 
выставлялось на всеобщее обозрение. 
Оперативное реагирование. Помним, 
любим, скорбим.
Постепенно цензура сменилась «спро-
сом на общественное мнение». Что 
больше всего волнует народ? Разводы, 
внезапные смерти, скандалы, частое 
упоминание ВИП-персон… Но методы, 
увы, остались прежними. Даже хуже – 
если раньше биография составлялась 
и проверялась профессионалами, то 
сегодня в Cети – свободный доступ к 
Википедии, где биографии пишут раз-
ные люди и сведения берутся из раз-
ных источников, часто ошибочных или 
намеренно искаженных. И странствуют 
эти интернет-ошибки из книги в книгу, 
из фильма в фильм и дальше... 
Людмила на звонки с очередного канала 
уже отвечает автоматически:
– А вам хорошо известна жизнь Ванги? 
Откуда? 
Возникшая пауза хорошо показывает не-
доумение собеседников, да и что тут отве-
тить: жизнь болгарской ясновидящей уже 
не раз описана в книгах, в воспоминаниях, 
в фильмах. В России. Болгары же предпо-
читают вообще не вспоминать ни о самой 
Ванге, ни о ее предсказаниях. Признаться 
публично, что ты ездил к ней, для болга-
рина означает признаться в собственных 
проблемах, которые не мог решить без 
участия иных сил. Важно и то, что Ван-
га не признана Болгарской православной 
церковью, и отношение к ней, мягко го-
воря, неоднозначное. Протоиерей Ангел 
Ангелов, настоятель храма Святой Софии 
(София, Болгария), говорит: «Я убежден, 
что Ванга осталась бы доброй женщиной, 
всячески, как только могла, помогавшей 
людям войти в церковь, если бы не эта ее 
неестественная популярность и чрезмер-
ный интерес к ней со стороны тогдашней 
власти. Во всем этом есть какая-то особая 
мифологизация. Да, она всегда говорила, 
что принадлежит к церкви, но то, что она 
делала, полностью противоречит догма-
тике церкви». 

у нее было «народное» 
Имя – богоматерь  
Всех скорбящИх 

Жаждущим внимания прессы «биогра-
фом» (собственно торговым агентом име-
ни) выступает племянница Ванги Кра-
симира Стоянова (дочь сестры Любы), 
живущая сейчас в своем доме в Софии. 
Доме, который подарила ей тетя. Первая 
ее книга вышла еще при жизни Ванги, в 
1990-х годах, несмотря на все возра-
жения пожилой прорицательницы. Ван-
га предрекла книге большие сложности 
с выходом (так оно и случилось, кто-то, 
не дожидаясь официального печатного 
тиража, размножил рукопись – в итоге в 
мир вышла самиздатовская версия, а не 
полноценный труд). В самой книге пута-
ница с датами. Особенно неприятно, что 
изменена дата рождения. Людмила рас-
сказывает, что Вангелия Пандева Гуштеро-
ва не любила свой день рождения, не от-
мечала его. Зато каждый год она отмечала 
день святой Параскевьи Пятницы (Петки) 
в октябре, что, как выяснилось, гораздо 
ближе к времени ее рождения, чем на-
писанная племянницей дата. Красими-

СЛЕПАЯ ПРАВДА
О чем говорила великая предсказательница  XX века

Анна АСТАХОВА

Кто-то подсчитал, что 
за 55 лет у Ванги побывали 
более миллиона посетителей. 
Массовое паломничество 
к ее дому началось после 
предсказанной ей в апреле  
1941 года Второй мировой 
войны. И людской поток 
не иссякал до самой ее смерти. 
Отказывала в разговоре она 
лишь цыганам, любителям  
наживы и легких денег  
(к ней наведывались игроки  
за результатами игр 
и числами лотереи).
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ра указывает 31 января 1911 года,  од-
нако реальная дата – 3 октября 1911-го. 
Кстати, Вангу некоторые называли имен-
но Петкой. Было у нее и еще одно «народ-
ное» имя – Богоматерь всех скорбящих. 
Столько скорби, сколько досталось ей, 
мало кто может вынести. А она не толь-
ко несла свои, но и принимала чужие 
беды. Обеспечивала всю семью, всех 
братьев, сестер и их детей. Настояла, 
чтобы у всех было образование. Любила 
нянчиться с детьми, собирала коллек-
цию кукол и плюшевых мишек. Сама она 
была бездетна, после смерти супруга 
усыновила двоих – мальчика и девочку. 
Пятилетний мальчик, говорят, пришел к 
ней в дом сам, «постучался в дождь» и 
попросился остаться жить. Странно, что 
ребенка потом никто не искал. Девоч-
ка Венета стала младшей дочерью. Она 
никогда нигде не работала, была при 
маме, сейчас пенсионерка. Дмитрий ра-
ботает в Конституционном суде Болга-
рии, до этого был прокурором. У сестры 
Любы, кроме Красимиры, еще двое де-
тей – Дмитрий и Анна. Анна получила 
некий «бонус», она «видит» органы лю-
дей, что помогает ей в работе, она врач-
клиницист. Живет и работает в Греции. 
Ванга, кстати, предсказала ей получение 
образования в другой стране (в СССР), 
мужа иностранца и великое открытие в 
области лечения внутренних органов. 
Больше никто из семьи не занимается ни 
лечением, ни предсказаниями, однако у 
всех сильно развита интуиция. 
«Почему-то многим кажется, что доста-
точно взять несколько интервью у род-
ных и односельчан Ванги, добавить по 
вкусу архивных документальных ка-
дров с ее откровениями, высказать 
несколько глубокомысленных пред-
положений, два-три раза дать панора-
му родных мест ясновидящей – и дело 
в шляпе. Точнее, на экране, – говорит 
Людмила. – Обычно я отказываюсь со-
трудничать, я много лет по нескольку 
раз в год бывала у Ванги, подолгу жила 
в ее родном селе Рупите, удостаива-
лась высокой чести работать вместе с 
этой удивительной женщиной, прошла 
устроенный ею мне лекарский экзамен, 
заслужила от нее высокую оценку («Ты 
моя сестра, кубова лекарка, приходи 
когда хочешь»), но никогда не считала 
себя окончательно понявшей ее фено-
мен… Я просто ее любила. Как любил 
ее простой народ. Народ не обманешь. 
Многие, приходившие к ней со своими 
горестями, уходили счастливые, полу-
чив помощь и совет. И если следовали 
совету буквально, выздоравливали или 
получали искренне желаемое. Ванга в 
такие моменты как будто светилась из-
нутри, улыбалась радостно. От нее бук-
вально растекалось тепло – этого не 
сыграть, не передать».
В медицинском центре у Людмилы много 
портретов Ванги, отражающих разное ее 
настроение и состояние. Но все портреты 
отличает одно – искренность. Ни одна фо-
тография не постановочная. Ванга не по-
зирует. Она и на портретах живет. Созда-
ется даже некое ощущение, что она здесь, 
с нами, подбрасывает мысли, реплики. 

Незадолго до гибели 
МариНа голуб  
сыграла роль ВаНги 

Несмотря на суровое предостережение 
Ванги о том, что актрисам не стоит пытать-
ся изображать ее на экране, что малейшая 
фальшь может привести к самым неожи-
данным последствиям, а то и к гибели 
актрисы, многие рискуют. Трагическая 
смерть актрисы Марины Голуб многих по-
трясла. Незадолго до аварии она сыгра-
ла роль Ванги в документальном фильме. 
Актриса Елена Яковлева признается, что 
ее страшит предсказание, но не сыграть 
Вангу она не могла. Елену многие знают 
как актрису, сыгравшую «интердевочку» 
и следователя Каменскую. А тут – прори-
цательница, почти святая. Елена играет в 

сериале Вангу в преклонном возрасте, что 
«было одновременно и почетно, и заман-
чиво, и страшно». Первоначально Вангу 
должна была играть народная артистка 
СССР Инна Чурикова. Инна Михайлов-
на уже ехала подписывать контракт, как 
вдруг поскользнулась на крыльце «Лен-
кома» и сломала руки. А вскоре беда слу-
чилась с режиссером фильма Сергеем 
Борчуковым. Он попал под поезд и поте-
рял полфаланги большого пальца на ноге. 
Съемочную группу не раз предупреждали 
в Болгарии: «Берегитесь! Прикосновение 
к судьбе этой женщины просто так не про-
ходит».
Много разного было на съемках. Зато 
НТВшный сериал «Вангелия» получил-
ся рейтинговым, зрелищным, обсуждае-
мым. Но есть в нем и грубые ошибки. На-
пример, были показаны сцены приезда 
Гитлера к Ванге – хотя этого никогда не 
было, приведены слова Лаврентия Берии 
о том, что лучше отдать Германии некото-
рые территории, чем воевать, – это тоже 
не имеет под собой ни одного докумен-
та. Были неправильно указаны даты ро-
ждения сына Ольги, подруги Ванги, и т.д. 
В одной из телепередач приемного сына 

Ванги назвали сторожем дома, а мэра го-
рода Петрича Баракова Благого – личным 
водителем.
Кто-то подсчитал, что за 55 лет у Ван-
ги побывали более миллиона посети-
телей. Массовое паломничество к ее 
дому началось после предсказанной 
ей в апреле 1941 года Второй миро-
вой войны. И людской поток не исся-
кал до самой ее смерти. Отказывала в 
разговоре она лишь цыганам, любите-
лям наживы и легких денег (к ней на-
ведывались игроки за результатами игр 
и числами лотереи), старалась избегать 
больших начальников и политических 
прогнозов. Не любила любопытных и 
отказывалась говорить с теми, кто уже 
был отмечен печатью смерти. 
Про удивительное спокойствие по отно-
шению к смерти некоторых людей, даже 
близких, мы можем прочитать и в воспо-
минаниях о св. Матроне Московской. Ма-
трона, судя по рассказам очевидцев, объ-
ясняла, что «им лучше умереть сейчас, 
чем наделать большие беды в будущем». 
Боюсь себе представить, о чем могла бы 
пойти беседа и какие открытия могли бы 
совершиться, если бы встретились эти две 

женщины – Матрона и Ванга. Но их раз-
делял «железный занавес». Плотнее не-
куда. И обе были под «железным колпа-
ком» спецслужб. Не просто невыездные, 
а люди, которых в любой момент могли 
арестовать. Просто за то, что они есть. Их 
обеих спасала лишь вера. Ванга выезжа-
ла к своим друзьям в Рожинский и Рыль-
ский монастыри. На собственные сбере-
жения и людские пожертвования Ванге 
удалось напротив своего жилья построить 
белоснежный православный храм Святой 
Петки, своды которого расписаны извест-
ным болгарским художником Светлином 
Русевым. Церковь получилась большая, 
каменная, белостенная, хотя Ванга пред-
почла бы построить деревянную часовен-
ку рядом с домом, куда могла бы ходить 
сама, – но этого ей так и не разрешили. 
Вера определяла жизненные ориентиры 
– будущее принадлежит людям с добрым 
сердцем, которым предстоит жить в мире, 
полном великолепия, и который труд-
но вообразить современным представи-
телям человечества. «Человеку поможет 
только одно качество – доброта. Придет 
день, когда ложь исчезнет с лица земли, 
не будет насилия и воровства, люди пой-
мут ценность жизни и будут оберегать ее. 
Будьте мудрыми, не верьте безумным ре-
чам! Тогда скорее спасетесь. Настраивайте 
свое сознание на доброту» (сказано Ван-
гой в 1994 году, за два года до ее ухода).

«Я устала жить…» 

Слишком много людей, слишком много 
мыслей, образов, постоянный контроль 
со стороны властей, постоянные прось-
бы со стороны семьи – чуть за восемьде-
сят лет Ванга сказала эти слова: «Я уста-
ла». Но нужно было еще дожить, в том 
же насыщенном ритме, с теми же забота-
ми и с еще более зловещими видениями 
недалекого будущего. Ванга говорила о 
том, что «видела» третью мировую вой-
ну с ядерными взрывами и уничтожени-
ем почти всего живого в Европе, но пока, 
по счастью, этого не случилось. Неизвест-
но, не случится вообще или не случилось 
пока, была у Ванги фраза: «так ведь еще 
Сирия не пала». Поживем – увидим. 
Людмила говорит, у Ванги было мнение, 
что «беспорядки в России и войны на 
Ближнем Востоке закончатся с переиз-
бранием чернокожего президента (Бара-
ка Обамы). На его место встанет женщина 
(возможно, Хиллари Клинтон) и сме-
нит политический курс Америки. А вот в 
России тоже должна быть женщина-пре-
зидент, но никакого претендента пока не 
видно… может еще не родилась та, что бу-
дет. Россия сначала разобьется на много 
мелких осколков, потом они сольются во-
едино. И еще она говорила про красную 
единую мировую валюту – из сегодняш-
них банкнот такие, пожалуй, только ки-
тайские юани».
Учеников в прямом смысле у Ванги не 
было: «Меня никто не учил и как я могу 
учить кого-то?» Она не назначала преем-
ников. Некоторые, как Людмила, учились, 
просто находясь рядом с ней, повторяя 
движения, расспрашивая, наблюдая. На 
телевидении время от времени выходят 
сюжеты о появлении «новой Ванги» – то 
под Смоленском, то во Франции, то в Ка-
захстане. Пока чье-то имя вызывает инте-
рес публики – его (это имя) будут эксплу-
атировать. 
И не только имя. После смерти Ванги в 
Болгарии разразился скандал – наслед-
ники устроили тяжбу за ее имущество с 
государством. Было завещание на имя 
доктора Наполеонова, старейшего об-
щественного деятеля города Петрича, в 
котором она все свои сбережения и оба 
дома (в Петриче и Рупите) передавала 
государству и фонду, носящему ее имя, 
– наследники с этим не согласились. 
Дом, в котором она жила, долгое вре-
мя был опечатан. Но суды закончились, 
и сейчас в домике Ванги музей. Палом-
ническим это место не стало, а вот тури-
стическим – да.

Список фильмов

«Вангелия» – 12-серийный российский биографический те-
лесериал, снятый и показанный в 2013 году кинокомпаниями 
«Фаворит-Фильм», Film.ua и New Wave Production по заказу 
«Первого канала». 
«Исповедь Ванги» – фильм из цикла «Русские сенсации», те-
леканал НТВ, телестудия «Останкино» (2011).
«Чистосердечное признание: Ванга», НТВ (2011).
«Ванга возвращается! Секретный архив прорицательницы», 
НТВ (2011). 
«Великая Ванга. Предсказание», ОРТ, автор – документалист 
В. Пикулин (2006). 
«Ванга и Матрона Московская», режиссер И. Верещака (2008). 
«Великая Ванга. Апокалипсис близко» – программа «Очная 
ставка» (2011–2012).
«О чем молчала Ванга» – документальный фильм (2013).
«Ванга. Продолжение» – документальный фильм, режиссер-
постановщик Игорь Холодков.
«Вся правда о Ванге» – документальный фильм, РЕН ТВ (2011). 
«Тайны века: Ванга. Мир видимый и невидимый» – автор 
Е. Кругликова (2011).
«Феномен Ванги: провидица или мошенница?» (фильм пер-
вый) – биографический художественный сериал производст-
ва России, Украины, Болгарии, Белоруссии (2013).
«Ванга» – фильм-воспоминание, автор Людмила Ким, режис-
сер А. Сидоров (1998).
Болгарский фильм режиссера Стилияна Иванова о Ванге 
(1996 г.).

ЛюдмиЛа Ким со знаменитой провидицей

lu
d

m
il

a
-k

im
.r

u



№ 11 (306) 15—22 июля 2014

к р и м и н а л ь н о е  ч т и в о

ПРОСТО ФАНТАЗЕР
Роберт АРтуР рассказ 

30

–В
чера мне приснился 
удивительный сон, – 
начал Николс. – Моя 
ракета приземлилась 
на Луне. Вокруг собра-

лась толпа каких-то тварей размером со 
слона с крыльями, которым не терпелось 
пообедать мной. Конечно, я понимал, что 
это всего лишь сон, но он был таким ре-
альным, что я проснулся от страха.
– Я знал человека, – задумчиво сказал 
Моркс, – которому снились куда более 
удивительные сны. Они пугали не только 
его, но и его жену, а напугать ее было не-
легко. В конце концов она бросила его. 
– Я вновь уснул, – продолжил Николс. – 
Теперь мне приснилось, что я нашел сок-
ровища капитана Кидда. Деньги были та-
кими реальными, что было слышно, как 
они звенят, когда падают на землю. 
– Деньги, которые снились моему другу, 
– вставил Моркс, – можно было тратить.
Николс покраснел от гнева. Он решил 
не обращать внимания на назойливого 
Моркса.
– Жаль, что мне не приснилась красивая 
женщина, – улыбнулся он. – Она бы…
– Когда моему другу приснилась краси-
вая девушка, – с невозмутимым видом 
сказал Моркс, – ее можно было не только 
видеть, но и потрогать.
Николс побагровел от злости. Все смот-
рели на Марчисона Моркса. Он уселся в 
кресло в клубе и задумчиво уставился в 
окно. Потом обвел отсутствующим взгля-
дом комнату и сказал:
– Наверное, мне следует объясниться, – 
вежливо начал он, – чтобы никто не ду-
мал, будто я преувеличиваю. 
И он начал свой рассказ…
– Моего друга звали Вим, Вилфред Вим. 
Невысокий мужчина, дружелюбный, с 
приятным голосом. Одна женщина одна-
жды даже сказала, что у него красивые 
глаза. Он был тихоней и подкаблучником. 
Вим был бухгалтером. Зарабатывал он 
прилично. Все деньги его супруга – ее зва-
ли Генриетта – тратила на себя с такой же 
скоростью, с какой он их зарабатывал. Про-
фессия у него скучная, наверное, поэтому 
он так любил сны. Позже он мне объяснил, 
что они поражали его реальностью. Он пу-
тешествовал по другим странам, встречал-
ся с интересными людьми и делал такое, о 
чем жена запрещала ему даже думать. 
Вскоре после переезда в Джерси сны Вил-
фреда Вима обрели фантастическую ре-
альность. Его дом располагался в сотне 
метров от радиостанции с очень мощным 
передатчиком. Воздух был насыщен энер-
гетическими волнами и разными излуче-
ниями. Дело доходило до того, что чугун-
ная собака на лужайке перед домом могла 
спеть песенку или прочитать новости.
В один прекрасный летний день я сидел 
в парке и наблюдал за лебедями. Мимо 
проследовал мрачный Вилфред. Увидев 
меня, он сел рядом.
– Моркс, вы когда-нибудь слышали о та-
ком реальном сне, чтобы его, черт побе-
ри, видели другие люди? 
Я, конечно, покачал головой. 
– А я не только слышал, но и видел. По-
завчера ночью. И ни с кем об этом не го-
ворил, кроме жены и доктора-шарлатана. 
Алекс Брилт называет себя психоаналити-
ком, но я уверен, что он самый настоящий 
шарлатан. Хоть что мне делайте, но не мо-
жет приличный человек носить пенсне на 
черных резинках…
Два дня назад Вим лег спать как обычно 
в крошечной комнатке рядом с хозяйской 

спальней. Жена разрешала ему спать от-
дельно, потому что у него была аллергия 
на ее пудру. 
В тот день Вилфред сильно устал. Быстро 
пролистав журнал, он выключил свет. Ген-
риетта завивала волосы.
Вим быстро уснул. Проспал он, навер-
ное, с полчаса. Ему приснился дорогой 
персидский котенок, которого он видел в 
журнале перед сном. Неожиданно до него 
дошло, что он не только видит котенка во 
сне, но и… гладит его. 
Вилфред гладил котенка и даже чувство-
вал пальцами мягкую шерсть и маленький 
шершавый язычок. Он догадался, что на-
ходится в том состоянии, которое изредка 
бывает у всех людей, когда половина моз-
га спит, а вторая – бодрствует. Он услышал 
тиканье часов, шум проехавшей машины 
и… довольное урчанье котенка.  
Вим прекрасно знал, что в доме нет ко-
шек. Генриетта ненавидела животных, 
кроме канарейки, к которой она относи-
лась как к ребенку.
Котенок громко замяукал. Вилфред ре-
шил, что он проголодался, и ему тут же 
приснилось, что на полу стоит блюдце с 
молоком. Котенок спрыгнул с кровати и 
начал лакать молоко.
Вилфред Вим спустил руку с кровати и на-
щупал мягкий комочек. Котенок в самом 
деле энергично лакал молоко из блюдца.
Здесь он так удивился, что сел и открыл 
глаза. И, естественно, полностью проснул-
ся. На полу, конечно, никакого котенка и 
блюдца с молоком не было.
Вим успокоил себя тем, что это всего 
лишь сон, необычный, как и многие дру-
гие его сны после переезда в этот дом, 
где даже из кранов в ванной можно было 
услышать музыку. 
Он опять лег спать и скоро уснул. На этот 
раз ему приснилось, что он стал владель-
цем очень красивых часов со светящимся 
циферблатом, реклама которых была на 
той же странице журнала. Он ясно видел 
не только часы, но и светящиеся стрелки, 
показывающие 11:44.
Он снова попал в полусон-полуявь. Рядом 
тикали часы. Осторожно протянув руку, 
Вилфред нащупал на тумбочке часы, кото-
рых там не было, когда он ложился спать. 
Вим понял, что с ним происходит нечто 
очень странное, и осторожно приоткрыл 
глаза. Наверное, ему удалось сделать это, 
не потревожив спящий участок мозга. Ко-
роче, он увидел часы. Они стояли на сто-
лике и тускло светились в темноте. Стрел-
ки показывали 11:44.
Стоило Виму широко открыть глаза, как 
часы начали плавно растворяться в возду-
хе. Когда он проснулся окончательно, они 
полностью исчезли.
– Понимаете, – тревожно воскликнул 
Вилфред Вим, – я не только видел часы 
и котенка во сне. Они существовали в ре-
альности, пока я их видел.
Я кивнул. Мысль была действительно тре-
вожной. Одно дело – увидеть во сне ко-
тенка. Но вдруг, предположим, вместо 
котенка вам приснится кошмар? С кошма-
рами совсем другое дело. Когда я расска-
зал о кошмарах Виму, он кивнул.
– Меня это тоже беспокоит, Моркс. Слава 
Богу, я, кажется, могу видеть во сне только 
то, что реально существует или существо-
вало. Это я сейчас, правда, рассуждаю так 
спокойно. Тогда же покрылся холодным по-
том и решил не спать. Я ворочался, щипал 
себя, дергал за волосы, но усталость взяла 
свое, и я опять уснул. И тут произошло са-
мое худшее – мне приснилась… женщина. 

Очень хорошенькая, с голубыми глазами и 
золотистыми волосами. Конечно, она была 
копией девушки в бикини, которая рекла-
мировала в журнале отдых в Палм-Бич. 
Она улыбалась мне так же, как улыбалась 
на фото. Когда я протянул руку, она взяла ее 
теплыми пальцами. Я даже слышал ее ти-
хое дыхание и уловил слабый запах духов. 
«Меня зовут…» – сказала она… 
Здесь Вилфред Вим сделал паузу и про-
стонал:
– И в этот момент в комнату ворвалась 
Генриетта. 
Он сунул палец за тугой воротник и мед-
ленно провел им по шее.
– Она завивала волосы и услышала шум 
в моей комнате. Заглянула в замочную 
скважину и увидела девушку… Конечно, 
когда она ворвалась в комнату, я полно-
стью проснулся. Девушка исчезла. Генри-
етта была в ярости. 
Я показал ей картинку в журнале, чтобы Ген-
риетта убедилась, что это та самая девушка. 
Кажется, она поверила. Утром она первым 
делом повезла меня к доктору Брилту, о ко-
тором ей рассказывали подруги.
Доктор Брилт попросил Вима продемон-
стрировать свои способности прямо у него 
в кабинете. Невыспавшийся Вим быс тро 
уснул на диване, но у него ничего не полу-
чилось. Увидев по лицу Генриетты, что она 
начинает подозревать его в обмане, он уго-
ворил доктора приехать к ним вечером.
– Он приехал вчера вечером, – сказал 
Вилфред. – Понимаете, я должен был 
убедить его, чтобы через него убедить 
Генриетту. Я посмотрел на фотографию 
норковой шубы в журнале и практически 
сразу уснул. Половина моего мозга уви-
дела шубу. Мне снилось, что она лежит на 
спинке стула в гостиной. 
– Норковая шуба! – завопила Генриетта. – 
Я буду похожа в ней на королеву!
Я слегка приоткрыл глаза и через открытую 
дверь увидел, как она примеряет шубу. Но 
потом зазвонил телефон… Ошиблись номе-
ром… И я, конечно, полностью проснулся. 
Шуба растаяла прямо на плечах Генриетты.
«Мог бы поспать и подольше!» – сердито 
заявила мне жена, чтобы она могла хотя 
бы померить шубу. Брилт быстро ее успо-
коил и спросил, смогу ли я повторить эк-
сперимент?
Я страшно устал. Наверное, поэтому, вме-
сто того чтобы врезать ему по самодо-
вольной физиономии, кивнул и доказал, 
что могу. Теперь я увидел во сне обтяну-
тый ситцем стул, аквариум с тропически-
ми рыбками и стопку книг, которые были 
изображены в журнале. 
Брилт кивнул с таким видом, как будто встре-
чался как минимум с сотней пациентов с та-
кими снами, и высокомерно сказал, что это 
очень интересный случай. Он попросил Ген-
риетту заехать к нему утром. Сейчас она как 
раз у него. Они что-то замышляют, и я хочу 
знать, что у них на уме. Я не доверяю людям, 
которые ходят в очках с черными резинками 
и пользуются длинными словами.
Он посмотрел на часы и вскочил как ужа-
ленный. 
– Нужно бежать. Иначе Генриетта рас…
Мы не виделись несколько недель. Как-то 
после обеда, когда я опять грелся на сол-
нышке, он примчался в парк. 
– Моркс, – в отчаянии воскликнул Вил-
фред Вим, – я рад, что нашел вас. Я дол-
жен… вы должны дать мне совет.
Мы сели на скамейку. Он похудел. У него 
был усталый вид, под глазами чернели 
круги. Я достал сигарету и закурил. Вим не 
курил, жена запрещала.

Затем он рассказал, что произошло после 
нашей предыдущей встречи…
Вилфред Вим сильно удивился, когда ве-
чером приехал доктор Брилт. Генриет-
та, казалось, ждала его. Доктор вежливо 
объяснил, что хотел бы сделать кое-какие 
наблюдения, и выразил надежду, что ми-
стер Вим не против. Вилфред, конечно, 
был против, но Генриетта уверенно заяви-
ла, что он, конечно, не против. Виму при-
шлось согласиться.
Он лег на диван. Доктор достал стодолла-
ровую купюру и сказал:
– Пожалуйста, внимательно посмотри-
те на нее и постарайтесь запечатлеть этот 
образ в своей памяти. Я хочу проверить 
из чистого любопытства, конечно, сумеете 
ли вы воспроизвести ее во сне.
Вим пристально уставился на купюру, ста-
раясь запомнить самые мельчайшие де-
тали, даже выражение лица Бенджамина 
Франклина. Он уснул, едва его голова ко-
снулась подушки. Во сне он увидел…
– … не купюру, – невесело улыбнулся Вил-
фред, – а Франклина. Генриетта и доктор 
Брилт от изумления открыли рты. Бенд-
жамин Франклин высокомерно посмо-
трел на них, потом поднес к носу щепотку 
табака и громко чихнул в платок.
Генриетта первой пришла в себя. Я про-
снулся от ее крика. Бенджамин Франк-
лин, естественно, исчез. Встреча с ним так 
потрясла мою жену и Брилта, что они ре-
шили больше не проводить эксперимен-
тов. Брилт уехал, а я принял таблетку снот-
ворного и лег спать. Я никогда не вижу 
снов, когда принимаю снотворное.
На следующее утро я заявил Генриетте, 
что нам следует переехать в другое место. 
Но она ответила, что все это чепуха и что в 
договоре есть пункт, по которому мы поте-
ряем большую сумму. Следовательно, мы 
должны остаться в этом доме. 
– Я надеялся, что больше не увижу этого 
шарлатана Брилта, – продолжил после 
небольшой паузы Вилфред Вим, – но он 
приехал следующим вечером. Генриетта 
встретила его как старого друга. На этот 
раз он привез фотографию стодолларо-
вой купюры. Естественно, когда я увидел 
ее во сне, она тут же материализовалась 
на столе в гостиной. Генриетта и Брилт 
долго щупали ее, затем доктор начал вни-
мательно изучать ее под микроскопом.
Они очень возбудились и начали о чем-
то шептаться. Брилт взял купюру и вышел 
из дома. Наверное, захотел попробовать 
что-нибудь на нее купить. Я подождал 
пару минут и проснулся.
Конечно, когда я проснулся, сто долларов 
испарились из его кармана. Он вернулся 
через десять минут злой как собака. Генри-
етта тоже вышла из себя. Они сказали, что 
я испортил очень важный научный экспе-
римент. Я извинился и объяснил, что ни-
чего не мог сделать. Доктор надел шляпу и 
ушел. Но перед уходом что-то сказал Ген-
риетте. На следующий вечер он вернулся.
– Моркс, – мрачно сказал он, – я не знаю, 
что произошло в тот вечер. Ничего не пом-
ню. Утром проснулся с раскалывающейся 
головой. Ночью мне что-то приснилось, 
но я не мог вспомнить что. Генриетта ска-
зала, что я спал как младенец и ничего не 
видел. Сначала я ей поверил ей, но… С тех 
пор прошло десять дней, но я не помню ни 
одной ночи. Я хочу знать, что происходит, 
Моркс. Каждое утро у Генриетты появляет-
ся дорогая обновка. Сначала была норко-
вая шуба. Потом жакет, отделанный мехом 
горностая. Жемчужное ожерелье, сере-
бряная посуда, флакон очень дорогих ду-
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хов. Вчера утром она примеряла браслет с 
изумрудом, который стоит кучу денег.
Я поинтересовался, как все это объясня-
ет жена.
– Говорит, что я увидел их во сне, – угрю-
мо пробормотал Вим, – и они остались 
благодаря доктору Брилту, который гип-
нотизировал меня. Но я ей не верю... Не 
знаю, что и думать, Моркс. Мне кажется, 
что я схожу с ума. Просыпаюсь каждое 
утро и чувствую себя глубоким стариком. 
Целый день брожу, будто лунатик, на ра-
боте, сплю как убитый все ночи дома, но 
не могу выспаться и с каждым днем чувст-
вую себя все хуже и хуже. Я должен уехать 
из этого дома, но Генриетта не разрешает.
Я сказал, что, возможно, смогу помочь, но 
сначала нужно узнать, что происходит по 
ночам. Мы договорились, что я приду ве-
чером и спрячусь в кустах, а он оставит при-
открытым окно. На следующий день мы 
решили встретиться у меня на квартире, 
чтобы обсудить план дальнейших дейст-
вий…
Около девяти часов вечера я сидел в ку-
стах сирени под окнами гостиной дома 
Вима. У калитки остановилась машина. 
Из нее вышел высокий мужчина. Он под-
нялся на крыльцо и постучал. Когда Брил-
та впустили, я подкрался к окну и заглянул 
в комнату.
Доктор Брилт держал Вима за руку и при-
стально смотрел ему в глаза. 
– Сегодня вы будете спать крепко, Вим, 
– прошептал он елейным голосом. – Но 
сначала вы посмотрите на фотографию. 
Это пачка стодолларовых купюр, в ней 
сто штук. Запомните ее хорошенько… А те-
перь отправляйтесь спать. Вы крепко про-
спите до утра и все время будете видеть 
перед собой пачку долларов.
– Да, доктор, – пробормотал Вилфред 
Вим. – Я иду спать. Мне приснится пачка 
стодолларовых купюр.
Прошло десять минут. Доктор Брилт и Генри-
етта Вим, высокая и широкоплечая, с торча-
щим подбородком и слегка приплюснутым 
носом, сидели с напряженными ли-
цами и молча ждали. Наконец, на 
столе появилась пачка долларов. 
Доктор быстро пересчитал хрустя-
щие банкноты и кивнул. Миссис 
Вим не сводила с денег жадного 
взгляда.
– Как жалко, что они ненастоящие, 
Генриетта, – вздохнул доктор. – Над-
еюсь, вы помните, что сегодня моя 
очередь. Я уже сделал заказ. Его, как 
обычно, принесут к вам домой.
– Я мечтаю о полушубке из соболя, 
который рекламировали в сегодняш-
ней газете, – хмуро кивнула Генриетта. 
– Конечно, я помню, что сегодня ваша 
очередь, но мне так хочется полушу-
бок.
– Слишком рискованно, если в один 
день произойдет сразу два необъ-
яснимых исчезновения крупных 
сумм денег, – покачал головой 
Брилт. – Пока все идет, как я и го-
ворил. Курьеры ничего не могут по-
нять и вынуждены говорить, что их 
ограбили.
Он хотел еще что-то сказать, но в дверь 
позвонили. Я так увлекся наблюдением, 
что не заметил, как к дому подъехал фур-
гон и из него вышел человек в форме. В 
руке он держал маленькую коробочку, за-
вернутую в оберточную бумагу.
 – Часы от Тиффани для миссис Вим, – со-
общил он вместо приветствия. – Вы мис-
сис Вим?
– Я, – ответила Генриетта. – Сколько?
– 9580 долларов 60 центов, включая налог.
– Платиновые, – мечтательно произнес 
доктор Брилт, – швейцарский механизм, 
39 камней, репетир, календарь и фазы 
луны.
Миссис Вим отложила четыре купюры и 
отдала остальное курьеру. Получив коро-
бочку с часами, она подписала наклад-
ную, после чего курьер ушел.
– Вот и все, – улыбнулся Александр Брилт. 
– Ваш муж будет видеть деньги во сне 
до утра. К тому моменту пройдет 

достаточно времени, и никто не догадает-
ся, что исчезновение денег как-то связано 
с нами. А сейчас я должен идти. Да, кста-
ти… Знаете, Генриетта, думаю, нам следу-
ет сделать небольшой перерыв. Так будет 
спокойнее.
– Но я хочу полушубок, – надулась Генри-
етта. – Вот куплю его и сделаем перерыв.
– Хорошо, Генриетта, – пожал плечами 
доктор Брилт. – Тогда до завтрашнего ве-
чера. Спокойной ночи.
Он положил коробочку в карман и ушел. 
Генриетта Вим бросила четыре стодолла-
ровые купюры в корзину для мусора и вы-
ключила в гостиной свет...
Вилфред Вим пришел в ужас. Сначала он 
покраснел, потом побледнел. 
– Но это же воровство! – в негодовании 
вскричал он. – Они покупают дорогие 
вещи на деньги, которые мне приснились 
и которые исчезают, когда я просыпаюсь… 
Конечно, я знал, что Генриетта эгоистич-
ная и жадная женщина, но я никогда не 
мог даже подумать, что она способна на 
такое. Это чудовищно!.. Что делать? Раз-
говаривать с ней бессмысленно.
Я сказал, что, кажется, нашел способ, как 
остановить его жену и Брилта. Вечером, 
предложил я, Вим должен принять снот-
ворное и лечь спать. О плане я пообещал 
рассказать ему завтра.
После ухода Вилфреда я позвонил моло-
дому художнику и рассказал, что мне от 
него нужно. Он пообещал выполнить за-
каз к середине следующего дня. 
На следующий день я посвятил Вима в 
мой план. Впервые за долгое время на его 
губах заиграла слабая улыбка. Он поклял-
ся полностью следовать моим инструкци-
ям и сказал, что будет ждать меня в пол-
девятого.
Ровно в половину девятого я стоял у двери 
дома Вимов. Когда я вошел в маленькую 
гостиную, Генриетта подозрительно уста-
вилась на меня.
Вим представил меня торговцем картина-
ми и сказал, что я принес понравившуюся 
ему картину. Я вручил ему плоский боль-
шой сверток.

– Картину? – фыркнула Генриетта. 
– Какую еще картину, 

Вилфред?

– Ничего особенного, дорогая, – уклончи-
во ответил он. – Просто картину для моей 
комнаты.
Он подошел к двери в свою комнату, вста-
вил в замок ключ и пару раз запер и от-
крыл дверь. 
– Нужно смазать.
– Вилфред, что ты делаешь? – угрожающе 
поинтересовалась миссис Вим.
– Хочу убедиться, что замок в порядке. Я 
хочу сегодня запереться…
Генриетта подбежала к мужу и вырвала у 
него картину.
– Запереться?! – завопила она. – Вилфред, 
ты от меня ничего не скроешь. Я обязатель-
но узнаю, что ты задумал! Генриетта сорва-
ла с картины оберточную бумагу, посмо-
трела на нее, побледнела и прохрипела: 
– Вилфред, ты не можешь этого сделать!
– Я хочу повесить ее над кроватью, чтобы 
видеть последней перед сном. 
Вим забрал картину из толстых рук расте-
рявшейся Генриетты. 
– Правда, как в жизни, ты не находишь?
– Вилфред!.. – сейчас в ее голосе слышал-
ся испуг. – Ты… ты… Если ты уснешь, глядя 
на это, то ты…
Вим не ответил. Он вытянул картину пе-
ред собой и с восхищением посмотрел на 
нее. 
– Ты… – прохрипела Генриетта. – Ты… ста-
нешь убийцей!
– Думаю, эта картина мне очень понравит-
ся, мистер Моркс, – сказал мне Вилфред. 
– Я всегда мечтал о настоящем шедевре.
Миссис Вим дико взвизгнула и бросилась 
к платяному шкафу. Она схватила первое 
попавшееся пальто, напялила шляпку и 
побежала к двери.
– Я еду к доктору Брилту, – сообщила Ген-
риетта, тяжело дыша. – Он заставит тебя…
– Привези его, – рассмеялся Вим. – Только 
не забудь рассказать о картине. А еще луч-
ше – останься с ним и не возвращайся. Я 
ни за что не расстанусь с этим произведе-
нием искусства. Если же Брилт не захочет 
жениться на тебе после нашего развода, 
пригрози, что все расскажешь полиции… 
Он не дурак и должен будет согласиться. 
Сейчас же, – широко зевнул он и подмиг-
нул мне, – думаю, мне пора баиньки. 
Генриетта приглушенно 

всхлипнула и выскочила из дома, захлоп-
нув за собой дверь. Вим с улыбкой поднес 
картину к свету, и я был вынужден признать, 
что картина, действительно, шедевральна. 
По моей просьбе художник посетил зоо-
парк и зарисовал там самого худого и го-
лодного тигра. Мои указания он выполнил 
в точности. Я никогда не видел на звериных 
мордах такого кровожадного выражения, 
как у героя картины с названием «Умираю-
щий от голода тигр».
Вилфред Вим положил картину на стол 
лицом вниз и широко зевнул.
– Иду спать. Не забыть бы принять таблетку, 
чтобы не видеть никаких снов. Хорошенько 
высплюсь, а завтра уеду из этого дома.
– Загляните сначала ко мне, – предложил 
я. – Я знаю адвоката, который поможет вам 
расторгнуть договор с наименьшими по-
терями. Вим горячо поблагодарил меня и 
пообещал зайти. Я ушел. Но… – Марчисон 
Моркс в этом месте сделал небольшую па-
узу и оглядел своих слушателей, – когда он 
приехал ко мне на следующий день ранним 
вечером, то отказался брать имя адвоката. 
– Спасибо, Моркс, – поблагодарил Вил-
фред, – но он мне пока не нужен. Генриетта 
до сих пор не вернулась, и я уверен, что уже 
не вернется. Ночью я спал как бревно. Впер-
вые за много недель чувствую себя превос-
ходно. И знаете, я обратил внимание, что у 
нас на удивление приятный домик.  
Должно быть, в моем взгляде было такое 
изумление, что он слегка покраснел и по-
торопился объяснить:
– Да, помню. Конечно, я хотел уехать, но 
после ухода Генриетты передумал. Сейчас, 
когда я могу делать все что угодно, дом уже 
не кажется мне противным… Ну, не буду 
больше вас беспокоить. Я все еще чувствую 
легкую усталость. Так что поеду сейчас до-
мой и лягу в постель с хорошей книгой.
Под мышкой у него действительно была 
большая толстая книга.
– С этой? – поинтересовался я.
– Да, – кивнул Вим. – Увидел ее сегодня 
в книжном магазине и подумал, что мне 
она пригодится.
– Ясно, – кивнул я. – Ну что же, Вим. В та-
ком случае счастливо!

          – Спасибо, – серьезно поблагодарил он и 
торопливо вышел. С тех пор я его не ви-
дел. Мне очень жаль, что я так и не спро-
сил его о…
Моркс откинулся на спинку кресла, 
сложил кончики пальцев домиком и о 
чем-то задумался. Молчание нарушил 
один из молодых членов клуба.
– Как называлась книга? – спросил он.
– Это был альбом с цветными репро-
дукциями работ великих живописцев. 
Прекрасные картины. Он назывался «Сто 

самых красивых женщин в истории 
человечества».

Перевод Сергея МАНУКОВА
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16 июля 1941 – 29-я мотодивизия вер-
махта танковой группы Гудериана ов-
ладела центральной частью Смоленска, 
замкнув кольцо оперативного окруже-
ния трех советских армий – 19-й, 20-й и  
16-й. До 28 июля в городе шли ожесто-
ченные уличные бои. 22 июля был эва-
куирован штаб 19-й армии, штабы 16-й 
и 20-й армий вышли из окружения 1 ав-
густа. Однако большая часть солдат и ко-
мандиров окруженных армий из немец-
кого котла выйти не смогла.

17 (6 по ст. ст.) июля 1762 – в своем двор-
це в имении Ропша близ Петербурга был 
убит низложенный император Петр III. 
По полуофициальной трактовке, он был 
убит без ведома императрицы Екатери-
ны II – то ли в драке с охранявшими его 
гвардейцами, то ли задушен ружейным 
ремнем или офицерским шарфом. По 
более жестокой версии, бывшего импе-
ратора убили так же, как за 435 лет до 
этого английского короля Эдуарда II – 
засунув ему в задний проход раскален-
ную кочергу. Официально же объявили, 
что Петр III скончался от геморроя.

19 (6 по ст. ст.) июля 1917 – в Петрограде 
завершено подавление антиправитель-
ственного мятежа. Мятеж начался с де-
монстраций 16 (3) июля, учиненных сол-
датами Первого пулеметного запасного 
полка – одного из самых разложивших-
ся полков столичного гарнизона. Пуле-
метчики, получив приказ отправить на 
фронт новые маршевые роты, выступили 
с оружием в руках против их отправки на 
фронт. 17 (4) июля к пулеметчикам-де-
зертирам присоединились высадивши-
еся в Петрограде отряды кронштадтских 
матросов. С этого момента во главе мя-
тежа стали большевики, с балкона двор-

ца Кшесинской Ленин с компаньонами 
призвал морячков к захвату власти, воо-
руженные толпы ринулись к Таврическо-
му дворцу, громя всё на пути. Исход дела 
тогда определили решительные действия 
полковника лейб-гвардии Конной ар-
тиллерии графа Сергея Ребиндера. Всего 
лишь с двумя орудиями и сотней казаков 
прикрытия он двинулся к Таврическому 
дворцу, где и был обстрелян из пулеме-
тов группой товарищей в арестантских 
халатах. Недолго думая, полковник Ре-
биндер снялся с передков и самолично 
открыл огонь, уложив на месте восемь 
«арестантов»-пулеметчиков, толпа разбе-
жалась. Окончательно мятеж был задав-
лен утром 19 (6) июля, когда вызванные с 
фронта войска вышибли большевиков из 
дворца Кшесинской и заняли Петропав-
ловскую крепость.

20 (10 по ст. ст.) июля 1658 – во время про-
поведи в Успенском соборе патриарх 
Московский Никон заявил о сложении с 
себя патриарших обязанностей и удалил-
ся в Новоиерусалимский Воскресенский 
монастырь. Ранее у церковного иерарха 
были весьма  доверительные отношения 
с царем Алексеем Михайловичем, насто-
явшим в 1652 году на избрании патриар-
хом именно Никона. Однако со временем 
Алексея Михайловича стало раздражать 
чрезмерное вмешательство патриарха в 
дела государевы, особенно выдвинутая 
тем идея первенства церковной власти 
над светской. Спустя восемь лет Никон 
был предан суду Большого Московского 
собора и официально лишен сана, низ-
вержен из священства и сослан в Фера-
понтов Белозерский монастырь.

21 (10 по ст. ст.) июля 1774 – Османская 
и Российская империи заключили 

мирный договор, получивший назва-
ние Кючук-Кайнарджийского. Дого-
вор завершил Русско-турецкую войну  
1768–1774 годов, шедшую с пере-
менным успехом. Согласно условиям 
Кючук-Кайнарджийского мира, была 
декларирована формальная незави-
симость Крымского ханства – как от 
Османской империи, так и от России, а 
все территории, отвоеванные Россией 
в Крыму, на Кубани и между Бугом и 
Днестром, были переданы ею обратно 
«татарской нации», крепость Очаков 
осталась за Турцией, но Россия сохра-
нила за собой Кинбурн, Азов, Керчь 
и соседнюю с нею крепость Ени-Ка-
ле. Помимо этого, договор оформил 
право России держать в Черном море 
свой военный флот, а за российскими 
военными кораблями было признано 
право прохода через Босфор и Дарда-
неллы.

22 (9 по ст. ст.) июля 1917 – в столичных 
газетах опубликовано сообщение «От 
прокурора Петроградской судебной па-
латы», где говорилось, что Владимир Ле-
нин и ряд других видных деятелей боль-
шевистской партии подлежат аресту за 
государственную измену. Утверждалось, 
что следствием добыты неопровержи-
мые данные о сотрудничестве Ленина 
с германскими шпионскими организа-
циями и «в данных предварительного 
следствия имеются прямые указания на 
Ленина как германского агента», что ли-
деры большевиков получали от Герма-
нии деньги на подрывную работу в тылу 
русской армии. Но арестовать Ленина не 
удалось, поскольку он ушел в подполье 
еще 18 (5) июля и в ночь с 22 (9) на 23 
(10) июля вместе с Зиновьевым пере-
брался в Разлив.

18 июля 1972 – после аномальной жары в Подмосковье (и ряде других регионов Центральной России) заполыхали ужасающие  
лесные пожары, вспыхнули торфяники, Москву и Подмосковье заволокла гарь. На борьбу с пожарами бросили армию, все пожар-
ные части и мобилизовали население вплоть до студентов. Борьбой с пожарами почти два месяца лично руководил министр обо-
роны СССР Маршал Советского Союза Андрей Гречко, разместивший свой штаб в Шатуре. Притушить лесные пожары удалось лишь  
к 10 сентября 1972 года, но торфяники дымили почти до зимы.
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Телетрансляции матчей завершившегося чемпио-
ната мира по футболу посмотрело рекордное ко-
личество зрителей. И – что самое главное для фи-
нансовых показателей ФИФА – был достигнут 
фантастический прирост аудитории в США: матч 
между Португалией и США посмотрели 24,7 мил-
лиона человек. Футбольный бизнес становится все 
более прибыльным – успех на американском те-
лерынке фактически гарантирует рост доходов от 
спонсорских контрактов.
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